
Вклады до 
воссоединения
Бывшие клиенты 
украинского Сбербанка 
просят выплат в РФ

Несмотря на то, что после при-
соединения Крыма к России 
прошло почти пять лет, пробле-
ма получения жителями региона 
вкладов, размещенных до это-
го в отделениях «Сбербанк Укра-
ина», так и не решена, сообщила 
сенатор РФ от Севастополя Оль-
га Тимофеева. Вкладчики оста-
лись заложниками ситуации, 
в которой украинский Сбербанк 
ушел с полуострова, а россий-
ский туда не пришел. Забрать 
вклад можно только на Украи-
не, куда крымчане на фоне обо-
стрения отношений двух стран 
ехать не готовы. Сбербанк, нахо-
дящийся под санкциями Киева 
и Вашингтона, решить проблему 
не может, а в ЦБ на нее не обра-
щают внимания.

Сбербанк отказывается возвра-
щать деньги крымчанам, которые 
были вкладчиками его украинского 
филиала, заявила 9 января сенатор 
РФ от Севастополя Ольга Тимофеева: 
«Мы бодаемся и во все инстанции на-
правляем письма. Даже не по поводу 
отделений в Крыму, а по поводу гра-
ждан, которым Сбербанк системно 
отвечает: ваши вклады были в фили-
але Сбербанка на Украине, рекомен-
дуем вам отправиться туда. Фактиче-
ски ставится под сомнение единство 
прав всех граждан РФ».

В Сбербанке ситуацию не ком-
ментируют. Впрочем, понять кре-
дитную организацию можно. «Имея 
банк и в РФ, и на Украине, причем 
последний под местными санкция-
ми, запрещающими операции с ма-
теринской структурой, в том числе 
и передачу прав требований по вкла-
дам, что могло бы решить проблему 
с выплатами на территории РФ, что-
либо сделать банк не может,— отме-
чает аналитик ГК АЛОР Алексей Ан-
тонов.— Более того, за активностью 
российских госбанков, связанной 
с Крымом, пристально следят амери-
канские власти. И любой шаг, связан-
ный с полуостровом и его жителями, 
чреват ужесточением санкций».

Особую актуальность проблеме 
придает обострение в конце прош-
лого года российско-украинских от-
ношений. На этом фоне в ряде обла-
стей Украины было введено военное 
положение, отмененное 26 декабря.
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Санкции махнули «черным крылом»
Самолет МС-21 может остаться без импортных композитов
Как выяснил ”Ъ“, санкции США пере-
крыли поставки из Америки и Японии 
мате риалов для композитного крыла 
само лета МС-21. Теперь Объединен-
ная авиастроительная корпорация (ОАК) 
и «Ростех» пытаются найти возможность 
выпуска аналогов в России, но для это-
го нужны длительные ОКР и сертифика-
ция, что может задержать запуск само-
лета в серию с 2020 года на несколько 
лет. Другой вариант — заменить компо-
зиты на металл, но в ОАК это рассматри-
вать не хотят и утверждают, что решат 
вопрос. Эксперты согласны, что отказ от 
«черного крыла» лишает смысла проект, 
стоимость которого оценивалась Счет-
ной палатой в 438 млрд руб.

Санкции США в отношении АО «Аэро-
композит» (входит в ОАК) и АО «ОНПП 

”
Тех-

нология“ имени Ромашина» («Ростех») по-
ставили под угрозу создание композитно-
го «черного крыла» для текущего ключево-
го перспективного проекта в российском 
гражданском авиапроме — самолета МС-
21. О сложностях с поставками импортных 
композитов 

”
Ъ“ рассказали два топ-менед-

жера отрасли и подтвердил высокопостав-
ленный чиновник в аппарате правитель-
ства. По их словам, ряд компонентов для 
композитов, использовавшихся для крыла 
и части киля, шли из США и Японии, но не-
давно под давлением Вашингтона отгруз-
ка прекратилась. Речь идет о компонентах 
производства американской Hexcel и япон-
ской Toray Industries.

МС-21 должен стать первым среднемаги-
стральным самолетом, созданным в постсо-
ветской России, а удлиненное композитное 
крыло — одним из его конкурентных пре-
имуществ. Оно повышает экономичность 
машины и увеличивает ширину салона по 
сравнению с аналогами от Boeing и Airbus. 
Сейчас готовы три опытных образца МС-21-
300 с «американской» нитью, четвертый са-
молет в стадии сборки. Весь проект, как пи-
сал 

”
Ъ“ 5 октября 2018 года, Счетная палата 

оценивала в 438 млрд руб.
«Оставшийся запас композитов рассчи-

тан на шесть самолетов, обсуждаются пути 
решения проблемы»,— уточнил один из со-
беседников 

”
Ъ“. Вариантов немного, при-

знается другой, с учетом «весьма крепких» 
американо-японских отношений рассчи-
тывать на возобновление поставок не сто-
ит: «Теперь придется брать либо китайские 
композиты, которые в два раза толще и тя-
желее, либо ждать, когда российские пред-
приятия смогут создать что-то похожее». Те-
оретически специализацию может освоить 
Елабужский завод композитных изделий, 
но придется провести ОКР и найти станоч-
но-производственный парк, подчеркивает 

он, «а это приведет к сдвигу сроков вправо 
как минимум до 2025 года».

Второй вариант — подключение к импор-
тозамещению структур «Росатома», «они уже 
обещали рассмотреть варианты оказания по-
мощи». По данным 

”
Ъ“, проблема обсуждалась 

на совещании с участием чиновников прави-
тельства, структур ОАК и «Ростеха», а также «Ро-
сатома». По итогам «композитный дивизион» 
«Росатома» (Umatex) согласился участвовать 
в проекте разработки и тестировании матери-
алов для МС-21, заказчиком работ станет «Аэ-
рокомпозит». Но, как заметил один из собесед-
ников 

”
Ъ“, сейчас в РФ нет предприятий, про-

изводящих такие авиакомпоненты, и прогно-
зировать сроки для ОКР крайне сложно.

Третий вариант — самый радикальный: 
по сведениям 

”
Ъ“, ЦАГИ и НИЦ им. Жуков-

ского предложили избавиться от компо-
зитов в МС-21 и перепроектировать крыло 
и киль в металле. Это сократит сроки задер-
жки программы, но «убьет композиты, кото-
рые подавались как одно из основных преи-
муществ лайнера», говорит собеседник 

”
Ъ“. 

Также, по мнению источников 
”
Ъ“, замена 

материала чревата сложностями с сертифи-
кацией МС-21: необходим повторный цикл 
испытаний, что скажется и на сроках.

В «Росатоме» не стали комментировать 
 ситуацию.
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Иностранцев  
в скорый не сажают
Контракт на вагоны на 237 млрд руб.  
отдан «Трансмашхолдингу»

ОАО РЖД и «Трансмашхолдинг»  близки 
к заключению одной из крупнейших 
в истории сделок по приобретению ваго-
нов. Подконтрольная монополии Феде-
ральная пассажирская компания (ФПК) 
купит у Тверского вагоностроительного 
завода (ТВЗ) за семь лет 3,7 тыс. пасса-
жирских вагонов за 237 млрд руб. Про-
чие производители, в том числе пред-
лагавшая вагоны дешевле испанская 
Talgo, по сути теряют шансы на участие 
в закупочной программе ОАО РЖД. Од-
ним из критериев был вопрос высокой 
локализации. В том числе, вероятно, 
 потому, что часть вагонов может быть 
направлена на возобновление перево-
зок в Крым.

ФПК, отвечающая в ОАО РЖД за перевоз-
ки в дальнем следовании, готовится к заклю-
чению контракта на закупку 3731 пассажир-
ского вагона в 2019–2025 годах. Как расска-
зал 

”
Ъ“ источник, знакомый с ходом пере-

говоров, поставщиком выбран ТВЗ, входя-
щий в «Трансмашхолдинг» (ТМХ, бенефици-

ары — структуры Андрея Бокарева, Исканда-
ра Махмудова, Дмитрия Комиссарова и Ки-
рилла Липы, крупный акционер — француз-
ская Alstom). Стоимость контракта — 237 мл-
рд руб., в том числе 186 млрд руб. собствен-
ных и заемных средств и 51,4 млрд руб. взно-
са ОАО РЖД в капитал ФПК. По мнению главы 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
этот контракт может оказаться крупнейшим 
в мире в 2019 году по закупке железнодорож-
ной техники без учета приобретения поездов 
для высокоскоростных магистралей.

В ФПК 
”
Ъ“ сообщили, что обновление пар-

ка — ключевая задача, ежегодно компания 
направляет на это порядка 40 млрд руб., за-
меняя свыше 1 тыс. единиц подвижного со-
става. «Учитывая объем закупок, ФПК заинте-
ресована в долгосрочных соглашениях с оте-
чественными производителями,— говорят 
в компании.— Контракт предусматривает за-
купку до 3,7 тыс. вагонов новых типов повы-
шенного комфорта». 
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В отцы сгодится
Минпросвещения ужесточает правила 
усыновления и опеки

Министерство просвещения РФ завер-
шило работу над законопроектом, уже-
сточающим требования к желающим 
усыновить или взять под опеку детей. 
В случае принятия закон вступит в силу 
1 января 2021 года, наложит запрет на 
усыновление более одного ребенка в год 
и введет обязательное психологическое 
обследование всех совершеннолетних 
членов приемных семей. При этом по ре-
шению Конституционного суда (КС) бу-
дет снят жесткий запрет на усыновление 
детей ВИЧ-инфицированными. 

Работа по корректировке законодатель-
ства по усыновлению была начата в 2018 го-
ду после ряда громких скандалов. Так, в 2017 
году широкий общественный резонанс выз-
вало изъятие органами опеки у супругов 
Дель 10 из 13 детей из-за жалоб на побои. 
Минпросвещения предложило кардиналь-
но изменить действующие правила усынов-
ления. Для этого была сформирована рабо-
чая группа, в которую вошли представители 
приемных семей, некоммерческих органи-
заций, руководители и специалисты регио-
нальных органов опеки и попечительства. 

Законопроект, разработанный в Мин-
просвещения, запрещает приемным ро-
дителям усыновлять более одного ребен-
ка в год (за исключением случаев усыновле-
ния братьев и сестер). Такое ограничение, 
по мнению авторов, будет способствовать 
более успешной адаптации ребенка в се-
мье и позволит снизить риски возврата де-
тей в детдома. 

Сейчас, согласно постановлению прави-
тельства РФ от 18 мая 2009 года, в приемной 
семье не должно быть более восьми детей, 
однако норма носит рекомендательный ха-
рактер. В начальной версии документ огра-
ничивал и число передаваемых на воспи-
тание детей с учетом кровных до трех. Ми-
нистр просвещения Ольга Васильева, под-
державшая предложение, отметила, что се-
мья не может быть «как детский сад или се-
мейный детский дом». Однако позже, после 
критики со стороны приемных родителей 
и РПЦ, госпожа Васильева переменила мне-
ние, и в текущем варианте закона данный 
пункт отсутствует. 

новости — с5

Четверг  10 января 2019  №2 (6482 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

мировая политика | Что не понравилось России  
в подготовке Японии к переговорам  
Владимира Путина и Синдзо Абэ —6

экономполитика | За год доля активов ЦБ  
в юанях выросла втрое, в долларах США —  
упала в два раза —2

новости | Бывший председатель Верховного 
совета СССР, бывший член ГКЧП Анатолий 
Лукьянов скончался на 89-м году жизни —3

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | В НПО им. Лавочкина выявлено  
крупное хищение при создании российского 
конкурента космического телескопа Hubble —4

07  «РусГидро» ждет 
коммерческой засухи 
Компания одобрила  
крайне осторожный  
бизнес-план

07  Дата-центры 
наполнят трафиком 
Сообщения пользователей 
обяжут хранить 
на отечественном  
оборудовании

07  Российские лекарства 
не находят себе места 
Их производители недовольны 
условиями работы с аптеками

08  «Быки» вышли 
на нефтяное поле 
Цены растут на оптимизме 
инвесторов

10  Голливуд нашел дорогу 
в Мосгорсуд 
Число исков от 
правообладателей  
зарубежных фильмов выросло

деловые  
новости

Из-за запрета США на поставки 
композитов в Россию ОАК 
придется научиться самой делать 
«черные крылья» для МС-21  
ФОТО МАРИНЫ ЛЫСЦЕВОЙ/ТАСС

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 10 января 2019 №2   l   Коммерсантъ

Как и предсказывал ”Ъ“, новая 
версия законопроекта Минэконо-
мики о регулировании выбросов 
парниковых газов вызвала рез-
кую критику РСПП и других пред-
ставителей бизнеса, но получила 
поддержку советника президен-
та РФ по климату. Руслан Эдель-
гериев поддержал введение 
«углеродного налога», соотнеся 
его с уже работающим в РФ меха-
низмом платы за негативное воз-
действие на окружающую среду. 
Концепция введения «углеродно-
го налога» вписывается в планы 
Минфина по превращению эко-
логических неналоговых плате-
жей в налоговые.

”
Ъ“ ознакомился с письмом совет-

ника президента по климату Русла-
на Эдельгериева премьер-министру 
Дмитрию Медведеву о законопроек-
те Минэкономики о регулировании 
выбросов парниковых газов (см. 

”
Ъ“ 

от 4 декабря) — по мнению автора 
письма, он «должен стать основой 
формирования экономики с низ-
ким уровнем выбросов парниковых 
газов, модернизации используемых 
технологий на предприятиях, повы-
шения конкурентоспособности рос-
сийских товаров и услуг в условиях 
усиления 

”
углеродного протекцио-

низма“» в мире.
Напомним, что законопроект со-

держал крайне широкий спектр мер 
— от налоговой поддержки компа-
ний, сокращающих выбросы, до вве-
дения целевых показателей выбро-
сов и квот для предприятий, а так-
же платежей за превышение разре-
шенных объемов выбросов или да-
же запуска в РФ торговли единица-
ми сокращений. Господин Эдельге-
риев отмечает, что в мире применя-
ется либо рыночный механизм регу-
лирования выбросов (квотирование 
и система торговли выбросами), ли-

бо фискальный (углеродный налог) 
— и последний имеет ряд преиму-
ществ, в том числе «простое админи-
стрирование и увеличение доходной 
части бюджета», а  также «не требует 
дополнительной инфраструктуры… 
и дает стабильное понимание теку-
щей и перспективной ситуации для 
инвесторов». Автор письма отмечает, 
что аналог «углеродного налога» уже 
есть в РФ — это плата за негативное 
воздействие на окружающую среду. В 
частности, она распространяется на 
выбросы метана, который относится 
как к загрязняющим веществам, так 
и к парниковым газам. По аналогии 
господин Эдельгериев предлагает 
«рассмотреть возможность определе-
ния сбора за выбросы парниковых га-
зов в качестве базового инструмента» 
их регулирования. Идея близка поли-
тике Минфина по «превращению» не-
налоговых платежей в налоговые — 
в частности, замене платы за негатив-

ное воздействие на окружающую сре-
ду налогом и преобразованию экос-
бора на утилизацию товара и упаков-
ки в налог (см. 

”
Ъ“ от 28 ноября).

В то же время, как и предсказы-
вал 

”
Ъ“, РСПП на законопроект об 

углеродном регулировании отреаги-
ровал негативно. Президент союза 
Александр Шохин направил Руслану 
Эдельгериеву и главе Минэкономи-
ки Максиму Орешкину письма (так-
же есть у 

”
Ъ“), где называет введение 

целевых показателей выбросов по 
секторам экономики, разрешений на 
выбросы ПГ, сбора за выбросы ПГ или 
внедрение механизма передачи еди-
ниц сокращения «нецелесообразны-
ми». По мнению РСПП, РФ и так «с за-
пасом» выполняет взятые на себя обя-
зательства Парижского соглашения, 
а введение любых ограничивающих 
норм «негативно отразится на инвес-
тиционной активности российских 
компаний». По оценке РСПП, «наи-

больший негативный эффект» даст 
сбор за превышение разрешений на 
выбросы — это приведет к «росту та-
рифов и цен на услуги» госмонопо-
лий и «к незапланированному повы-
шению расходов бюджетной систе-
мы». В РСПП считают, что приоритета-
ми в сокращении выбросов парнико-
вых газов должны быть энергоэффек-
тивность, внедрение наилучших до-
ступных технологий и лесные проек-
ты, а проекты по сокращению выбро-
сов ПГ должны быть добровольны-
ми. Ранее в письме главе Минэнерго 
Александру Новаку проект критико-
вала и ассоциация «Совет производи-
телей энергии», предупредившая об 
«избыточном обременении» и издер-
жках для бизнеса в «отсутствии необ-
ходимости введения жестких меха-
низмов углеродного регулирования». 
Законопроект еще не согласован. 

”
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будет следить за развитием событий.
Ангелина Давыдова

Парниковые газы повысили температуру реакции
Бизнес и правительство разошлись в оценках концепции углеродного регулирования

Будущие пенсионеры даже 
в развитых странах часто пло-
хо понимают, как работают 
пенсионные системы, и не мо-
гут сформировать необходи-
мый объем накоплений, сле-
дует из нового доклада ОЭСР. 
В РФ, где уровень финансо-
вой грамотности на треть ни-
же, это осложняет реформу на-
копительной пенсии. Помимо 
недавнего повышения пенси-
онного возраста, ассоциации 
с которым власти хотели бы из-
бежать, им необходимо пред-
ложить гражданам схему до-
статочно простую, чтобы не 
отпугнуть их, и одновремен-
но достаточно устойчивую для 
восстановления репутации на-
коплений как необходимой ча-
сти обеспечения в старости.

Работа накопительных пенсион-
ных систем может оказаться под уг-
розой, так как значительная часть 
населения недостаточно финансово 
грамотна, следует из доклада ОЭСР 
о перспективах развития пенсион-
ных систем. Накопительные пенси-
онные схемы — как добровольные, 
так и обязательные — считаются не-
обходимым компонентом трехуров-
невого пенсионного обеспечения, 
в которое также входят солидарные 
пенсии и корпоративные програм-
мы, и распространены в большинст-
ве стран мира. В РФ нынешняя вер-
сия накопительной системы заморо-
жена с 2014 года, а новая, разработан-
ная ЦБ и Минфином, еще не запуще-
на: власти опасаются негативной ре-
акции населения на нее из-за недав-
него повышения пенсионного возра-
ста (см. 

”
Ъ“ от 28 декабря 2018 года).

По данным ОЭСР, в государствах 
организации зафиксирован относи-
тельно низкий уровень финансовой 
грамотности (в среднем 13,2 балла из 
21 возможного по шкале ОЭСР). Под 
грамотностью здесь понимается «со-
четание осведомленности, знаний, 
навыков, отношения и поведения, 
необходимых для… достижения ин-
дивидуального финансового благо-
получия» (определение междуна-
родной сети ОЭСР по финансовому 
образованию, INFE). В среднем толь-
ко 56% взрослых достигают мини-
мального целевого показателя уров-
ня финансовых знаний (61% муж-
чин, 51% женщин). Так, только треть 
(32%) клиентов накопительных сис-
тем знают объем своих накоплений, 
при этом их доля ниже среди тех, 
кто собирается выходить на пенсию 
в ближайшее время (55 лет и стар-

ше). Менее 20% граждан в возрасте от 
35 до 44 лет всерьез задумывались о 
том, как они будут справляться с фи-
нансами на пенсии, этот показатель 
увеличивается до 35% в возрасте 45–
54 лет и до 55% в возрасте 55 лет и 
старше. Наконец, большинство (81%) 
уже вышедших на пенсию ранее не 
предполагали, сколько средств тре-
буется внести для поддержания раз-
умного уровня жизни после прекра-
щения работы. Однако, притом что 
67% участников считают, что уровень 
их взносов в систему «слишком ни-
зок», а 35% из них намеревались уве-
личить их в течение следующих не-
скольких месяцев, только 14% этой 
подгруппы сделали это на практике. 

Дополнительные сложности созда-
ет и сама конструкция пенсионного 
обеспечения: чем сложнее она орга-
низована, тем чаще участники откла-

дывают решение вопроса о формиро-
вании собственных накоплений на 
потом. Например, при прочих рав-
ных условиях при увеличении числа 
пенсионных фондов, в которых мож-
но было бы формировать будущую 
пенсию, на 10 штук уровень участия 
в них населения падает на 1,5–2%. Ве-
роятно, это одно из соображений, за-
тягивающих запуск новой накопи-
тельной пенсионной системы в Рос-
сии: финансово грамотными в стране 
могут считаться 38% совершеннолет-
них (на треть меньше, чем в среднем 
по развитым странам), и для вовлече-
ния в формирование накоплений ста-
тистически значимого числа граждан 
властям нужно предложить им доста-
точно простую, но при этом финансо-
во устойчивую альтернативу государ-
ственной пенсии.

Анастасия Мануйлова

Сложность пенсиям не к лицу
Развитию накопительных систем мешает уровень финансовой грамотности населения

экономическая политика
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число 70,01

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в 2018 году, сообщил Минфин. В сравнении с 2017 
годом ($53,03) среднегодовая цена российского сорта выросла почти на $17, или на 32%. В 2016 году 
она составляла $41,9 за баррель. Месячный минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла 
падения цен на нефть был зафиксирован в январе 2016 года — тогда Urals стоила лишь $28,8 за бар-
рель. Затем цены стали постепенно восстанавливаться. 2018 год начался со средней цены $68,46 в 
январе, в октябре фиксировался годовой максимум — $79,26. Затем, в последние два месяца года, этот 
показатель перешел к снижению: в декабре 2018-го баррель сорта Urals стоил в среднем лишь $57,59.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Глобальный рост  
сбавляет темпы

Мировая экономика в 2019–2020 
годах будет расти медленнее, 
чем в 2018-м, следует из нового 
прогноза Всемирного банка 
(ВБ). По сравнению с июньской 
оценкой прогноз на 2019 год 
снижен на 0,1 процентного пункта 
(п. п.), до 2,9%,— из-за падения 
активности в глобальной торговле 
и обрабатывающей промышлен-
ности, а также из-за ведущихся 
торговых войн. Прогноз на следу-
ющий год тоже снижен на 0,1 п. п., 
до 2,8% ВВП.

В 2018 году, по расчетам 
Всемирного банка, рост составил 
3%. Вслед за Международным 
валютным фондом (МВФ) и ОЭСР 
ВБ указал на сохранение повы-
шенной напряженности в торговых 
отношениях — на фоне того, что 
«некоторые крупные развиваю-
щиеся страны ощутили серьезное 
давление со стороны финансовых 
рынков».

По развивающимся странам 
прогноз роста на 2019 год понижен 
на 0,5 п. п., на 2020-й — на 0,2%, 
до 4,2% и 4,5% соответственно. 
В частности, пересмотру под-
верглась оценка экономического 
роста Китая — она снижена с 6,3% 
до 6,2% на 2019 год (на 2020-й 
оставлена без изменений — 6,2%). 
Для развитых экономик Всемирный 
банк сохранил прогноз роста на 
этот год в 2%, указав, что в 2020-м 
он может заметно ослабнуть, до 
1,6%. Такие ожидания увязаны 
с возможным торможением амери-
канской экономики — с 2,5% роста 
в этом году до 1,7% в следующем 
(последняя оценка снижена сразу 
на 0,3 п. п. и теперь  является 
самой пессимистичной среди меж-
дународных организаций). Понижен 
прогноз на 2019 год и для зоны 
евро — на 0,1 п. п., до 1,6% 
(в 2020-м ожидается 1,5%).

Для стран—экспортеров 
сырья прогнозируемый рост ВВП 
снижен существеннее всего — 
сразу на 0,7 п. п. (на 2020 год — 
на 0,1 п. п.). При этом по России 
Всемирный банк свой декабрьский 
прогноз на нынешний и следующий 
год сохранил — это 1,5% и 1,8% 
прироста размера экономики 
соответственно. При этом банк пе-
ресмотрел прогноз средней цены 
на нефть на ближайшие два года — 
до $67 за баррель (что на $4 ниже 
его прежнего прогноза). Аналитики 
банка отмечают, что на фоне ожи-
дания общего увеличения спроса 
на нефть его сокращение из-за 
торможения прироста ВВП в стра-
нах с развивающейся экономикой 
«может иметь более серьезный 
эффект, чем ожидается». Как от-
мечает ВБ, дальнейшая ситуация 
также зависит от договоренностей 
стран ОПЕК и других производите-
лей нефти.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА РОСТА МИРОВОЙ 
ЭКОНОМИКИ (% ВВП) 
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С обычной полугодовой задержкой ЦБ 
раскрыл данные об управлении активами 
в иностранной валюте и золоте. За июль 
2017 — июнь 2018 года доля активов в дол-
ларах США из-за объявленного властя-
ми РФ ухода от американской валюты 
снизилась вдвое — с 43,7% до 21,9%, а до-
ля активов в китайских юанях и в евро — 
пропорционально выросла. На фоне до-
ходности долларового портфеля в 0,35% 
и отрицательной доходности евро юань 
продемонстрировал куда больший доход 
в 3,2% годовых — который, впрочем, в ито-
ге был фактически «съеден» ослаблением 
китайской валюты, ставшим следствием 
торговой войны между КНР и США.

Отчет ЦБ об управлении активами в ино-
странной валюте и золоте в июле 2017 — ию-
не 2018 года демонстрирует результаты поли-
тики РФ по диверсификации золотовалютных 
резервов и уходу из доллара США. Напомним, 
что данные о деятельности Банка России по 
управлению активами публикуются не ранее 
чем через шесть месяцев — что, как отмечается 
в докладе регулятора, «обусловлено высокой 
чувствительностью цен на мировых финансо-
вых рынках к действиям крупнейших участ-
ников рынка».

С июля 2017 по июнь 2018 года объем ак-
тивов ЦБ в валюте и золоте вырос на 9,6%, 
до $458,1 млрд. Доля доллара США в рыноч-
ной стоимости активов снизилась с 43,7% до 
21,9%, в евро — выросла с 22,2% до 32%, в юа-
нях — увеличилась втрое, с 5% до 14,7%. В дол-
ларовом эквиваленте объем вложений в ев-
ро и юани оказался примерно одинаковым 
(чуть более $44 млрд), но если в европейскую 
валюту он увеличился на 45%, то в китайскую 

— почти втрое (на фоне сокращения инвести-
ций в долларах вдвое — более чем на $100 мл-
рд). Выросли также вложения в японских ие-

нах (на $20 млрд), в британских фунтах — 
снизились более чем на $7 млрд. Доля акти-
вов в других валютах и золоте фактически не 
изменилась.

С точки зрения географического распреде-
ления активов ЦБ происшедшие изменения 
выглядят еще более заметными (см. график). 
Доля США снизилась за год с 32,5% до 9,6%, КНР 
выросла — с 0,1% до 11,7%, Японии — с 1,7% до 
7%, Франции — с 12,7% до 15,5%, Германии — с 
10,4% до 12,7%.

Напомним, что в апреле прошлого года, 
после объявления США новых жестких ан-
тироссийских санкций, начался ускоренный 
вывод резервов РФ из гособлигаций США (US 
Treasuries, UST). Тогда вложения России со-
кратились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 мл-
рд, в мае — еще втрое, до $14,9 млрд. На пи-
ке в феврале 2013 года (до крымских собы-
тий) российские вложения в UST достигали 
$164,3 млрд. Сейчас же, по последним име-
ющимся данным Минфина США, они состав-
ляют в 11 раз меньшую сумму — $14,6 млрд 
по состоянию на 1 ноября 2018 года. Как по-

яснял в середине октября Владимир Путин, 
Банк России был вынужден изменить струк-
туру резервов из-за политических рисков. 
Примерно тогда же глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина уточняла, что регулятор проводит по-
литику диверсификации международных ре-
зервов с учетом экономических, финансовых 
и геополитических рисков.

По данным ЦБ, в отчетном периоде доход-
ность бумаг, номинированных в евро, была 
отрицательной (0,17% годовых), в долларах и 
фунтах — положительной, 0,35% и 0,23% годо-
вых соответственно. Доходность фактических 
портфелей валютных активов в китайских юа-
нях с июля 2017 по июнь 2018 года была боль-
шей — 3,2%, однако следует учитывать, что 
курс юаня к доллару из-за торговой войны с 
США опустился с 6,2–6,3 юаня за доллар в пер-
вом квартале 2018 года (когда ЦБ осуществлял 
основные покупку валюты КНР) до более чем 
6,8 юаня за доллар на сегодняшний день — то 
есть почти на 8%.

Алексей Шаповалов,  
Вадим Вислогузов

По законам санкционного времени
Банк России переложился из доллара в юани и евро
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Центробанк во главе с Эльвирой  
Набиуллиной перенес часть при-
знанных рискованными долларо-
вых активов в более безопасные,  
по его мнению, валюты КНР и стран 
еврозоны
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Минпромторгу и Росимуществу 
показали химический процесс
Красноярский комбинат «Енисей»  
хочет взыскать с госорганов 1 млрд рублей

Конкурсный управляющий крас-
ноярского химкомбината «Ени-
сей» Николай Долгушев потре-
бовал взыскать с Минпромторга, 
Росимущества и экс-директора 
предприятия около 1 млрд руб. 
Он уверен, что предприятие об-
анкротилось из-за бездействия 
Минпромторга, который не по-
мог заводу справиться с долга-
ми после реорганизации. При 
этом кредиторы комбината вы-
нуждены платить около 100 млн 
руб. в год за содержание объек-
тов, участвующих в производстве 
боеприпасов, так как Росимуще-
ство не принимает их на баланс. 
Юристы считают, что привлечь 
госорганы к ответственности 
в данном случае будет сложно.

В начале февраля Красноярский 
арбитражный суд рассмотрит заяв-
ление конкурсного управляющего 
красноярского химкомбината «Ени-
сей» (специализируется на оружей-
ном порохе и твердом ракетном то-
пливе) Николая Долгушева о при-
влечении к субсидиарной ответст-
венности Минпромторга, Росимуще-
ства и бывшего гендиректора пред-
приятия Валерия Ануфриева. Госпо-
дин Долгушев считает, что ответ-
чики должны выплатить комбина-
ту 938,7 млн руб., поскольку, по его 
мнению, именно из-за бездействия 
лиц, контролирующих должника, 
комбинат попал под банкротство и 
не может полностью погасить требо-
вания кредиторов.

«Енисей» был реорганизован рас-
поряжением президента Владими-
ра Путина в 2007 году. Для создания 
на базе комбината казенного пред-
приятия к нему присоединили до-
черние предприятия «Лакокраска», 

«Енисейвторвзрыв» и «Енисейэнер-
госервис». В результате к «Енисею» 
перешли и обязательства по оплате 
долгов «дочек». К весне 2008 года они 
превысили 1,1 млрд руб., средств для 
их оплаты химкомбинат не имел. С 
присоединением «дочек» «Енисей» 
также получил на баланс опасные 
производственные объекты, для ко-
торых необходим особый порядок 
обеспечения безопасности, что тре-
бует значительных средств, говорит 
управляющий. Однако Минпромтор-
гом не были приняты меры по реор-
ганизации «Енисея» в казенное учре-
ждение и не были выделены субси-
дии для предупреждения банкротст-
ва, сообщил суду Николай Долгушев.

Комбинат был признан банкро-
том в 2011 году. По оценкам управ-
ляющего, поскольку Росимущест-
во не оформило передачу федераль-
ного имущества должнику, права 
хозяйственного ведения на имею-
щиеся у него объекты «Енисей» был 
вынужден добиваться в суде. Затра-
ты на оформление прав превысили 
65,5 млн руб. Кроме этого, федераль-
ные органы не приняли на свой ба-
ланс объекты, участвующие в произ-
водстве порохов и ракетного топли-
ва. «Эти объекты до сих пор находят-
ся на балансе комбината, несмотря 
на решение суда о передаче их Мин-
промторгу и Росимуществу. Если бы 
выполнялись решения суда по пере-
даче этих объектов, я не стал бы тре-
бовать привлечения к субсидиарной 
ответственности. Собственники не 
забирают эти объекты, я вынужден 
содержать их за счет средств креди-
торов»,— заявил 

”
Ъ“ господин Дол-

гушев. По его оценкам, в среднем за-
траты на эти цели составляют около 
100 млн руб. в год.

Всего с начала конкурсного про-
изводства на содержание объектов, 
выплату зарплаты сотрудникам, на-
логов, коммунальных платежей, 
обеспечение безопасности было 
потрачено за счет конкурсной мас-
сы более 755 млн руб. Этой суммы 
было бы достаточно для погашения 
всей задолженности предприятия, 
включенной в реестр кредиторов, 
отмечает господин Долгушев. По 
его словам, невозможно удовлетво-
рить требования кредиторов за счет 
реализованного имущества, так как 
все средства идут на погашение те-
кущих платежей. В Минпромторге 
и Росимуществе на запросы 

”
Ъ“ вче-

ра не ответили.
По оценкам юристов, шансы 

привлечь госорганы к субсидиар-
ной ответственности крайне малы. 
Скорее всего, в данном случае суд 
привлечет к субсидиарной ответст-
венности только бывшего директо-
ра предприятия, считает управляю-
щий партнер юридического агент-
ства «Экви» Кирилл Кузнецов. Он 
отмечает, что заявления о субсиди-
арном взыскании в отношении го-
сорганов подаются крайне редко. 
Привлечь государственные органы 
к ответственности очень сложно, и 
чем крупнее сумма взыскания, тем 
сложнее, отмечает партнер юриди-
ческой компании «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрий Клеточкин. 
«Не думаю, что данная попытка бу-
дет успешной. Удовлетворение та-
кого заявления откроет ящик Пан-
доры, и во всех банкротствах ФГУ-
Пов кредиторы будут стараться пе-
реложить долги на государство»,— 
говорит он.

Оксана Павлова,  
Новосибирск

Старые инициативы внесли в новый год
Депутаты начали работу с одобрения запретительных проектов

В первый день весенней сессии Госдумы 
комитет по безопасности рекомендовал 
палате поддержать законопроекты, ко-
торые запрещают распространять фей-
ковую информацию в СМИ и выражать 
«явное неуважение» к власти. Последняя 
инициатива вызвала жесткую критику 
зампреда комитета от «Единой России» 
Натальи Поклонской. Окончательную по-
зицию по проектам выработает думский 
комитет по информационной политике.

Открывая весеннюю сессию 2019 го-
да, спикер Госдумы Вячеслав Володин за-
явил, что приоритеты палаты изменятся. 
«Если раньше в центре нашего внимания 
были вопросы разбора законодательных 
завалов, то сегодня на первый план выхо-
дит мониторинг и анализ правопримени-
тельной практики,— сказал он.— Думаю, 
что и вы это знаете, и мы слышим критику 
в свой адрес, что закон приняли, но он не 
работает». В первый же день работы Госду-
ма не стала отвлекаться и от активного за-

конотворчества: думский комитет по без-
опасности рассмотрел два проекта, внесен-
ных под конец 2018 года: они устанавлива-
ют новые правила поведения для тех, кто 
распространяет информацию в интернете. 
Один из них устанавливает запрет на пере-
дачу «недостоверной общественно значи-
мой информации, распространяемой под 
видом достоверных сообщений». Второй 
позволяет блокировать в соцсетях матери-
алы, «выражающие в неприличной форме 
явное неуважение к обществу, государству, 
официальным государственным символам 
РФ, Конституции РФ и органам, осуществля-
ющим государственную власть в РФ».

Обе инициативы были внесены в Госдуму 
в декабре прошлого года за подписью трех 
авторов: первого зампреда думского коми-
тета по развитию гражданского общества 
Дмитрия Вяткина («Единая Россия»), а также 
главы комитета Совета федерации по кон-
ституционному законодательству Андрея 
Клишаса и первого зампреда этого же коми-

тета Людмилы Боковой. К настоящему мо-
менту число соавторов каждого из законо-
проектов расширилось: теперь под каждым 
из них подписалось по 17 человек. 

На заседании комитета по безопасности 
его зампред Наталья Поклонская раскрити-
ковала проект, касающийся введения санк-
ций за проявление «явного неуважения» к 
представителям власти. Ее удивила пояс-
нительная записка, не разъясняющая, за-
чем нужно дополнение закона («Об инфор-
мации, информационных технологиях и о 
защите информации»). Недовольна госпо-
жа Поклонская и тем, что в пояснительной 
записке сказано о «полномочиях генпроку-
рора или его заместителей» требовать от Ро-
скомнадзора «ограничения доступа к ин-
формационным ресурсам, распространяю-
щим» материалы «в неприличной форме». 
«В самом законопроекте не определено, 
что такое 

”
неприличная форма“»,— счита-

ет зампред комитета. «То есть речь идет не о 
недостоверных данных, а о любой эмоцио-

нально-оценочной критике, высказанной в 
колкой форме»,— пояснила 

”
Ъ“ госпожа По-

клонская. Она считает, что «вслед за этим за-
конопроектом, пойдут и другие, предусма-
тривающие непосредственную ответствен-
ность за высказанную критику в 

”
непри-

личной форме“». 
Действующий Уголовный кодекс (УК) уже 

предусматривает наказание «за оскорбле-
ние представителя власти» (ст. 319 УК), «за 
надругательство над государственным гер-
бом и флагом» (ст. 329 УК), напоминает Ната-
лья Поклонская, подчеркивая, что КоАП то-
же предусматривает административные на-
казания за такие же проступки. «В чем же не-
достаточность уже действующего регулиро-
вания?» — недоумевает она.

Остальные члены комитета исходили 
из того, что комитет по безопасности — со-
исполнитель и потому должен оценивать 
инициативы лишь с позиций информаци-
онной безопасности. Поэтому комитет ре-
шил, что оба законопроекта могут быть 

одобрены Госдумой в первом чтении. Пер-
вый зампред комитета по безопасности Эр-
нест Валеев («Единая Россия») отметил, что 
«уже сегодня есть запрет на распростране-
ние противоправной информации, а так-
же склоняющей несовершеннолетних к со-
вершению преступлений». К тексту проек-
та могут быть замечания, не относящиеся 
к компетенции комитета, признал он. «Сам 
порядок определения круга сведений, ко-
торые должны удаляться, требует дополни-
тельного обсуждения,— считает господин 
Валеев.— Круг такой информации опреде-
лен достаточно расплывчато».

Окончательную рекомендацию депута-
там Госдумы выработает думский комитет 
по информационной политике, который го-
товит эти законопроекты к первому чтению. 
Отзывы правительства, региональных зако-
нодателей, а также других госорганов и орга-
низаций, интересы которых затронут новов-
ведения, комитет принимает до 11 января. 

Виктор Хамраев

Радий Хабиров  
нашел полпреда со связями
Представительство Башкирии в Москве  
возглавит бывший референт УВП президента

Врио главы Башкирии Радий Ха-
биров определился с кандида-
турой полпреда республики при 
президенте РФ. Им станет его 
бывший сослуживец по управле-
нию президента по внутренней 
политике (УВП) Кремля Роман 
Симандуев. В администрации 
республики говорят, что ждут от 
господина Симандуева проры-
ва в области привлечения инве-
стиций, в том числе за счет его 
обширных связей во властных 
структурах.

Как стало известно 
”

Ъ“, долж-
ность полпреда Башкирии при пре-
зиденте РФ 15 января займет Роман 
Симандуев, работавший в 2015–2017 
годах референтом в УВП. В том же 
управлении в 2008–2016 годах рабо-
тал врио главы Башкирии Радий Ха-
биров, завершивший карьеру в ве-
домстве в должности заместителя 
начальника управления.

В администрации господина Ха-
бирова объясняют назначение тем, 
что Роман Симандуев — проверен-
ный кадр, обладающий обширными 
связями в федеральных ведомствах. 
«Переоценить его связи сложно — он 
вхож во многие кабинеты, со многи-
ми большими руководителями лично 
и давно знаком. Такой человек сможет 
обеспечить включение республики в 
как можно большее количество феде-
ральных целевых программ и подтя-
нуть инвесторов»,— отметил один из 
собеседников 

”
Ъ“. Другой источник 

сообщил, что у Романа Симандуева 
«действительно большие связи», в том 
числе в силовых структурах, и хоро-
шие отношения со многими бизнес-
менами: «Он уже договорился о заво-
де в Уфу инвестора на несколько десят-
ков миллиардов рублей».

Вместе с должностью полпреда 
Роман Симандуев получит пост ви-
це-премьера правительства Башки-
рии. С 2017 года ее занимал быв-
ший президент Объединенной неф-
техимической компании АФК «Сис-
тема» Фархад Самедов. 14 января он 
покинет пост полпреда по собствен-
ному желанию и будет советником 
Радия Хабирова по вопросам про-
мышленности и топливно-энерге-
тического комплекса на обществен-
ных началах.

В последние годы руководство ре-
спублики не могло определиться, на 
чем сконцентрировать работу пред-
ставительства Башкирии в Москве 
— от него ждали то усиления лоб-
бистской деятельности и продви-
жения республики, то опускали его 
роль до гостиницы. В конце 2018 го-
да Радий Хабиров заявил, что ситуа-
ция с привлечением инвестиций в 
Башкирию «просто дно, по-другому 
не скажешь», а в 2018 году были до-
стигнуты «худшие показатели за по-
следнее десятилетие». Собеседник 

”
Ъ“, близкий к полпредству Башки-

рии в Москве, говорит, что при Фар-
хаде Самедове инвестиционная со-
ставляющая работы представитель-
ства начала усиливаться — появился 
отдел инвестиций, для которого да-
же выбили несколько дополнитель-
ных штатных единиц.

Депутат Госдумы Александр Хин-
штейн в своей книге «Какого цвета 
страх» в 2001 году написал, что Ро-
мана Симандуева связывали дру-
жеские отношения с высокопостав-
ленными сотрудниками МВД, в том 
числе с бывшим главой этого ве-
домства Владимиром Рушайло. В 
1990-е годы, писал господин Хинш-
тейн, Роман Симандуев занимался 

бизнесом, в том числе связанным 
с продажей автомобилей, владел 
крупнейшим рынком Подмоско-
вья «Автогарант» и одноименным 
таможенным терминалом, а чтобы 
защитить бизнес от бандитов, два 
года жил в Германии. Вчера госпо-
дин Хинштейн сообщил 

”
Ъ“, что за 

дальнейшей карьерой господина 
Симандуева не следил.

Официальная биография Рома-
на Симандуева не опубликована. 
По данным 

”
Ъ“, он окончил Москов-

ский текстильный институт и Мос-
ковский юридический институт по 
специальностям «инженер-техно-
лог» и «юрист». В 2014 году был на-
гражден медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» второй степени. 
До перехода в администрацию пре-
зидента работал в АО «Объединение 

”
Эксодус“» в Москве, первым заме-

стителем главы администрации Лю-
берецкого района, вице-президен-
том «Главмосстроя».

«Главное, что требуется от пол-
преда,— иметь как можно больше 
знакомых во всех властных коридо-
рах: в АП, аппарате правительства, 
министерствах, ведомствах, круп-
нейших корпорациях,— отметил 
политолог Аббас Галлямов.— Хоро-
ший полпред может оказать содей-
ствие региону при распределении 
федеральных средств». В свою оче-
редь, политолог Дмитрий Михай-
личенко считает, что «принцип рас-
ставлять знакомых на ключевые 
должности становится фирменным 
кредо Радия Хабирова». «Ни о какой 
транспарентной системе рекру-
тинга кадров в республике речь не 
идет»,— отметил он.

Наталья Павлова,  
Дарья Кучеренко, Уфа

Неоконченное движение вверх
Умер последний председатель Верховного совета СССР Анатолий Лукьянов

На 89-м году жизни умер Анато-
лий Лукьянов, последний пред-
седатель Верховного  совета 
 СССР. Он доказал, что своего 
 часа можно ждать десятилети-
ями, что никакие наработки не 
пропадут и что карьеру можно 
 запустить даже после политиче-
ской катастрофы.

Анатолий Лукьянов стал извес-
тен широкой публике весной-летом 
1989 года, когда появился в президи-
уме Первого съезда народных депу-
татов СССР рядом с Михаилом Горба-
чевым, на тот момент генеральным 
секретарем ЦК КПСС и председате-
лем Верховного совета СССР. Дел у 
главного человека в стране хватало, 
и поэтому все чаще заседания Вер-
ховного совета (ВС) вел первый за-
меститель председателя ВС Анато-
лий Лукьянов. А за этими заседани-
ями тогда следили все интересую-
щиеся политикой, то есть почти вся 
страна. Предельно непривычной 
выглядела возможность говорить 
вслух то, что думаешь,— почти так 
же шокирующе смотрелась и воз-
можность прерывать говорящего. 
Анатолий Лукьянов неукоснитель-
но следовал регламенту, и его стро-
гость скоро стала синонимом кон-
сервативного начала в советском 
политическом укладе. Особенно по-
сле того, как в марте 1990 года Миха-
ил Горбачев был избран на третьем 
съезде президентом СССР и его ме-
сто в Верховном совете занял Анато-
лий Лукьянов. 

Он пришел к этой должности в 
60 лет. До того был юридический 

факультет МГУ, аспирантура, рабо-
та в Совете министров, посольст-
ве в Венгрии. Однако дольше все-
го в своей жизни Анатолий Лукья-
нов трудился в Верховном совете, 
на тот момент выглядевшем пре-
дельно декоративным органом при 

реально правившей КПСС. И, глав-
ное, довольно посредственным 
трамплином для карьеры. Анато-
лий Лукьянов провел на советской 
работе чуть больше 20 лет, как счи-
тается, принимал активное учас-
тие в подготовке Конституции 1977 

года и, наверное, так бы и оставал-
ся в скромной должности до самой 
пенсии, если бы не Юрий Андро-
пов. В 1983 году генсек ЦК КПСС, 
начинавший свою кадровую рево-
люцию, которая вывела в итоге на 
первую позицию Михаила Горбаче-

ва, назначил Анатолия Лукьянова 
первым заместителем общего отде-
ла ЦК, одной из самых влиятельных 
структур в СССР. В 1985-м Анатолий 
Лукьянов ее и возглавил, а потом 
при реанимации советов опыт Ана-
толия Лукьянова оказался бесцен-
ным. С середины 80-х его карьера 
сначала партийная, а потом снова 
советская шла только вверх. До ав-
густа 1991 года. 

Депутат Госдумы первого созыва, 
член Верховного совета РФ в 1992–
1993 годах Андрей Захаров говорит, 
что Анатолий Лукьянов всегда по-
ражал его «как человек процедуры, 
который очень пристально, очень 
четко следит за выполнением фор-
мальных правил в работе парла-
мента». «В то время коммунизм пе-
рестал быть системой беззакония, 
а стал системой формализованной. 
И, мне кажется, в системе, которая 
шла ей на смену, Анатолия Лукьяно-
ва поражало, что это эпоха без пра-
вил, где процедуры соблюдаться 
не будут. Именно это обстоятельст-
во, как я подозреваю, заставило его 
поддержать бесславную инициати-
ву 1991 года».

Анатолий Лукьянов не был чле-
ном ГКЧП, его не арестовали однов-
ременно вместе со всеми участника-
ми заговора против Михаила Горба-
чева, однако политическая карьера 
выглядела законченной. Впрочем, и 
арест в конце августа 1991 года ни-
кого не удивил. Почти полтора года, 
проведенных в следственном изо-
ляторе «Лефортово», познакомили 
широкую публику с поэтом Осене-

вым — стихи опубликовала газета 
«День». В декабре 1992 года он был 
отпущен под подписку о невыезде, 
в декабре 1993-го избрался в родной 
для себя Смоленской области депу-
татом Государственной думы, под-
пал под амнистию членам ГКЧП и 
участникам событий октября 1993 
года (они как раз и отправляли Ана-
толия Лукьянова в тюрьму в 1991-
м) и по сути дела перезапустил по-
литическую карьеру. Дело было да-
же не в должностях, Анатолий Лукь-
янов три созыва не просто отбывал 
номер на Охотном Ряду, влиял на 
принятие решений, проявляя себя 
человеком, не утратившим сноров-
ку ни в парламентских дебатах, ни 
в работе над законами. И при этом 
чувствовавшим себя довольно неза-
висимым и от своего партийного, и 
от общего начальства.

По словам лидера КПРФ Генна-
дия Зюганова, Анатолий Лукьянов 
будет похоронен на Троекуровском 
кладбище.

Дочь Анатолия Лукьянова Еле-
на Лукьянова заявила 

”
Ъ“, что се-

мья хотела бы, чтобы он был похо-
ронен на Новодевичьем кладби-
ще. «Но это не от нас зависит,— от-
метила она.— Наверное, админис-
трация президента решает этот во-
прос. Отец был последним предсе-
дателем Верховного совета СССР. 
Маме Новодевичье кладбище близ-
ко к дому».

Виктор Хамраев,  
Мария-Луиза Тирмастэ,  
Наталья Корченкова,  
Глеб Черкасов
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Как стало известно ”Ъ“, МВД рас-
следует уголовное дело о хище-
нии бюджетных средств, выде-
ленных на создание новейшего 
космического телескопа Т-170М, 
включенного в Федеральную 
космическую программу. Теле-
скоп с главным зеркалом диаме-
тром 1,7 м должен конкурировать 
с американским Hubble, став ос-
новным элементом «Всемирной 
космической обсерватории — 

”Ультрафиолет“».
По данным 

”
Ъ“, расследованием 

обстоятельств хищения бюджетных 
средств, выделенных на создание 
космического телескопа Т-170М, сле-
дователи занимаются с 24 декабря 
прошлого года. Уголовное дело воз-
буждено следователем управления 
МВД по закрытым административ-
но-территориальным образованиям 
и на особо важных и режимных объ-
ектах «Власиха» (Московская область) 
по признакам преступления, пред-
усмотренного ч. 4 ст. 159 УК (мошен-
ничество в особо крупном размере). 
Оперативное сопровождение рассле-
дования ведут сотрудники службы 
экономической безопасности ФСБ.

В основу дела, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, легли выводы закончен-

ного в прошлом году аудита испол-
нения госконтракта №361-75/11 от 

25 декабря 2012 года. В рамках это-
го соглашения должны были прово-
диться различные опытно-конструк-
торские работы, связанные с подго-
товкой создания «Всемирной косми-
ческой обсерватории — 

”
Ультрафио-

лет“», которая в Федеральной косми-
ческой программе фигурирует под 
шифром «Спектр УФ».

Базовым элементом космическо-
го комплекса должен был стать су-
пермощный телескоп Т-170М, над 
созданием которого работают Науч-
но-производственное объединение 
имени Лавочкина и Институт астро-
номии РАН. Между этими структура-
ми 8 августа 2012 года и был заклю-
чен соответствующий договор суб-
подряда на сумму 2 млрд руб. В рам-
ках этого договора планировалось, в 
частности, создание различных эле-
ментов телескопа.

Однако, как выяснили следова-
тели, после заключения контракта с 
НПО уже Институт астрономии под-
писал еще три соглашения с ООО 
НПП ИНКОС. Это общество в рамках 
проекта «Спектр УФ» брало на себя 
обязательство изготовить в 2013 году 
техническую оснастку для главного и 
вторичного зеркал телескопа, различ-
ные научные приборы, а также прове-
сти «иные специальные работы».

Стоимость контрактов составила 
31,1 млн руб. Однако, считает следст-
вие, все эти работы были выполнены 
на производственных площадях НПО 
имени Лавочкина сотрудниками са-
мого объединения без привлечения 

сторонних организаций. Таким обра-
зом, по версии следствия, сотрудники 
НПО, Института астрономии и НПП 
ИНКОС, создав фиктивную схему про-
изводства технических работ, похити-
ли с ее помощью более 28,5 млн руб. 
«Это первоначальные расчеты, сде-
ланные в рамках ведущегося рассле-
дования, поэтому сумма предполага-
емого ущерба еще может увеличить-
ся»,— отмечают источники 

”
Ъ“.

Пока, по данным 
”
Ъ“, в уголовном 

деле нет подозреваемых и обвиняе-
мых, однако, как отмечают источни-
ки в МВД, они появятся уже в бли-
жайшее время, после того как будет 
«закреплена уже собранная доказа-
тельная база».

Следует отметить, что космиче-
ский комплекс «Спектр УФ», кото-
рый фигурирует в материалах дела, 
по мнению его разработчиков, спо-
собен обеспечить прорыв в астро-
номии и астрофизике, предоставив 
ученым новые возможности для по-
нимания природы различных кос-
мических тел, активных галактиче-
ских ядер, межгалактических газо-
вых облаков, внегалактической ас-
трофизики и других процессов. А ос-
новным элементом этого комплекса 
должен стать новейший ультрафи-
олетовый телескоп Т-170М с диаме-
тром главного зеркала 1,7 м. Он, как 

считают разработчики, станет пря-
мым конкурентом известного аме-
риканского космического телеско-
па Hubble в области спектроскопии 
высокого разрешения.

Проект «Спектр УФ» был задуман 
еще в начале 90-х годов прошлого 
века, а запуск системы намечался на 
1997 год, однако комплекс не рабо-
тает до сих пор. В июне 2018 года «Ро-
скосмос» сообщил о переносе запу-
ска базовых элементов космической 
обсерватории, который планирует-
ся осуществить с космодрома Восточ-
ный, на 2024 год.

Это не первое расследование, свя-
занное с НПО имени Лавочкина, ко-
торое признано потерпевшим по это-
му делу о мошенничестве. Как уже со-
общал 

”
Ъ“, в прошлом году экс-глава 

НПО Сергей Лемешевский и бывший 
руководитель юридического депар-
тамента предприятия Екатерина Аве-
рьянова были арестованы в рамках 
дела, связанного с предоставлени-
ем фиктивных юридических услуг 
и выплатой так называемых премий 
успеха юридической компании «Тре-
тьяков и партнеры». Всех их также об-
виняют в мошенничестве.

В «Роскосмосе», в который входит 
НПО, 

”
Ъ“ сообщили, что полностью 

сотрудничают с МВД, предоставляя 
следствию всю запрашиваемую ин-
формацию. Комментировать по су-
ществу расследование в госкорпора-
ции не стали.

Владислав Трифонов,  
Иван Сафронов

Бюджетные средства 
растворились  
в «Ультрафиолете»
Выявлено крупное хищение  
при создании российского конкурента 
космического телескопа Hubble

Как стало известно ”Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
завершил расследование уго-
ловного дела в отношении быв-
шей владелицы международ-
ной группы UFS и российской 
ИК  «Арбат Финанс» Елены Же-
лезновой. Она обвинялась в при-
своении почти 15 млн обык-
новенных акций ОАО «Мечел» 
более чем на 300 млн руб., впро-
чем, в окончательной редакции 
госпоже Железновой инкрими-
нировали уже мошенничество 
с  ценными бумагами. 

Привлечь к уголовной ответст-
венности Елену Железнову право-
охранительные органы пытались 
дважды. В марте 2016 года по заяв-
лению представителей ОАО «Ме-
чел» Главное следственное управ-
ление (ГСУ) СКР по Москве возбу-
дило уголовное дело о манипули-
ровании рынком (ст. 185.3 УК РФ). 
Как установили следователи, в 2012 
году одна из структур основного ак-

ционера «Мечела» Игоря Зюзина 
Calridge Limited на условиях залога 
около 67 млн акций компании (око-
ло 16% от общего объема) получила 
финансирование от кипрской ком-
пании UFS Investments Limited, под-
контрольной Елене Железновой. С 
2013 года залог хранился в депози-
тарии UFS Capital Limited. В 2014 го-
ду Calridge обнаружила, что боль-
ше не является собственником ча-
сти заложенного пакета (51,6 млн 
акций «Мечела»), расторгла договор 
с депозитарием UFS Capital и через 
суд потребовала передать акции 
другому депозитарию. 

По версии СКР, 13 ноября 2013 
года и 28 февраля 2014 года не уста-
новленные на тот момент следст-
вием лица продали на Московской 
бирже 14 млн 782 тыс. обыкновен-
ных акций ОАО «Мечел» в интере-
сах кипрских инвестиционных 
компаний. Бумаги резко подеше-
вели, после этого те же лица ску-
пили акции обратно, получив «из-

лишний доход» в размере более чем 
350 млн руб. В 2015 году факт мани-
пулирования акциями «Мечела» со 
стороны UFS и российской компа-
нии «Арбат Финанс», которая также 
была подконтрольна Елене Желез-
новой, выявил Центробанк. 

Несмотря на то что регулятор ли-
шил ИК «Арбат Финанс» лицензии 
за манипулирование акциями «Ме-
чела», которые из-за этого потеряли 
в цене почти вдвое, а ее гендирек-
тор и бенефициар Елена Железнова 
лишилась квалификационного ат-
тестата, через полтора года уголов-
ное дело было приостановлено. За-
то практически сразу же в отноше-
нии госпожи Железновой ГСУ СКР 
по Москве возбудило новое уголов-
ное дело — по ч. 4 ст. 160 УК РФ (при-
своение или растрата). По мнению 
адвоката Николая Любченко, кото-
рый в то время представлял инте-
ресы Елены Железновой, провер-
ки следствие проводить не стало, а 
просто перенесло в новое дело «не 

только фабулу, но и все материалы 
из предыдущего дела — о манипу-
лировании рынком». Во всяком слу-
чае, в обоих делах речь идет об оди-
наковых количестве акций «Мече-
ла» и сумме ущерба — 310 млн руб.

В декабре 2017 года по ходатайст-
ву следствия обвиняемую Железно-
ву Пресненский райсуд Москвы от-
правил в СИЗО. В мае 2018 года меру 
пресечения ей изменили на домаш-
ний арест. Два месяца назад следст-
вие переквалифицировало Елене 
Железновой обвинение — с присво-
ения на мошенничество. Впрочем, 
на возможном сроке наказания это 
не скажется — обе статьи предусма-
тривают максимум до десяти лет ли-
шения свободы. Отметим также, что 
своей вины ни в растрате, ни в мо-
шенничестве госпожа Железнова не 
признает. Сейчас она и ее адвокаты 
знакомятся с материалами дела. 

Получить комментарии защиты 
Елены Железновой не удалось.

Олег Рубникович

Акции «Мечела»  
попали в окончательное обвинение
Завершено дело о мошенничестве с ценными бумагами

Как стало известно ”Ъ“, защи-
та обжаловала приговор скан-
дально известному бизнесмену 
Винсенту Петрилло, которому 
в конце прошлого года Мещан-
ский райсуд Москвы назначил 
три года заключения. Гражда-
нин Великобритании итальян-
ского происхождения давно за-
нимался бизнесом в странах 
постсоветского пространст-
ва. Несколько раз он становил-
ся участником судебных раз-
бирательств, но почти всегда 
выступал в качестве потерпев-
шего или свидетеля. Однако на 
этот раз господина Петрилло 
признали виновным в хищении 
$300 тыс. у своего бывшего биз-
нес-партнера из Швейцарии.

По данным 
”
Ъ“, приговор 69-лет-

нему Винсенту Петрилло вынесла 
судья Мещанского суда Татьяна Изо-
това. Она признала британца винов-
ным в мошенничестве в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и при-
говорила к трем годам колонии об-
щего режима. Под стражу находив-
шийся под домашним арестом ино-
странец был взят в зале суда. Как по-
яснили 

”
Ъ“ в суде, свою вину в ходе 

процесса он так и не признал. Защи-
та обжаловала приговор как неза-
конный и необоснованный в апел-
ляционной инстанции Мосгорсу-
да, однако дата рассмотрения жало-
бы пока не назначена. Адвокаты осу-
жденного вчера были недоступны 
для комментариев.

Напомним, что, как рассказывал 

”
Ъ“, пожилой предприниматель был 

задержан столичными полицейски-
ми еще 11 июля 2017 года. Поводом 
стало заявление его бывшего бизнес-
партнера — инвестора из Швейца-
рии Герхарда Аммона, который спе-
циально приезжал в Россию пожало-
ваться на него. Он обратился в УВД 
по Центральному округу Москвы, 
следователи которого после прове-
дения соответствующей доследст-
венной проверки возбудили в апре-
ле 2017 года уголовное дело о хище-
нии Винсентом Петрилло у господи-
на Аммона более $300 тыс. в рамках 
работы над совместным бизнес-про-
ектом. Сам британец настаивал, что 
вел нормальную финансово-хозяй-
ственную деятельность, а все его раз-
ногласия с партнерами по бизнесу 
относятся исключительно к разряду 
гражданско-правовых отношений. 

Между тем следователи ходатайство-
вали перед Таганским судом об аре-
сте и помещении в СИЗО граждани-
на Великобритании, поясняя, что 
иностранец может сбежать за преде-
лы России, оказать давление на сви-
детелей, уничтожить доказательства 
по уголовному делу и т. д. Впрочем, 
суд, приняв во внимание возраст и 
характеристики задержанного, по-
считал возможным ограничиться до-
машним арестом. При этом, правда, 
отмечалось, что господин Петрил-
ло является уроженцем итальянско-
го города Прато региона Тоскана, но 
официально зарегистрирован в го-
роде Рочдейле британского графст-
ва Большой Манчестер. При этом в 
Москве у него имелась временная 
регистрация в квартире в Ботаниче-
ском переулке. В результате именно 
в этом своем московском жилище он 
и находился под надзором инспекто-
ров ФСИН.

Интересно, что Винсент Петрил-
ло был осужден со второй попытки. 
Весной прошлого года Мещанский 
райсуд, удовлетворив требование 
защиты, вернул его прокурору для 
устранения якобы имевших место 
в ходе следствия нарушений УПК. 

В частности, в жалобах говорилось, 
что в фабуле обвинения нет объяс-
нения, как именно было соверше-
но мошенничество, по делу не был 
допрошен ни один свидетель, а вся 
версия следователей строится ис-
ключительно на показаниях потер-
певшего Аммона. Кроме того, отме-
чалось, что было нарушено и право 
на защиту, так как господин Петрил-
ло, будучи иностранцем, неодно-
кратно утверждал, что просто не по-
нимает ряд утверждений следова-
телей, документы и протоколы. В 
частности, говорилось, что пере-
водчики, как указано в постановле-
нии суда, «обладали низкой квали-
фикацией, а перевод осуществляли, 
пользуясь мобильным приложени-
ем 

”
Гугл-переводчик“». Кроме того, 

защита настаивала, что следствие 
провело по делу две почерковедче-
ские экспертизы, однако воспользо-
валось результатами только одной, 
проигнорировав вторую. Суд согла-
сился с частью утверждений адвока-
тов и отправил уголовное дело для 
«работы над ошибками». Впрочем, 
прокуратура обжаловала это реше-
ние, а Мосгорсуд ее поддержал, по-
считав, что серьезных нарушений, 

которые не позволяют вынести при-
говор, все-таки допущено не было. 
Материалы дела снова отправили в 
суд, где довольно быстро вынесли 
обвинительный приговор.

Следует отметить, что господин 
Петрилло довольно давно занимал-
ся бизнесом в странах постсовет-
ского пространства. Правда, при 
этом он успел приобрести довольно 
сомнительную известность. Еще в 
2010 году он вместе с тем же Герхар-
дом Аммоном участвовал в круп-
ном проекте в Белоруссии. Речь 
шла о постройке 25-этажного вы-
сотного (выше 100 м) бизнес-цент-
ра Futuris на пересечении Минской 
кольцевой автодороги и проспекта 
Независимости в столице Белорус-
сии. Планировалось, что швейца-
рец вложит до $70 млн в проект, ко-
торый подразумевал строительство 
более 45 тыс. кв. м офисных и торго-
вых площадей для размещения до 
1,3 тыс. человек. Господин Петрил-
ло отвечал за техническую часть 
проекта и привлечение инвести-
ций и вместе с коллегой Герхардом 
Аммоном участвовал в присутст-
вии высокопоставленных белорус-
ских чиновников в закладке капсу-

лы в основание будущего центра. 
Но потом между партнерами возни-
кло недопонимание. Они стали об-
мениваться упреками в адрес друг 
друга, а сам бизнес-центр стал дол-
гостроем. Начались судебные тяж-
бы, в том числе и в России, которые, 
правда, выиграл Винсент Петрил-
ло, которого противоположная сто-
рона обвиняла в необоснованном 
обогащении.

Любопытно, что сам многостра-
дальный бизнес-центр принес не-
счастья и другим лицам еще до на-
чала строительства. Изначально он 
должен быть называться Gold City, а 
к его строительству привлекался ряд 
белорусских чиновников и бизнес-
менов. Однако все они стали фигу-
рантами уголовного дела о попытке 
хищения у господина Петрилло как 
инвестора €3 млн и были в 2010 году 
осуждены на сроки от шести до девя-
ти лет. Спустя три года уже в Москве 
Винсент Петрилло снова оказался в 
центре скандала — как бизнесмен, 
которому офицер МВД, позже задер-
жанный в ходе спецоперации ФСБ, 
незаконно предоставлял охрану из 
бойцов спецназа.

Сергей Сергеев

Британец Петрилло задержался в России на три года
Его осудили за мошенничество в отношении гражданина Швейцарии

Новосибирский облсуд отменил 
решение о заочном аресте осно-
вателя группы компаний САХО 
Павла Скурихина. С середины 
июля прошлого года топ-менед-
жер некогда одного из круп-
нейших в России аграрных хол-
дингов находится в розыске по 
делу о мошенничестве с креди-
том Россельхозбанка на сумму 
860 млн руб., выданным на за-
купку химикатов. Заочный арест 
Павла Скурихина обжаловали как 
адвокат топ-менеджера, так и 
прокуратура.

Апелляционная инстанция Но-
восибирского облсуда отменила ре-
шение о заочном аресте основате-
ля и бенефициара обанкротивше-
гося холдинга САХО 46-летнего Пав-
ла Скурихина. Постановление, о ко-
тором идет речь, Центральный рай-
суд вынес 11 декабря 2018 года. Он 
удовлетворил ходатайство главно-
го следственного управления реги-
онального главка МВД и заочно из-
брал в отношении Павла Скурихина 
меру пресечения в виде заключения 
под стражу, указав, что срок ареста 
— два месяца — будет исчисляться 
с момента экстрадиции топ-менед-
жера или его задержания на терри-
тории России.

Жалобу на арест бизнесмена по-
дали не только его адвокат, но и про-
куратура. Как сообщили 

”
Ъ“ источ-

ники, знакомые с ходом следствия, 
в надзорном ведомстве посчитали, 
что обвинение Павлу Скурихину бы-
ло предъявлено без достаточных до-
казательств, а мера пресечения из-
брана незаконно. В итоге вышесто-
ящий суд аннулировал решение об 
аресте предпринимателя. «Райсуд 
формально указал на то, что пред-
ставленных следователем данных 
достаточно для обоснованности по-
дозрений Скурихина в причастно-
сти к инкриминируемым деяниям, 
при этом не отметив, какие конкрет-

но материалы об этом свидетельст-
вуют»,— говорится в определении 
облсуда. По словам прокурора апел-
ляционного отдела прокуратуры Но-
восибирской области Юлии Лобано-
вой, апелляционный суд отправил 
ходатайство следствия на новое рас-
смотрение.

Павел Скурихин заочно обвиняет-
ся в особо крупном мошенничестве 
с использованием служебного поло-
жения (ч. 4 ст. 159 УК РФ), за что ему 
грозит внушительный тюремный 
срок. Следователи считают его при-
частным к хищению кредита в раз-
мере 860 млн руб. у Россельхозбанка. 

Он был выдан в 2010 году одному из 
предприятий агрохолдинга — ООО 
ТД «САХО Химпром» — на покупку 
химсырья. Химические материалы, 
указывается в деле, якобы не прио-
бретались, а заемные средства ока-
зались на счетах фирм, подконтроль-
ных, по данным силовиков, топ-ме-
неджеру. 16 июля 2018 года господи-
на Скурихина объявили в федераль-
ный розыск, а 7 декабря — и в между-
народный. По оперативной инфор-
мации, бизнесмен может находить-
ся в Израиле или Италии. На Апен-
нинском полуострове, к слову, в кон-
це прошлого года конкурсные управ-
ляющие забрали у Павла Скурихина 
две виллы. Взыскания по искам ВТБ, 
которому бизнесмен задолжал круп-
ную сумму, как сообщал 

”
Ъ“, были 

наложены на недвижимость в Боло-
нье и Милано-Мариттиме.

Выдвинутые в отношении его 
клиента обвинения адвокат Влади-
мир Сергеев назвал необоснован-
ными, добавив, что обжаловал объ-
явление в розыск Павла Скурихина. 
Защитник убежден, что в действиях 
бизнесмена «отсутствует состав пре-
ступления», а дело «из гражданско-
правовой плоскости было переведе-
но в уголовную». «Ни одной копейки 
Скурихин не похитил и не присво-
ил»,— заявил адвокат.

Группа компаний CAXO создана 
Павлом Скурихиным в Новосибир-
ске в 2000 году. Объединяла сельхоз-
предприятия в Центральном, Юж-
ном, Приволжском и Сибирском 
федеральных округах, девять эле-
ваторов общей мощностью 630 тыс. 
тонн, 18 хлебозаводов в восьми ре-
гионах и другие производственные 
и сервисные предприятия АПК. Пло-
щадь сельхозугодий составляла око-
ло 360 тыс. га. Оборот группы дости-
гал 10 млрд руб. в год.

После кризиса 2008 года САХО 
перестала обслуживать банковские 
кредиты. С 2013 года началась чере-
да банкротств предприятий группы, 
чей совокупный долг оценивался в 
15–17 млрд руб. Высокий суд Лондона 
по иску ВТБ заморозил активы Пав-
ла Скурихина, бывшего поручите-
лем по кредитам холдинга. В 2014 го-
ду Высокий суд Лондона приговорил 
Павла Скурихина к 16 месяцам тюрь-
мы за неуважение к суду (он не явился 
на слушания по делу о банкротстве). В 
марте 2016 года Арбитражный суд Но-
восибирска признал Павла Скурихи-
на банкротом, его имущество стоимо-
стью около 2 млн руб. было продано. В 
мае 2017 года суд прекратил банкрот-
ство основателя САХО, освободив его 
от уплаты более 10,6 млрд руб. долгов.

Константин Воронов,  
Елена Морозова,  
Новосибирск

Основателя САХО освободили  
из-под заочного ареста
Суд посчитал, что меру пресечения для обвиняемого  
в мошенничестве избрали незаконно

Потеряв активы,  
Павел Скурихин  
сохранил свободу  
ФОТО ЕВГЕНИЯ КУРСКОВА

По версии следствия, сотрудники НПО, 
Института астрономии и НПП ИНКОС, 
создав фиктивную схему производства 
технических работ, похитили  
с ее помощью более 28,5 млн руб.
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Законопроект запрещает усыновите-
лям по своему усмотрению менять ме-
сто проживания. Смена места жительст-
ва подопечного, в частности, будет воз-
можна только после «проведения орга-
ном опеки и попечительства проверки 
жилищно-бытовых условий по его ново-
му месту жительства».

Кроме того, проект предполагает вве-
дение обязательного психологическо-
го обследования потенциальных опеку-
нов, а также совершеннолетних дееспо-
собных лиц, постоянно проживающих 
в их семье. Пока процедура распростра-
няется только на опекуна или усынови-
теля. В пресс-службе Министерства про-
свещения 

”
Ъ“ объяснили нововведение 

необходимостью «понять мотивацию 
претендентов и обеспечить необходи-
мую защиту ребенка». Там также отмети-
ли, что «правила проведения социально-
психологического обследования, оспа-
ривания его результатов, требования 
к психологам, которые будут его прово-
дить, будут установлены в подзаконных 
актах правительства РФ и Министерства 
просвещения». Согласно данным Следст-
венного комитета России, которые ранее 
приводили авторы законопроекта в по-
яснительной записке, в 2015 году было 
возбуждено 146 уголовных дел о престу-
плениях против жизни, здоровья и поло-
вой неприкосновенности детей под опе-
кой, в 2016 году — 189 дел.

Автор размещенной на change.org 
петиции с требованием прекращения 
работы над законопроектом Светлана 
Строганова отмечает, что «пока никаких 
норм и методик не выложено (в общий 
доступ.— 

”
Ъ“)» и о том, как будет прово-

диться обследование, «можно только до-
гадываться».

Профессор кафедры психологиче-
ской антропологии МГППУ, член прави-
тельственной комиссии по делам несо-
вершеннолетних и защите их прав Га-
лина Семья считает, что обязательное 
обследование всех членов семьи необ-
ходимо, так как «проблемы с психоло-
гической неготовностью, низкой ро-
дительской компетентностью или осо-
бенностями семейной обстановки про-
воцируют возвраты детей в детские до-
ма». По ее словам, «чтобы повысить ро-
дительские компетенции, была введе-
на специальная подготовка кандидатов» 
и «сейчас законопроектом предусмотре-
на подготовка еще и близких родствен-
ников, для которых разработаны спе-
циальные программы». «Мы разработа-
ли комплекс методов около восьми лет 
назад, и в 40 субъектах РФ они проходи-
ли апробацию,— рассказала госпожа Се-
мья.— Комплекс учитывает возрастной 
ценз (одними методиками нельзя прове-
рять и 30-летних, и 50-летних), конфес-
сиональные особенности и наличие соб-
ственных детей, вводит образователь-
ный ценз. Мы считаем, что на федераль-
ном уровне должны быть разработаны 
требования к этим комплексам, однако 
в каждом регионе они должны учиты-
вать местные особенности».

При этом законопроект фактически 
снимает жесткий запрет на усыновле-
ние детей ВИЧ-инфицированными. Так, 
документ наделяет суды при вынесении 
решения об усыновлении ребенка пра-
вом отступить от положений, установ-
ленных п. 6 пп. 1 ст. 127 Семейного ко-
декса (лица, которые по состоянию здо-
ровья не могут усыновить ребенка) и пе-
речнем заболеваний, при наличии кото-
рых лицо не может усыновить или взять 
под опеку ребенка, «в той мере, в какой 
эти положения служат основанием для 

отказа лицу, инфицированному ВИЧ 
и вирусом гепатита C». Отступление от 
положений станет возможным, «если су-
дом установлены обстоятельства, свиде-
тельствующие, что усыновление отвеча-
ет интересам ребенка».

Основанием для внесения измене-
ний стало постановление КС от 20 июня 
2018 года. КС признал незаконным за-
прет на усыновление детей, проживаю-
щих с людьми, имеющими ВИЧ или ге-
патит C. Семейная пара из Подмоско-
вья оспорила пожизненное ограниче-
ние своего права воспитывать ребенка, 
которого сестра инфицированной жен-
щины родила путем искусственной ин-
семинации от мужа заявительницы. Но 
неясно, позволит ли новый закон офор-
мить опеку над ребенком не только ин-
фицированным родственникам, но 
и гражданам, зараженным ВИЧ, не име-
ющим родственных связей с усыновляе-
мым ребенком.

Напомним, ужесточения правил 
в этой сфере начались с принятия Гос-
думой в декабре 2012 года так называе-
мого «закона Димы Яковлева», который 
ввел запрет на усыновление российских 
детей гражданами США. Закон был при-
нят как ответ на американский «акт Маг-
нитского» и стал одним из самых резо-
нансных и критикуемых инициатив Гос-
думы. По данным РБК, число детей в си-
ротских учреждениях после 2012 года 
сократилось, так как государство увели-
чило выплаты россиянам, оформляю-
щим опеку. При этом количество реаль-
ных усыновлений по сравнению с 2012 
годом снизилось: тогда российские се-
мьи усыновили 6,5 тыс. детей, а в 2015 
году — только 5,9 тыс.

Общественное обсуждение проекта 
закончится 12 января 2019 года.

Ксения Миронова

В отцы сгодится

Россия увеличила разрешенный непрерыв-
ный срок временного пребывания в стра-
не для жителей Донецкой и Луганской 
областей Украины. Ранее они, как и все ино-
странцы, которым не требовалась виза РФ, 
могли жить в России безвыездно 90 дней. 
Теперь этот период увеличен до 180 суток.  
Как говорят в МВД РФ, это облегчит поло-
жение людей, лишившихся в зоне воору-
женного конфликта в Донбассе средств 
к существованию. Правозащитники также 
поддерживают нововведение.

С 1 января 2019 года в России поменялись 
правила временного пребывания для жителей 
Донецкой и Луганской областей. Накануне опу-
бликовано соответствующее постановление 
правительства России, подписанное премьером 
Дмитрием Медведевым. «Увеличить для граждан 
Украины, постоянно проживающих на террито-
риях отдельных районов Донецкой и Луганской 
областей Украины, непрерывный срок времен-
ного пребывания на территории РФ до 180 суток 
с даты каждого въезда на территорию РФ»,— го-
ворится в документе.

Ст. 5.1 федерального закона №115 «О правовом 
положении иностранных граждан в Российской 
Федерации» позволяет правительству регулиро-
вать вопросы миграции. До этого жители Донбас-
са въезжали в Россию на тех же условиях, что и все 
другие иностранцы, обладающие правом въезда 
без визы: они имели право находиться в стране 
90 суток в течение каждого периода в 180 суток.

Теперь у жителей Донбасса появилась воз-
можность возвращаться в Россию сразу же по-
сле выезда из страны, не делая перерыв на 
90 суток, прокомментировал 

”
Ъ“ документ 

юрист компании BMS Law Firm Владимир Ша-
лаев. Он предположил, что такая возможность 
вытекает из текста постановления, оговорив-
шись, что в этом вопросе возникла правовая не-
определенность. «Скорее всего, будут приняты 

дополнительные нормы, которые ситуацию из-
менят»,— предположил господин Шалаев.

Напомним, боевые действия на территории 
Донецкой и Луганской областей Украины нача-
лись в апреле 2014 года. По данным 

”
Ъ, с 2014 по 

2016 год в Россию с юго-востока Украины прие-
хало около 1 млн человек. В 2017 году на терри-
тории РФ, по словам официального представи-
теля МИД России Марии Захаровой, находилось 
2,3 млн украинцев, в том числе более 1 млн пере-
селенцев из Донбасса.

Идея и проект постановления принадлежат 
МВД России. Это «облегчит положение русскоя-
зычных соотечественников, прибывших в РФ из 
зоны вооруженного конфликта в Донбассе, ли-
шившихся в результате конфликта средств к су-
ществованию, а нередко и места жительства», за-
являла ранее официальный представитель МВД 
России Ирина Волк.

Председатель правозащитной организации 
«Комитет гражданского содействия» (оказыва-
ет мигрантам правовую помощь) Светлана Ган-
нушкина пояснила 

”
Ъ“, что «приветствует пере-

смотр правил въезда для всех наших бывших со-
граждан»: «За период в 180 дней они смогут по-
лучить разрешение на временное проживание, 
найти работу, пройти часть процедуры по полу-
чению гражданства России».

Между тем до сих пор для жителей Донбасса 
не упрощена процедура на получение граждан-
ства, хотя с такой инициативой в декабре высту-
пал Владимир Путин. Летом 2018 года в Госдуму 
был внесен соответствующий законопроект, но 
он так и не был рассмотрен. Зато в конце прош-
лого года Госдума приняла поправки к закону 
«О гражданстве», наделяющие президента Рос-
сии полномочиями определять категории ино-
странцев, имеющих право на получение россий-
ского гражданства в упрощенном порядке. Он 
вступит в действие через 90 дней.

Анастасия Курилова

Донбассу назначили 
дополнительное время
Для жителей зоны конфликта на Украине 
увеличены сроки пребывания в РФ

Северо-западная концессионная 
 компания (СЗКК) ввела с 9 января 
новые расценки на проезд по трас-
се М11. Наибольшее подорожание — 
на 100 руб.— ждет автомобилистов 
в будни на участке от МКАД до Сол-
нечногорска при оплате поездки на-
личными или картой. Два года назад 
снижения цен на автодороге добился 
президент Владимир Путин. С тех пор 
на магистрали вырос трафик, а рас-
ценки постепенно возвращаются на 
прежний уровень.

В тарифной сетке на головном участ-
ке автодороги М11 от МКАД до Солнеч-
ногорска введены новые временные пе-
риоды, от которых зависит плата. Рань-
ше будни включали четыре интервала 
(ночь и три дневных), выходные — два. 
Теперь будни и выходные поделены на 
ночной (с 1:00 до 6:00) и два дневных 
(с 6:00 до14:00 и с 14:00 до 1:00) периода, 
в субботу действует единый дневной та-
риф с 6:00 до 1:00.

Владельцев легковых автомобилей по-
дорожание ждет при поездках днем в буд-
ни из Москвы в Солнечногорск (оплата 
наличными и картами). Раньше, к приме-
ру, в 15:00 они платили 450 руб., теперь — 
550 руб., в 18:00 поездка стоила 500 руб., 
теперь — 550 руб. Утром до 10:00 при по-
ездке из Солнечногорска в Москву рань-
ше надо было платить 500 руб., теперь — 
550 руб. Максимальные тарифы, дейст-
вующие в пятницу вечером в сторону об-
ласти, почти не изменились: до Солнеч-
ногорска поездка по-прежнему стоит 
600 руб., до Зеленограда — 450 руб., до 
Шереметьево-2 тариф вырос на 10 руб. (до 
310 руб.). Подорожание в компании объ-
ясняют повышением НДС и инфляцией.

На некоторых участках проезд, напро-
тив, подешевел. Раньше тариф на поезд-
ку между Шереметьево-2 и Шереметье-
во-1 в будни составлял 150 руб., теперь — 
100 руб. Путь из Зеленограда в будни по-
сле 14:00 (а также от пересечения с «ма-
лой бетонкой») в Шереметьево-1 поде-
шевел с 200 до 150 руб. Клиентов, поль-
зующихся абонементами, подорожа-
ние не коснулось. Впервые введена от-
дельная тарифная сетка для пользовате-
лей бесконтактных транспондеров (при-
вязаны к счету, позволяют проезжать 
пункты оплаты без остановки). Раньше 
наличие устройства по умолчанию да-
вало скидку 20% от базового тарифа, не-
зависимо от участка. Теперь скидки на 
каждом участке разные — от 9% до 50%. 
Решение связано в том числе с перера-
спределением потоков и ростом числа 
пользователей транспондеров, поясни-
ли 

”
Ъ“ в СЗКК: если в 2017 году по трас-

се ежесуточно проезжало 13,5 тыс. авто-
мобилистов с электронными устройст-
вами (32% от всего трафика), то в 2018 го-
ду — уже 18,5 тыс. в сутки (39%). Общий 
транспондерный трафик вырос на М11 
за год на 37%.

Напомним, участок М11 от Москвы 
до Солнечногорска стал одной из пер-
вых платных дорог, более 60% средств на 
строительство которой обеспечила част-
ная компания. Высокие цены на про-
езд (по сравнению с остальными доро-
гами: на М4 «Дон» проезд стоит 1,4 руб., 
на М11 — 31 руб. за 1 км) неоднократно 
становились объектом критики. В кон-
це 2015 года на ценообразование в Мин-
транс жаловался подмосковный губер-
натор Андрей Воробьев. Президент Вла-
димир Путин в 25 января 2016 года зая-

вил, что по М11 «никто не ездит, вздули 
цены так, что проехать невозможно», по-
сле чего тарифы проверяла Генпрокура-
тура. СЗКК с февраля 2016 года понизи-
ла тарифы на 30%, с тех пор постепенно 
возвращает на прежний уровень (послед-
ний раз цены были пересмотрены в мае 
2018 года). По данным СЗЗК, за прошед-
ший год ежесуточный трафик на трассе 
вырос с 42 тыс. до 47,5 тыс. автомобилей. 
Для сравнения: на подмосковном участ-
ке М4 проезжает 41 тыс., на обходе М1 — 
33 тыс. автомобилей в сутки.

Первые несколько лет высокие це-
ны на головном участке М11 действи-
тельно вызывали недоумение у многих, 
поскольку дорога упиралась в Солнеч-
ногорск — проезд по ней экономил мак-
симум 10–15 минут (по сравнению с бес-
платной М10), рассказывает коорди-
натор движения «Синие ведерки» Петр 
Шкуматов. Ситуация поменялась в 2018 
году, когда открылись обходы Клина 
и Солнечногорска, отмечает эксперт, 
а также участок Северо-Восточной хор-
ды до Дмитровского шоссе (на террито-
рии Москвы). В результате водители по-
лучили возможность доехать по скорост-
ной магистрали без светофоров от ме-
тро «Петровско-Разумовская» в Москве 
до Твери, экономя в дороге более часа. 
«По сути, только недавно водители про-
чувствовали удобство от всей этой це-
почки платных участков. На этом фоне 
трафик растет, и повышенные тарифы 
этот рост вряд ли остановят»,— считает 
Петр Шкуматов.

Иван Буранов

Водителям приготовили 
ценовой маневр
Платная дорога от Москвы до Солнечногорска 
снова подорожала Как выяснил ”Ъ“, в ряде субъектов чиновни-

ки решили существенно снизить утвержден-
ный тариф на услуги региональных опера-
торов по работе с отходами. Региональные 
власти говорят, что намерены таким обра-
зом не допустить увеличения платы за вы-
воз мусора для населения. Представители 
отрасли, в свою очередь, называют подоб-
ные действия незаконными и предупрежда-
ют, что они приведут к мусорному коллапсу 
и срыву реформы по обращению с отхода-
ми. Источник ”Ъ“ в Минприроды сообщил, 
что ведомство обратилось в Генпрокуратуру 
с просьбой проверить действия региональ-
ных чиновников.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались обращения 

региональных операторов в адрес вице-премье-
ра Алексея Гордеева и главы Минприроды Дмит-
рия Кобылкина. В них идет речь о «необоснован-
ных и противозаконных» случаях снижения уже 
установленных тарифов на услуги. Так, напри-
мер, 25 декабря 2018 года краснодарский крае-
вой департамент цен и тарифов поставил в из-
вестность двух региональных операторов о сни-
жении тарифа более чем на 30%. То есть речь идет 
о том, что за свою работу по обращению с отхода-
ми они получат на треть меньше запланирован-
ной ранее суммы.

В письмах (есть в распоряжении 
”
Ъ“) дирек-

тора компаний указывают, что, согласно утвер-
жденным правительством РФ правилам регули-
рования тарифов в сфере обращения с ТКО, ре-
шение об установлении тарифов принимается 
органом регулирования не позднее 20 декабря 
и обратной силы не имеет. Кроме того, в компа-
нии не поступали обосновывающие материалы 
для этой процедуры. «Данные противозаконные 
действия направлены на дестабилизацию ситу-
ации в области обращения с отходами в крае, 
продиктованы недобросовестной конкуренци-
ей, желанием дискредитировать регионально-
го оператора и могут привести к мусорному кол-
лапсу»,— говорится в одном из обращений. Так-
же представители отрасли обращают внимание, 
что «необоснованное и незаконное» снижение 
тарифа приведет к невозможности осуществле-
ния производственной деятельности.

Региональные операторы из других регионов 
жалуются также на «искусственное снижение» 
нормативов образования отходов. Этот показа-
тель служит для расчета платы за услуги опера-
тора. Например, в Липецкой области админис-
трация снизила норматив накопления отходов 
после начала деятельности компании на 40% — 
с 3,28 до 2,04 кубометра с человека в год.

В письме оператора сообщается, что это прои-
зошло без проведения замеров накопления и без 
объективных на то причин, что в итоге приве-
ло к «существенным финансовым потерям» для 
компании. «Подобные действия, осуществляе-
мые в большей части субъектов РФ под предло-
гом мнимой заботы о населении, приведут толь-
ко к негативным последствиям, поскольку по-
страдает качество оказания услуги,— говорит-
ся в письме.— Либо региональный оператор об-
анкротится, потому что будет вывозить отходы 
в большем количестве, чем собирается плата. Ли-
бо Липецкая область погрязнет в отходах, так как 
компания будет вывозить отходы в соответствии 
с заниженными нормативами». Аналогичная си-
туация сложилась в Воронежской области. Губер-
натор Александр Гусев дал поручение сдержать 

рост тарифа для населения, в том числе путем пе-
рерасчета норматива накопления отходов.

В декабре 2018 года глава комитета по эколо-
гии и охране окружающей среды Госдумы Вла-
димир Бурматов отправил обращение к генпро-
курору Юрию Чайке с просьбой провести про-
верку при определении нормативов накопле-
ния в субъектах. Согласно думскому мониторин-
гу, разница, в частности, в установленных нор-
мативах для АЗС в разных регионах отличается 
в 500 раз, для предприятий — в 140 раз, а для гра-
ждан — в 50 раз. Так, в Красноярском крае норма-
тив накопления мусора составляет 10,8 кубоме-
тра, а в Еврейской АО — 0,2 кубометра.

Руководитель департамента ЖКХ и энергети-
ки Воронежской области Галина Смирнова по-
яснила 

”
Ъ“, что выпавшие доходы регоператора 

планируется компенсировать из бюджета. При 
этом власти будут идти «от платежки» — чтобы 
плата за вывоз мусора не превышала 5% от общей 
суммы за коммунальные услуги. Госпожа Смир-
нова подтвердила, что для корректировки нор-
матива накопления повторных замеров не про-
изводилось: «Если мы применим максимальный 
норматив, который был получен в ходе замеров, 
плата для населения серьезно повысится».

Согласно протоколу совещания в Минприро-
ды от 28 декабря под председательством замести-
теля министра природных ресурсов Владими-
ра Логинова, заместитель председателя прави-
тельства Воронежской области Сергей Честикин 
подтвердил, что решение о снижении нормати-
ва накопления не имеет правовых оснований, 
а «должностные лица при исполнении таких ре-
шений сознательно идут на нарушение установ-
ленных законодательством норм, регулирую-
щих деятельность региональных операторов».

В департаменте цен и тарифов Краснодарско-
го края 

”
Ъ“ пояснили, что информация о возмож-

ном изменении тарифа для региональных опе-
раторов была предварительной. «Компании дей-
ствительно были извещены об изменении тари-
фа, однако затем решение о начале работы было 
отложено на некоторое время, о чем было под-
писано дополнительное соглашение,— сообщи-
ла начальник отдела цен и тарифов коммуналь-
ного комплекса РЭК Краснодарского края Ната-
лья Строева.— До начала работы компаний бу-
дут внесены изменения в территориальную схе-
му обращения с отходами, также в соответствии 
с процедурой будут утверждены тарифы».

Источник 
”
Ъ“ в Минприроды подтвердил, 

что ведомство выявило неправомерные случаи 
искусственного занижения уже утвержденных 
тарифов региональных операторов и нормати-
вов накопления отходов в ряде российских субъ-
ектов. Он отметил, что во многих регионах нор-
ма накопления уже была снижена — например, 
в Орловской и Курской областях. Источник в ве-
домстве напомнил, что «реформа сама по себе 
подразумевает 

”
обеление“ финансовых потоков 

в отрасли, а значит, удорожание услуг». По его 
мнению, снижения платы для населения можно 
добиться, в частности, путем исключения затрат 
на вывоз мусора из платы за содержание и ре-
монт жилья. По словам собеседника 

”
Ъ“, Влади-

мир Логинов отправил обращение в Генпрокура-
туру с целью недопущения нарушений законо-
дательства.

Анна Васильева, Всеволод Инютин;  
Андрей Прах, Воронеж;  
Анна Перова, Краснодар

Мусорный тариф  
опустили ниже урны
Операторы по работе с отходами  
жалуются на региональные власти

Водителей на трассе М11 
ждут новые расценки 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Корейское урегулирование 
зачастило в Китай
Гарантом договоренностей США и КНДР может стать Пекин

Северокорейский лидер Ким 
Чен Ын вчера завершил свой не-
ожиданный визит в Пекин, про-
ведя переговоры с председа-
телем КНР Си Цзиньпином. 
Поездке главы КНДР предше-
ствовало заявление президен-
та США Дональда Трампа о под-
готовке его новой встречи с Ким 
Чен Ыном, которая состоится 
в ближайшее время. В преддве-
рии этой встречи Ким Чен Ын 
спешит заручиться поддержкой 
Пекина, от которого во многом 
зависит будущее корейского 
урегулирования. Главным по-
средником и гарантом догово-
ренностей США и КНДР может 
стать Китай.

Визит главы КНДР Ким Чен Ына 
в Пекин, в ходе которого его сопро-
вождали супруга Ли Соль Чжу, главы 
МИДа и Минобороны Ли Ён Хо и Но 
Гван Чхоль, а также зампред ЦК Тру-
довой партии Северной Кореи Ким 
Ён Чхоль, отвечающий за перегово-
ры с США, стал одной из редких за-
рубежных поездок северокорейско-
го лидера. Символично, что отмечав-
ший во вторник свое 35-летие Ким 
Чен Ын счел необходимым провес-
ти этот день не дома, а в компании 
председателя КНР Си Цзиньпина, ко-
торый устроил в честь северокорей-
ского гостя торжественный прием.

Никаких официальных заявле-
ний по итогам переговоров в Пе-
кине сделано не было. Изначаль-
но предполагалось, что визит Ким 
Чен Ына продлится до четверга, од-
нако знаменитый бронепоезд севе-
рокорейского лидера покинул ки-
тайскую столицу на два дня рань-
ше, чем планировалось.

Несмотря на плотную завесу се-
кретности, окружавшую уже четвер-
тую за неполный год поездку Ким 
Чен Ына в Пекин, ключом к понима-
нию ее мотивов стало прозвучавшее 
накануне визита заявление офици-
ального представителя МИД КНР Лу 
Кана. Напомнив, что «за последний 
год на Корейском полуострове про-
изошли важные позитивные изме-
нения», китайский дипломат под-
твердил решимость Пекина уже 
в новом году «оказывать содействие 
процессу ядерного разоружения Ко-
рейского полуострова и нормализа-

ции отношений между Пхеньяном 
и Вашингтоном на фоне готовности 
лидера КНДР Ким Чен Ына к прими-
рению с Соединенными Штатами».

О стремлении развить дипло-
матический успех прошлого года 
в своем новогоднем телеобраще-
нии к нации заявил и сам Ким Чен 
Ын. Сделав новый примиритель-
ный жест в сторону Южной Кореи 
и ее президента Мун Чжэ Ина, глава 
КНДР не ограничился призывами 
разморозить главные совместные 
проекты Севера и Юга — возобно-
вить работу технопарка близ горо-
да Кэсона и туристический проект 
в горах Кымгансан. «Я в любое вре-
мя готов вновь сесть за стол перего-
воров с президентом США, прила-
гать усилия для достижения резуль-
татов, которые бы приветствова-
ло международное сообщество»,— 

сформулировал свою главную зада-
чу на 2019 год Ким Чен Ын.

Получасовое обращение северо-
корейского лидера, которое он про-
износил, впервые переоблачив-
шись из френча в европейский ко-
стюм, было подчеркнуто миролю-
бивым. Тем не менее один раз Ким 
Чен Ын все же позволил себе выра-
зить завуалированное недовольст-
во действиями США и тем, как идет 
процесс нормализации америка-
но-северокорейских отношений. 
«Если США не будут выполнять свои 
обещания и, испытывая наше тер-
пение, станут выдвигать односто-
ронние требования и давить на нас 
санкциями, у нас не будет иного вы-
бора, кроме как пойти по другому 
пути»,— предупредил Ким Чен Ын.

На фоне сигналов о готовности 
к продолжению мирного диалога, 
поступающих из Пхеньяна, о реши-
мости в ближайшее время прове-
сти свой уже второй саммит с Ким 
Чен Ыном заявил после Нового го-
да и президент США Дональд Трамп. 
«Я тоже жду встречи с председателем 
Кимом, который прекрасно понима-
ет, что Северная Корея обладает не-

вероятным экономическим потен-
циалом»,— отреагировал в Twitter 
на новогоднее обращение североко-
рейского лидера Дональд Трамп.

Позднее в ходе заседания свое-
го кабинета в Белом доме президент 
США сообщил, что его встреча с Ким 
Чен Ыном пройдет «в не столь отда-
ленном будущем». При этом господин 
Трамп не отказал себе в удовольствии 
похвалить собственные миротворче-
ские усилия, выразив убежденность, 
что если бы 12 июня прошлого года 
в Сингапуре не состоялась его встре-
ча с Ким Чен Ыном, то «в Азии нача-
лась бы полномасштабная война».

Уже после этого заявления гла-
вы Белого дома накануне поездки 
Ким Чен Ына в Пекин госсекретарь 
США Майк Помпео в интервью теле-
каналу Fox News подтвердил: подго-
товка второго американо-североко-
рейского саммита идет полным хо-
дом. «Предстоит еще много работы. 
Но я уверен, что в скором времени 
у президента Трампа и председателя 
Ким Чен Ына будет шанс встретиться 
вновь»,— заявил глава Госдепа США.

Впрочем, как следует из его ин-
тервью, переговоры идут непросто 

и в Вашингтоне не ждут скорого про-
рыва. «Я не хочу конкретно говорить 
о нашей стратегии переговоров, од-
нако достаточно будет сказать, что 
мы задали условия, в рамках кото-
рых сможем достичь реального про-
гресса»,— уклончиво заметил госпо-
дин Помпео, не уточнив, готов ли Ва-
шингтон пойти на те шаги, которые 
от него ждут в Пхеньяне.

Между тем агентство Bloomberg 
со ссылкой на южнокорейские 
СМИ сообщает, что в списке стран, 
которые могут стать местом про-
ведения второго саммита Дональ-
да Трампа и Ким Чен Ына, фигури-
руют Вьетнам, Монголия и Швей-
цария. Предположительно, но-
вая встреча двух лидеров пройдет 
в конце января—начале февраля.

«Дипломатическая активность 
последних дней, наблюдаемая 
в треугольнике Вашингтон—Пхе-
ньян—Пекин, свидетельствует 
о том, что ключевые игроки полны 
решимости добиться нового про-
движения в корейском урегули-
ровании, опираясь на прошлогод-
ние договоренности»,— заявил 

”
Ъ“ 

главный научный сотрудник ИМЭ-
МО РАН Александр Ломанов.

По словам эксперта, несмотря на 
позитивные перемены, достигну-
тые на Корейском полуострове по-
сле саммита лидеров США и КНДР 
в Сингапуре, на пути мирного уре-
гулирования остается немало под-
водных камней и главные труд-
ности впереди. «Эйфория в свя-
зи с первым саммитом постепен-
но уступает место осознанию того, 
что для дальнейшего продвижения 
в переговорном процессе обеим 
сторонам придется пойти на серь-
езные взаимные уступки. При этом 
срочная поездка Ким Чен Ына в Пе-
кин свидетельствует о том, что проч-
ного урегулирования невозможно 
будет достичь в узком формате дву-
сторонних переговоров Сеула и Ва-
шингтона. Хочет ли этого Дональд 
Трамп или нет, но он не сможет 
обойтись без авторитетного посред-
ника и гаранта будущих договорен-
ностей с Пхеньяном,— пояснил 

”
Ъ“ 

Александр Ломанов и добавил: — 
Эту роль в нынешних условиях спо-
собен сыграть только Китай».

Сергей Строкань

Лидер КНДР Ким Чен Ын 
побывал в Пекине,  
чтобы согласовать 
с председателем КНР Си 
Цзиньпином направление 
дальнейшего движения 
к миру на Корейском 
полуострове  ФОТО AP

О Курилах не так передали
Что не понравилось России в подготовке Японии к переговорам Владимира Путина и Синдзо Абэ

Посол Японии в России Тоёхиса Код-
зуки вчера был вызван в МИД РФ в связи 
с последними заявлениями Токио, при-
звавшего «добиться понимания» жите-
лей Южных Курил по вопросу о «перехо-
де территориальной принадлежности 
островов к Японии». По версии Москвы, 
в Токио грубо искажают суть договорен-
ностей лидеров России и Японии об уско-
рении переговорного процесса на осно-
ве Совместной декларации 1956 года. 
Жесткое заявление МИД РФ стало отве-
том на развернутое правительством Япо-
нии  информационное  наступление на-
кануне переговоров  премьер-министра 
Абэ с Владимиром Путиным, намечен-
ных на конец января. С подробностями — 
корреспондент ТАСС в Токио Василий 
 Головнин,  специально для ”Ъ“.

Москва в недоумении
Как заявил после встречи с послом Кодзуки 
замглавы МИД РФ Игорь Моргулов, «в Мо-
скве обратили внимание на прозвучавшие 
в последнее время высказывания японского 
руководства по проблематике мирного дого-
вора с Россией».

Особую озабоченность российской сторо-
ны вызвали призывы «добиться понимания» 
жителей Южных Курил по вопросу о «перехо-
де территориальной принадлежности остро-
вов к Японии». Кроме того, российская сто-
рона считает, что в Токио явно торопят собы-
тия, заявляя, что именно в 2019 году насту-
пит «поворотный момент» в вопросе о мир-
ном договоре. 

По словам господина Моргулова, главе 
японской дипмиссии было указано, что по-
добные высказывания грубо искажают суть 
договоренностей лидеров России и Японии 
об ускорении переговорного процесса на ос-
нове Совместной декларации 1956 года, де-
зориентируют общественность двух стран 
относительно содержания переговоров.

Жесткое заявление МИД РФ, сделанное не-
задолго до намеченного на вторую половину 
января визита в Россию премьер-министра 
Японии Синдзо Абэ, стало ответом на развер-
нутое правительством Японии информаци-
онное наступление накануне переговоров c 
Владимиром Путиным.

«Мы не будем говорить,  
чтобы они уходили»
Премьер Абэ никогда столь часто не произно-
сил слова «Россия» и «острова», как в эти дни ян-
варя. Они звучали в его телевизионном интер-
вью, в выступлении перед представителями 

высших политических и общественных кру-
гов в Токио, на встрече с избирателями и, нако-
нец, во время ритуального посещения родово-
го кладбища в городе Нагато на крайнем юго-
западе главного японского острова Хонсю.

К могиле отца, знаменитого в свое вре-
мя политика и министра иностранных дел, 
Синдзо Абэ пришел с женой и матерью, оста-
вив за пару десятков метров сопровождав-
ших его многочисленных репортеров. Это 
представление делалось именно для них: по-
сле молитвы у каменного обелиска премьер 
тут же сообщил журналистам, что у могиль-
ного камня дал клятву приложить все силы 
к скорейшему заключению мирного догово-
ра с Россией. Его отец, Синтаро Абэ, считал 
это своей миссией и даже смертельно боль-
ным, в инвалидной коляске нашел силы 
встретиться в апреле 1991 года с президен-
том СССР Михаилом Горбачевым, пытаясь 
уговорить его махнуть рукой на Южные Ку-
рилы ради вечной дружбы с Токио.

На встрече в Сингапуре в ноябре прошлого 
года президент Путин и премьер-министр Абэ 
договорились ускорить переговоры о подпи-
сании мирного договора на основе советско-
японской Совместной декларации 1956 года. 
В ней СССР выразил готовность передать сосе-
ду южнокурильский остров Шикотан и при-
легающую гряду ныне необитаемых остров-
ков, которую японцы именуют Хабомаи и ра-
ди удобства считают на переговорах за один 
остров. Однако это предполагалось сделать 
лишь после подписания договора.

Декларация, положившая конец состоя-
нию войны между Москвой и Токио, ратифи-
цирована парламентом Японии и президиу-
мом Верховного совета СССР — это важней-
ший документ в их послевоенных отношени-
ях. Президент Путин неоднократно говорил, 
что признает договоренности 1956 года, од-
нако, по его словам, пункт о передаче остро-
вов носит слишком общий характер, тракто-
ваться может по-разному и нуждается в уточ-
нении. Судя по всему, Синдзо Абэ и пытает-
ся это сделать, спеша захватить инициативу 
накануне предстоящих переговоров, от кото-
рых он ждет очень многого.

Премьер Абэ, например, заявил, что Токио 
готов согласиться с присутствием российского 
населения на островах после их передачи Япо-
нии. «Мы не будем говорить, чтобы они уходи-
ли оттуда»,— сказал Синдзо Абэ в интервью 
телеканалу «ТВ Асахи». Более того, по словам 
премьера, передача территорий должна про-
водиться так, чтобы свое согласие с этим выра-
зили их нынешние российские жители. Неко-
торые расценили такую фразу как намек на ре-

ферендум, но, судя по всему, японский премь-
ер вряд ли имеет это в виду: референдум — де-
ло опасное, результат его не гарантирован.

В 90-х годах в японской печати появля-
лись сообщения о том, что желающим вые-
хать в Россию Токио будет готов выплатить 
после передачи территорий достаточно ще-
дрые подъемные. Теперь разговоры об этом 
не ведутся, а премьер Абэ скорее склонен го-
ворить о «сосуществовании» россиян и япон-
цев на островах. Судя по всему, в Токио не ви-
дят в этом особой проблемы — ведь население 
того же Шикотана недотягивает до 3 тыс. чело-
век, а правительство Японии намерено в тече-
ние предстоящих пяти лет завезти в страну не 
менее 340 тыс. иностранных рабочих и спе-
циалистов для восполнения нехватки трудо-
вых ресурсов. Сейчас активно разрабатыва-
ются программы их социальной и культур-
ной адаптации, которые потенциально могут 
быть применены и к жителям Южных Курил.

Не компенсации, 
а «экономическая помощь»
Куда более подробно Токио изложил свое ви-
дение финансовой стороны предполагаемой 
сделки по островам. Газета «Иомиури» сооб-
щила, что правительство Абэ намерено вме-
сте с заключением мирного договора подпи-
сать с РФ соглашение о взаимном отказе от ма-
териальных претензий. Токио считает это су-
щественной уступкой: дело в том, что офици-
ально он считает Южные Курилы своими «не-
законно оккупированными территориями». 
Депортированные оттуда японские жители, 
по его логике, были принудительно лишены 
на островах своих земельных участков, дру-
гой собственности, потеряли право на рыб-
ный промысел и прочие виды доходов.

Сейчас в Японии насчитывается около 
6 тыс. бывших жителей островов и их пря-
мых наследников, документы на потерян-
ное имущество в основном сохраняются. До 
сих пор Токио считал себя вправе потребо-
вать при передаче территорий возмещения 
убытков или возвращения собственности. 
Однако теперь, если верить «Иомиури», пра-
вительство готово взять такие компенсации 
на себя и выплатить их из госбюджета Япо-
нии. Одновременно, судя по всему, оно ждет, 
что и Россия не будет выставлять встречные 
претензии при передаче островов — напри-
мер, требовать возмещения расходов на ин-
фраструктуру, созданную там после 1945 года.

В то же время, по данным газеты, Токио на-
мерен подумать о том, чтобы все же предоста-
вить России материальное вознаграждение за 
переданные острова. Делать это вроде бы пред-

полагается в форме «экономической помощи», 
ее сумма пока не называется, а официально То-
кио такие сообщения не комментирует.

Однако важно то, что отказ от требования 
компенсаций потенциально может привес-
ти к ослаблению или вообще исчезновению 
тезиса о «незаконной оккупации» Южных 
Курил. А от этого можно перекинуть мостик 
и к признанию, пусть и в какой-то условной 
форме, законности их пребывания в составе 
СССР и РФ после 1945 года, на чем жестко на-
стаивает Москва.

Инструмент сдерживания Китая
Наименее внятным выглядит пока ответ пра-
вительства Японии на высказываемые россий-
ской стороной опасения по поводу того, что на 
островах после их передачи могут появить-
ся американские военные объекты. Премьер 
Абэ пока лишь заявляет, что союз между Токио 
и Вашингтоном отвечает интересам России 
и не угрожает ее безопасности. Однако о ка-
ких-то гарантиях пока не сообщается, хотя сей-
час в США находится советник японского пре-
мьера Кацуюки Каваи, который, похоже, обсу-
ждает этот вопрос с американскими должност-
ными лицами. Он уже заявил в ходе выступле-
ния в Вашингтоне, что мирный договор между 
Москвой и Токио нужен и Соединенным Шта-
там, поскольку станет инструментом сдержи-
вания амбиций Китая. Кстати, в среду команду-
ющий вооруженными силами США в Японии 
генерал Джерри Мартинес сказал журнали-
стам, что у Вашингтона «на данном этапе» нет 
планов размещать войска на части Южных Ку-
рил в случае ее перехода к Токио. 

В любом случае складывается впечатле-
ние, что премьер Абэ готов отказаться от из-
вечного японского требования «верните все 
четыре северных острова» и подписать мир-
ный договор с Москвой на основе положе-
ний 1956 года с некоторой утешительной до-
бавкой. Например, в виде обещания продол-
жить и после этого дискуссии о судьбе остаю-
щихся у России самых больших и населенных 
островов Кунашир и Итуруп или в форме со-
здания на них особого экономического райо-
на с льготами для японцев — допустим, с пра-
вом безвизового въезда.

Такой подход в целом поддерживают, по 
данным опросов, большинство жителей Япо-
нии. Они же, как свидетельствуют социологи-
ческие исследования, не слишком верят в то, 
что острова реально вернутся. Трудно сказать, 
насколько убежден в этом сам премьер Абэ,— 
ведь на могиле отца он поклялся лишь «при-
ложить все усилия» к достижению своей за-
ветной цели.

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 10 января 2019 №2   l   Коммерсантъ

мировая политика

Сергей Уткин, 
завсектором стратегических оценок 
Института мировой экономики 
и международных отношений РАН

Между Марсом  
и Венерой

Администрация президента Трам-
па отменила решение времен Бара-
ка Обамы, повышавшее статус пред-
ставительства Евросоюза в США до 
уровня посольства суверенного го-
сударства. Это стало ощутимым уко-
лом для энтузиастов идеи европей-
ского единства. Малоизвестная тон-
кость дипломатического протокола 
напомнила, что с формальной точ-
ки зрения Европейский союз можно 
рассматривать лишь как одну из мно-
гих международных организаций, 
хотя он и претендует на большее.

В начале 2000-х годов, когда ЕС 
все более активно позиционировал 
себя как центр принятия политиче-
ских решений мирового значения, 
появились две популярные концеп-
ции, интерпретировавшие нарожда-
ющийся мир XXI века.

Автор одной из них функционер 
Евросоюза британец Роберт Купер 
представлял ЕС провозвестником 
светлого будущего — постмодер-
нистского мирового игрока, сумев-
шего отказаться от устаревших игр 
в сфере влияния и баланса сил. Со-
единенные Штаты Купер был готов 
отнести к тому же постмодернист-
скому миру лишь с существенными 
оговорками.

На фоне войны в Ираке 2003 года, 
высветившей противоречия меж-
ду США и ключевыми странами Ев-
ропы, свою концепцию предложил 
американский стратег неоконсерва-
тивного толка Роберт Кейган, при-
шедший к выводу, что по своей при-
роде США — Марс международной 
политики, которому свойственно 
использование военной силы, а Ев-
ропа — Венера, совершенно чуждая 
столь грубых средств. Они могут до-
полнять друг друга, но им было бы 
крайне сложно изменить себя и по-
меняться местами.

Почти через два десятилетия то, 
что можно было интерпретировать 
как прогрессивный характер Евро-
союза, становится для него пробле-
мой. Это стало еще более очевидно 
с приходом в Белый дом воплоще-
ния эгоизма — Дональда Трампа. 
У европейцев остается надежда на 
то, что Трамп — подобие урагана, ко-
торый пошумит и пройдет. Однако 
в разных уголках мира, в том числе 
в ряде стран—членов ЕС появляют-
ся все новые политики, напоминаю-
щие Трампа и открыто издевающие-
ся над представлениями, продвигае-
мыми мейнстримом Евросоюза. 

Не соответствуя в полной мере 
как образу обычной международной 
организации, так и государства, будь 
то федерации или конфедерации, ЕС 
видит себя сочетанием лучших тех-
нократических практик, копируя 
которые, другие регионы плане-
ты также могли бы рассчитывать на 
обеспечение международного мира 
и экономического благополучия. 

Успешный Евросоюз был и пока 
остается маяком для ряда соседей. 
Но все чаще растущая группа стран-
членов наталкивается на непреодо-
лимые расхождения в расстановке 
приоритетов, вязнет в бюрократии, 
начинает отставать в отдельных об-
ластях от азиатских центров эконо-
мического и технологического раз-
вития и тех же Соединенных Шта-
тов. Если эти признаки нездоровья 
станут хроническими, карета может 
превратиться в тыкву уже по содер-
жанию, а не только по правилам ди-
пломатического протокола.

России не стоит радоваться пробле-
мам Евросоюза. Странам, претендую-
щим на статус традиционных, не ве-
рящих в постмодернистские новации 
великих держав, будущее также не об-
ещает гарантированных побед. Но сла-
беющая уверенность Запада в общно-
сти своих ценностей может подтолк-
нуть к более прагматичному разгово-
ру если не сразу, то через десяток лет.

полная версия 
kommersant.ru/12512

С формальной точки 
зрения Евросоюз 
можно рассматри-
вать как одну из мно-
гих международных 
организаций
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20427,06 (+223,02)
РТС 1135,51 (+12,61)
FTSE 100 6914,38 (+52,78)

DAX 30 10890,16 (+86,18)
DJIA* 23912,53 (+125,08)
NASDAQ Composite* 6935,45 (+38,45)

*На 19:06.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.01.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.01.19
Австралийский доллар 48,0021
Английский фунт 85,5599
Белорусский рубль** 31,1202
Датская крона* 10,2995

Доллар США 67,0795
Евро 76,9066
Индийская рупия*** 95,1820
Казахский тенге*** 17,8579

Канадский доллар 50,6566
Китайский юань* 98,1498
Норвежская крона* 78,6653
СДР 93,4760

Сингапурский доллар 49,4431
Новая турецкая лира 12,1739
Украинская гривна* 23,8252
Шведская крона* 75,2763

Швейцарский франк 68,4066
Японская иена*** 61,6087
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В новогодние праздники особенно 
неприятным сюрпризом оказыва-
ется незапланированное знакомст-
во с банком, который пытается взы-
скать с вас долг по чужому кредиту. 
И в этом на личном опыте убедилась 
моя знакомая.

Началась история тривиаль-
но: 22 декабря она получила СМС 
от ОТП-банка с требованием в тече-
ние двух дней погасить долг 750 руб. 
Не являясь клиентом банка, она про-
информировала об этом колл-центр. 
Там пообещали проблему оператив-
но решить, но близящийся Новый 
год, каникулы... Тем временем служ-
ба взыскания банка перешла от СМС 
к ежедневным звонкам. И их не сму-
щало ни то, что взыскивают они долг 
мужчины, никак не связанного с не-

вольной собеседницей, которая нахо-
дится на другом конце света не толь-
ко с «золотым» роумингом, но и раз-
ницей во времени… Никакие убеж-
дения, заверения в непричастности 
к чужому кредиту сотрудников банка 
не убедили, ежедневные звонки про-
должались все каникулы.

9 января банк, все службы которо-
го, кроме взыскания, видимо, мир-
но отдыхали, все же прислал СМС, 
что вопрос решен и звонки прекра-
тятся в течение двух-трех дней. В его 
пресс-службе поясняли, что первое 
обращение моей знакомой совпало 
с плановым обновлением части сис-
тем и сезонными каникулами, ввиду 
чего запросы обрабатывались доль-
ше обычного.

Казалось бы, все закончилось, 
но вопросы к банку все же остались. 
Главный — почему он так спокой-
но объясняет промедление канику-
лами, тогда как закон о взыскании 
230-ФЗ прямо запрещает взаимодей-
ствие с третьими лицами без их со-
гласия, а тут как минимум очевид-
но не совпадал пол заемщика. От-
вет на самом деле прост: за наруше-
ние законодательства о взыскании 
догов физлиц 230-ФЗ банк ничем се-
рьезным не рискует. Федеральная 
служба судебных приставов для него 
не регулятор, в ее ведении професси-
ональные коллекторы, а ЦБ вопроса-
ми корректности взыскания долгов 
не занимается.

И, к сожалению, это проблема 
не отдельного банка, а всего рын-
ка. И она настолько глобальна, что 
Минюст в конце 2018 года подгото-
вил законопроект, который позво-
лит ЦБ штрафовать кредитные орга-
низации за нарушение закона 230-
ФЗ. В пояснительной записке к нему 
указывается на большое количест-
во жалоб на банки. Карать недобро-
совестных взыскателей-банкиров 
Минюст предлагает не только пу-
тем привлечения мегарегулятора, 
но и увеличением штрафов за на-
рушения закона 230-ФЗ. Они соста-
вят от 50 тыс. до 500 тыс. руб. (сей-
час штрафы, согласно ст. 14.27 КоАП, 
20–200 тыс. руб.).

Будем надеяться, что проект вско-
ре станет законом, а присмотр мега-
регулятора заставит кредитные орга-
низации быть более расторопными 
в решении проблем с ошибочными 
звонками.

правила  
игры

Банки, в отличие 
от коллекторов, мо-
гут взыскивать долги 
без оглядки на про-
фильное законода-
тельство, осложняя 
жизнь непричастным 
к кредиту людям

во взыскание чужих долгов 
удивляют корреспондента  
отдела финансов

Веронику Горячеву

Дата-центры наполнят трафиком
Сообщения пользователей обяжут хранить на отечественном оборудовании

Власти хотят обязать провайдеров ис-
пользовать для хранения сообщений 
пользователей только российские нако-
пители. Это защитит компании от санк-
ционных угроз и повысит безопас-
ность данных абонентов, считают чи-
новники. Для реализации инициативы 
производители могут просто собирать 
системы хранения данных в России 
из иностранных комплектующих, что 
приведет к росту цен на оборудование, 
не исключают участники рынка.

Минкомсвязь планирует обязать операто-
ров связи использовать для хранения сооб-
щений пользователей только накопители, 
произведенные в России, следует из опубли-
кованного 9 января проекта постановления 
правительства. Он направлен на обеспече-
ние информационной безопасности россий-
ской инфраструктуры связи в условиях санк-
ционной политики западных стран и ком-
пьютерных атак с использованием уязвимо-
стей иностранного оборудования, отмеча-
ется в пояснительной записке. Инициатива 
поддержит отечественных производителей 
и повысит их конкурентоспособность, рас-
считывают авторы. Соисполнителями про-
екта выступают ФСБ и Минпромторг. «Работа 
идет в том числе в рамках поручения прези-
дента»,— уточнила представитель вице-пре-
мьера Максима Акимова Алия Самигуллина.

Положения «закона Яровой» и правила, 
требующие от операторов связи и ряда он-
лайн-сервисов в течение шести месяцев хра-
нить голосовую информацию, СМС и элек-
тронные сообщения пользователей, вступи-
ли в силу 1 июля 2018 года. С 1 октября про-
вайдеры также обязаны хранить интернет-
трафик пользователей за 30 суток. Емкость 
хранилищ планируется ежегодно увеличи-
вать на 15% в течение пяти лет. На момент 
вступления в силу закона операторы не мо-
гли легально его исполнить по причине от-
сутствия сертифицированного оборудова-
ния, писал ранее 

”
Ъ“. Такой возможности 

нет и сейчас: сертификаты на средства на-
копления информации для систем опера-
тивно-разыскной деятельности (СОРМ) пока 
не выдавались и будут выданы не ранее 1 ян-
варя 2020 года, указывает гендиректор «Ор-
дерКом» Дмитрий Галушко. Впрочем, в «Ро-
стелекоме» утверждают, что «уже использу-
ют системы, произведенные в России для ре-
ализации ФЗ-374», однако назвать их произ-
водителей не смогли.

По мнению Дмитрия Галушко, из нового 
проекта следует, что системы хранения дан-
ных (СХД) будут входить в состав оборудова-
ния СОРМ, а это значит, что именно его про-
изводители будут определять их конечную 
цену. Изготовление оборудования для хра-
нения информации по «закону Яровой» мо-

гут взять на себя семь компаний, оценива-
ла Минкомсвязь в июне: «Норси-Транс», «Ци-
тадель», «ТехАргос спецсистемы», «Орион», 
«МФИ Софт», «Сигнатек», «Основа Лаб». Од-
нако по факту отечественных комплектую-
щих для СХД пока нет, отмечает гендиректор 
«Норси-Транс» Сергей Овчинников: «Выхо-
дит, что производители будут в России соби-
рать СХД из зарубежных, вероятнее всего ки-
тайских, деталей, а затем получать документ 
о том, что это российское оборудование». Это 
может привести к росту цен на оборудова-
ние и вряд ли сильно поможет производите-
лям радиоэлектроники, скептичен он.

Российские СХД уже производит компа-
ния «Национальные технологии» в том числе 
для «МегаФона», указывает представитель 
«Ростеха». У «Национальных технологий» 
есть два действующих контракта на поставку 
СХД емкостью более 100 петабайт каждый, 
а также два контракта на поставку опытных 
партий, говорят в «Ростехе», цена на обору-
дование «не превышает среднерыночную», 
включая импортные аналоги.

Чиновники, вероятно, хотят застраховать 
от финансовых потерь российских произво-
дителей, которые уже наладили производст-
во необходимых компонентов для СХД, по-
лагает гендиректор Ассоциации операторов 
телефонной связи Сергей Ефимов. Но каче-
ство отечественного оборудования может 

быть на низком уровне, а «значит, и все за-
траты на запись для обеспечения безопас-
ности государства будут лишены смысла», 
не исключает он.

Требование Минкомсвязи при этом 
не означает полного запрета на закупку ино-
странного оборудования, указывает руко-
водитель направления по работе с опера-
торами связи в СНГ «Делойта» Антон Шуль-
га: «Речь только об оборудовании для хране-
ния данных в части реализации 

”
закона Яро-

вой“. В прочей деятельности операторы смо-
гут выбирать поставщиков без подобных ог-
раничений. Более того, иностранные вен-
доры смогут наладить производство обо-
рудования в России самостоятельно, через 
СП, либо продав лицензию. Таким образом 
они смогут продавать оборудование опера-
торам даже после введения постановления 
в действие». Вряд ли требование увеличит 
уже объявленные операторами оценки рас-
ходов на реализацию «закона Яровой», до-
бавляет аналитик Райффайзенбанка Сергей 
Либин. В коммерческих проектах операто-
ры скорее предпочли бы использовать тех-
нику Huawei и Cisco, но в случае с «законом 
Яровой» компании «будут пользоваться тем, 
что скажут», полагает он.

Владислав Новый, 
Кристина Жукова, 
Дмитрий Шестоперов

Российские лекарства не находят себе места
Их производители недовольны условиями работы с аптеками

Национальная ассоциация производи-
телей фармацевтической продукции 
и медицинских изделий (АПФ) пожало-
валась руководителю фракции «Единая 
Россия» Сергею Неверову на то, что ап-
течные сети вымывают из ассортимен-
та российские лекарства в пользу ино-
странных. В Госдуме обсуждается ини-
циатива ограничить размеры бонусов, 
которые аптеки получают от произво-
дителей. В продовольственной рознице 
такая практика уже введена.

АПФ (объединяет 30 компаний, в том чи-
сле «Микроген», «Эвалар», «Озон», «Канон-
фарма продакшн») в конце 2018 года напра-
вила письмо главе фракции «Единая Рос-
сия» Сергею Неверову с просьбой провести 
в Госдуме обсуждение сложившейся, по мне-
нию ассоциации, дискриминационной си-
туации на аптечном рынке по отношению 
к российским производителям лекарств. 
Из-за нежелания фармритейлеров расши-
рять ассортимент за счет российских препа-
ратов доля иностранных в стоимостном вы-
ражении составляет 70%, отмечают авторы 
письма (его копия есть у 

”
Ъ“). По их мнению, 

это связано с низкой маржинальностью рос-
сийских препаратов и невысокой наценкой 
по сравнению с импортными. 

Кроме того, в ассоциации недовольны 
условиями доступа лекарств в аптеки, кото-
рые розница выставляет производителям: 
они должны выплачивать сетям бонусы 
в размере от 30% до 60% от объема поставки. 
Эти условия практически невыполнимы для 
российских компаний и приводят к вымы-
ванию доступного по цене для населения ас-
сортимента, сообщается в письме. В нем так-
же подчеркивается, что по итогам трех квар-
талов 2018 года на 20 аптечных сетей прихо-
дилось почти 50% всего товарооборота роз-
ничных продаж лекарств. 

В аппарате господина Неверова 
”
Ъ“ под-

твердили получение письма, добавив, что 
по поводу указанной в нем проблемы де-
путаты фракции уже провели ряд совеща-
ний с участием производителей и предста-
вителей аптечных сетей. Об этом же сооб-
щил в среду первый заместитель руководи-
теля фракции по законопроектной деятель-
ности Андрей Исаев в преддверии перво-
го пленарного заседания весенней сессии. 

По его словам, совместно с правительством 
фракция планирует разработать норматив-
ный акт, направленный на облегчение до-
ступа на рынок российских лекарств, а так-
же на усиление контроля над ценообразова-
нием в аптеках. 

Между тем еще в декабре Сергей Неверов 
сообщал, что «Единая Россия» разработала 
законопроект, направленный на расшире-
ние ассортимента аптечных сетей лекарст-
вами отечественного производства. В среду 
в его аппарате конкретизировать эту инфор-
мацию не смогли. По данным источника 

”
Ъ“, 

знакомого с ходом подготовки законопроек-
та, документ может ограничить размер мак-
симально допустимого бонуса аптечным се-
тям от поставщиков. Те же ограничения дей-
ствуют в продовольственной рознице, пред-
ставители которой могут получать от произ-
водителей вознаграждение, не превышаю-
щее 5% от объема поставки. 

По словам совладельца одного из круп-
нейших российских производителей недо-
рогих лекарств «Озон» Виталия Алейникова, 
возможность платить аптекам бонусы в раз-
мере 60% есть только у компаний, продаю-

щих дорогие лекарства, а это, как правило, 
иностранные корпорации. В случае ограни-
чения максимально допустимого бонуса ап-
текам от производителей доля российских 
лекарств, по его оценке, может увеличиться 
с нынешних 30% до 60%. Также, считает го-
сподин Алейников, такая мера будет способ-
ствовать снижению стоимости лекарств. 

Гендиректор аптечной сети «Неофарм» Ев-
гений Нифантьев, напротив, считает, что на-
званные ограничения приведут к повыше-
нию цен на препараты, не входящие в спи-
сок ЖНВЛП,— их доля составляет 60% от объ-
ема реализации в аптеках. «Кроме того, если 
уравнять размер максимально допустимой 
выплаты аптечным сетям, то зарубежные 
компании получат конкурентное преиму-
щество перед российскими, так как их ле-
карства стоят дороже, и, соответственно, бо-
нус будет выше»,— рассуждает он. По его сло-
вам, чистая прибыль большинства аптечных 
сетей сегодня и так не превышает 1% от объ-
ема продаж: «То есть у нас нет сверхдоходов, 
которыми можно пожертвовать при ограни-
чении бонусов от производителей». 

Мария Котова

Как выяснил 
”
Ъ“, «РусГидро» ожидает 

заметного ухудшения или как мини-
мум стагнации финансовых показате-
лей в ближайшие годы. В бизнес-пла-
не госкомпании резко снижен прогноз 
по чистой прибыли в 2019 году — сра-
зу на 25%, до 30,8 млрд руб. Причина — 
«бумажные» списания после ввода пла-
ново убыточных новых энергоблоков 
на Дальнем Востоке. Последствием мо-
жет стать снижение базы для выплаты 
дивидендов, в том числе ВТБ. Но «РусГи-
дро» намерено резко — в 2,5 раза — под-
нять капитализацию. Для этого ком-
пания хочет отказаться от допэмиссий 
акций в пользу государства под стро-
ительство ин фраструктуры на Даль-
нем Востоке, выйти из СП с «Русалом» 
по строи тельству Тайшетского алюми-
ниевого за вода и достроить аварий-
ную  Загорскую ГАЭС-2.

«РусГидро» в 2019 году ожидает падения чи-
стой прибыли по МСФО на 25%, до 30,8 млрд 
руб., следует из утвержденного советом ди-
ректоров бизнес-плана компании (есть у 

”
Ъ“). 

EBITDA в 2019 году составит 70,65 млрд руб. 
против 78,96 млрд руб. в 2018 году, ROE мо-
жет снизиться до 4% с ожидаемых 5,2% в 2018 
году. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

снижение прибыли объясняет ожидаемым 
обесценением по вводимым в 2019 году бло-
кам на Сахалинской ГРЭС-2, ТЭС в Советской 
Гавани и Нижне-Бурейской ГЭС. В «РусГидро» 
отказались комментировать бизнес-план.

По прогнозу компании, в 2020–2023 годах 
чистая прибыль будет расти, но ожидается 

ее снижение в 2022 году. Это связано с окон-
чанием действия форвардного контракта 
с ВТБ и отражением результата от продажи ак-
ций «РусГидро» стратегическому инвестору. 
ВТБ купил в 2017 году 12,9% акций компании 
за 55 млрд руб. (1 руб. за бумагу, в среду на Мо-
сковской бирже акция стоила 0,5 руб.). За пять 
лет «РусГидро» должна выплатить ВТБ около 
13 млрд руб., затем пакет надо продать страте-

гу, и если цена продажи будет выше номина-
ла форварда, то разница выплачивается «Ру-
сГидро», если ниже — ВТБ.

Выручка по плану 2019 года прогнози-
руется на уровне 2018 года с ростом на 0,2%, 
в 2020–2023 годах компания ожидает доход 
от продажи электроэнергии и мощности при-
мерно на том же уровне (максимальное уве-
личение в 2021 году — 4%). Расходы «РусГидро» 

в 2019 году могут увеличиться на 9,2%, в 2020-
м — на 9%, в 2021-м — на 0,1%, в 2022-м — 
на 14%, но в 2023 году могут снизиться сразу 
на 15%. Выработка «РусГидро» в 2019 году ожи-
дается на уровне 86,5 млрд кВт•ч (план 2018-
го — 89,35 млрд кВт•ч), в 2020–2023 годах — 
по 84,5 млрд кВт•ч.

Объем дивидендов за 2018 год пока неиз-
вестен, но бумаги «РусГидро» имеют низкую 
дивидендную доходность в том числе из-за 
обесценений активов по мере ввода блоков 
на Дальнем Востоке (они убыточны из-за та-
рифного регулирования). Чтобы нивелиро-
вать зависимость дивидендов от списаний, 
«РусГидро» предлагало привязать их к свобод-
ному денежному потоку (FCF) или к EBITDA, 
но схемы не утверждены. По последнему ва-
рианту «РусГидро» предлагало закрепить вы-
плату 50% от прибыли по МСФО, но не ниже, 
чем в среднем за три предыдущих года. Этот 
вариант, по данным 

”
Ъ“, еще обсудят в нача-

ле года. В «РусГидро» 
”
Ъ“ сообщили, что ком-

пания весной даст рекомендации акционе-
рам по объему дивидендов на основе дирек-
тивы правительства. «Компания ориентиро-
вана на рост абсолютного размера дивиден-
дов в долгосрочной перспективе»,— добави-
ли в «РусГидро». За последние три года компа-
ния выплатила более 46 млрд руб., в том чи-
сле 19,9 млрд руб. за 2017 год.

Объем дивидендов выплат акционерам — 
довольно важный параметр для «РусГидро»: 
чем ниже цена бумаги, тем выше ежегодный 
платеж ВТБ.

деловые новости — с9
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«РусГидро» ждет коммерческой засухи
Компания одобрила крайне осторожный бизнес-план
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Введение новых стандартов 
 продаж продуктов инвестицион
ного страхования жизни (ИСЖ) 
может снизить темпы роста стра
хового рынка в 2019 году, пола
гают в рейтинговом агентстве 
«Эксперт РА». Потребители могут 
отказаться от вложений в такие 
финансовые инструменты, испу
гавшись рисков, о которых им 
ранее не сообщали. Впрочем, 
страховые компании рассчиты
вают на позитивный для себя 
сценарий.

По мнению «Эксперт РА», в течение 
2019 года на рынке могут реализовать-
ся два противоположных сценария, 
развитие которых будет зависеть в 
основном от реакции потребителей 
на результаты антимисселинговых 
мер Банка России в отношении стра-
ховщиков и банков-агентов. Об этом 
говорится в тексте предварительного 
прогноза развития страхового рынка 
от рейтингового агентства (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“). Важнейшая из этих 

мер регулятора — стандартизация 
правил продаж ИСЖ.

Проблема мисселинга на рынке ин-
вестиционного страхования жизни ак-
тивно обсуждается с 2016 года, факти-
чески с начала активного продвиже-
ния этого продукта среди физических 
лиц. «Текущая модель продаж ИСЖ 
приводит к формированию у потреби-
телей завышенных ожиданий относи-
тельно качества и характеристик про-
дукта, несет в себе репутационные ри-
ски для страховщиков и банков-по-
средников»,— указывалось в «Концеп-

ции совершенствования регулирова-
ния инвестиционного страхования 
жизни» ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 31 октября 2018 

года). В документе также упоминалось 
о планах регулятора по установлению 
общих требований к условиям и по-
рядку раскрытия информации об осо-
бенностях договоров ИСЖ и связан-
ных с ними рисках. Предполагается, 
что эти требования будут сформулиро-
ваны ЦБ в начале 2019 года.

В «ВСК-Жизнь», Промсвязьбанке и 
Сбербанке (лидер среди банков по 
продаже продуктов ИСЖ) на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

По оценкам СК «Росгосстрах», сей-
час уровень мисселинга в премиаль-
ном сегменте (на который приходится 
основной объем продаж ИСЖ) не пре-
вышает 10–15%. Введение же обяза-
тельной памятки для страхователей 
позволит избежать некачественных 
продаж и, как следствие, неудовлетво-
ренности клиентов, считают в компа-
нии. «Стандарты, регулирующие от-
расль, помогут более качественно вы-
страивать взаимоотношения с клиен-

тами»,— согласен официальный пред-
ставитель СК «АльфаСтрахование» 
Юрий Нехайчук. Однако все будет за-
висеть от конкретного исполнения 
этого стандарта. По его словам, инфор-
мация о продукте не должна запуги-
вать клиентов, нужно подробно и по-
нятно разъяснить не только недостат-
ки ИСЖ, но и достоинства (например, 
что доход не гарантирован, но клиент 
никогда не уходит в «минус»). По сло-
вам одного из участников рынка, про-
явить самостоятельность в написании 
информационных памяток страхов-
щикам в любом случае не дадут. «Мы 
полностью зависим от того, как будут 
сформулированы стандартные требо-
вания ЦБ»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“.

В связи с ожидаемым усилением 
регулирования и отсутствием конкре-
тики в данном вопросе на рынке стра-
хования жизни высок уровень нео-
пределенности. Реализация того или 
иного сценария, по мнению «Эксперт 
РА», будет зависеть от того, как потре-
бители воспримут раскрываемую ин-
формацию о продуктах ИСЖ. Если 

она не отпугнет население от вложе-
ний, «рост премий будет поддержан 
дальнейшими интенсивными прода-
жами ИСЖ кредитными организаци-
ями и относительно невысокими став-
ками по депозитам». В этом случае объ-
ем собранных премий может достичь 
575 млрд руб., за год прибавив 28%. 
Если же реакция клиентов на инфор-
мирование будет негативной, объем 
собираемых премий по страхованию 
жизни снизится до уровня 2017 года и 
составит около 350 млрд руб.

Страховщики склоняются к перво-
му сценарию. В «Росгосстрахе» увере-
ны, что памятка не должна отпугнуть 
клиентов, ведь в ней прописаны «ба-
зовые свойства продукта, которые 
обязательно раскрываются при каче-
ственной продаже». По словам генди-
ректора СК «Ингосстрах-жизнь» Вла-
димира Черникова, опыт ряда стра-
ховщиков, которые еще в 2018 году за-
пустили эксперимент по внедрению 
антимисселинговых мероприятий, 
показал, что «увеличения числа рас-
торжений договоров страхования не 
наблюдается». «Это не означает, что 
проблемы мисселинга не существует, 
но ее влияние не столь существенно, 
чтобы рынок в 2019 году не показал 
роста»,— считает господин Черников. 
По мнению гендиректора СК «Ренес-
санс Жизнь» Олега Киселева, рост в 
2019 продолжится, но, скорее всего, 
не такими темпами, как предполагает 
второй сценарий, и будет ниже 28%. 
Он считает наиболее реалистичным 
«некий промежуточный вариант».

Мария Сарычева

Полис с видом на риск
Новые стандарты продаж угрожают росту рынка ИСЖ

В среду стоимость фьючерсных 
контрактов на европейскую 
нефть Brent впервые за месяц 
поднялась выше уровня $61 за 
баррель. Цена российской неф
ти Urals превысила уровень $60 
за баррель. Активная игра на по
вышение ведется на фоне реа
лизации планов ОПЕК+ по сни
жению объемов добычи, а так
же положительных оценок за
вершившихся в Пекине торго
вых переговоров между США 
и Китаем.

В среду стоимость нефти Brent по-
сле четырехнедельного перерыва 
поднялась выше уровня $61 за бар-
рель. По данным агентства Reuters, 
стоимость ближайшего контракта на 
поставку североморской нефти до-
стигала $61,58 за баррель, макси-
мального значения с 13 декабря 
прошлого года. На спот-рынке цена 
Brent поднялась только до $59,2 за 
баррель. Четырехнедельный макси-
мум обновила цена и российской 
Urals, которая достигала уровня $60 
за баррель. По итогам дня цены оста-
новились на уровнях на 4,1–4,2% вы-
ше значений закрытия вторника. 
Уверенный рост цен на нефть про-
должается с начала года, и за это вре-
мя различные сорта европейской 
нефти подорожали на 14–17%.

В начале этого года начала дейст-
вовать новая сделка ОПЕК+ по стаби-
лизации ситуации на нефтяном рын-
ке. Напомним, 7 декабря производи-
тели нефти договорились о сокраще-
нии добычи нефти на 1,2 млн барре-
лей в сутки относительно уровня ок-
тября 2018 года. В среду министр 
энергетики Саудовской Аравии Ха-
лид аль-Фалих сообщил, что королев-
ство сократило добычу нефти до 
10,2 млн баррелей. При этом по усло-
виям сделки ОПЕК+ Саудовская Ара-
вия должна была сократить добычу 
нефти до 10,31 млн баррелей в день. 
«В конце прошлого года на рынок да-
вило глобальное бегство от риска. 
Когда страхи инвесторов ослабли, на 
первый план вышли фундаменталь-
ные факторы, такие как снижение по-
ставок сырья на рынок, в частности, 
из Ирана и Саудовской Аравии»,— от-
мечает главный аналитик Промсвязь-
банка Богдан Зварич.

Естественного снижения добычи 
аналитики ожидают и со стороны 
США, поскольку текущие цены на 
нефть находятся возле себестоимости 
сланцевой добычи ($50 за баррель). 
Об этом косвенно может говорить 
снижение буровой активности в стра-
не. По данным американской нефте-
газовой сервисной компании BHGE 
(Baker Hughes, a GE Company), число 
задействованных нефтяных буровых 
установок в стране по итогам недели, 
завершившейся 4 января, опустилось 
на восемь единиц, до 877 штук. К тому 
же с начала года наблюдается сниже-
ние и запасов нефти в США. В среду 
Министерство энергетики страны со-
общило, что коммерческие запасы 
сырья за неделю, завершившуюся 4 
января, снизились на 1,7 млн барре-
лей, до 410 млн баррелей.

Уменьшились опасения инвесто-
ров и относительно расширения тор-
говой войны между США и Китаем. В 
понедельник в Пекине стартовала 
официальная встреча представите-
лей двух государств по торгово-эко-
номическим вопросам. В ходе пере-
говоров представители обеих сторон 
положительно оценивали перего-
ворный процесс. Как сообщило в сре-
ду агентство Bloomberg со ссылкой 
на информированные источники, 
трехдневные переговоры заверши-
лись на оптимистичной ноте. «Пере-
говоры между лидерами США и Ки-
тая по поводу урегулирования торго-
вых противоречий между этими 
странами привели к восстановле-
нию спроса на рисковые активы, что 
положительно сказалось и на нефтя-
ном рынке»,— отмечают аналитики 
Нордеа-банка.

Подъем цен на нефть положитель-
но сказался на российском валютном 
рынке. По итогам торгов среды курс 
доллара на Московской бирже оста-
новился возле отметки 66,71 руб./$, 
что на 26 коп. ниже закрытия вторни-
ка и на 3,1 руб. ниже значений конца 
прошлого года. По словам Богдана 
Зварича, если стоимость Brent закре-
пится на текущих уровнях, в четверг 
на открытии «быки» получат еще 
один повод для покупок рублевых ак-
тивов, а значит, стоит ждать сниже-
ния курса доллара.

Виталий Гайдаев

«Быки» вышли  
на нефтяное поле
Цены растут на оптимизме инвесторов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк «ФК Открытие» стал основ
ным владельцем одной из круп
нейших частных лизинговых 
компаний «Балтийский лизинг». 
На ее основе принадлежащая ЦБ 
кредитная организация плани
рует развивать розничный сег
мент лизингового бизнеса и уже 
предоставила компании внуши
тельное фондирование. Однако 
даже с учетом стороннего финан
сирования проблема расшире
ния ее присутствия на рынке 
остается: розничный сегмент ав
толизинга конкурентен и жестко 
поделен, говорят эксперты.

В среду принадлежащий ЦБ банк 
«ФК Открытие» объявил, что консоли-
дировал почти 100% акций компании 
«Балтийский лизинг». В конце прош-
лого года банк уже приобрел 79,5% ак-
ций лизинговой компании у банка 
«Траст», на основе которого регулятор 
создает фонд непрофильных и про-
блемных активов. Еще 20% до послед-
него времени оставалось у «Открытия 
Холдинга» (ОХ, до санации «ФК Откры-
тие» — основного акционера банка). 
Вчера холдинг подтвердил продажу 
своей доли банку. Миноритарная доля 
в 0,5% осталась у гендиректора «Бал-
тийского лизинга» Дмитрия Корчаго-
ва, следует из ежеквартального отчета 
компании за третий квартал. Как пояс-
нили в «ФК Открытие», «это историче-
ски доля менеджмента, планов по ее 
выкупу пока нет».

• «Балтийский лизинг» — одна из круп-
нейших российских частных лизинго-
вых компаний. По данным «Эксперт 
РА», объем чистых инвестиций в ли-
зинг на начало октября 2018 года со-
ставлял 29,7 млрд руб. При этом копа-
ния занимала девятое место в рэнкин-
ге агентства по объему нового бизнеса 
(31 млрд руб.) и восьмое по размеру 
порт феля (48,9 млрд руб.). Почти 60% 
портфеля занимал автолизинг и около 
13% лизинг строительной техники.
Стоимость приобретения компа-

нии в банке не раскрывают, отметив 
только, что «ценовые условия всех сде-
лок — рыночные». Вместе с тем, как за-
явил представитель ОХ, «сумма сделки 
рассчитана с учетом общей оценки 

”
Балтийского лизинга“ в 8,5 млрд 

руб.». При этом, по его словам, расчеты 
по сделке были «произведены живы-
ми деньгами». Не исключено, что эти 
средства были использованы в расче-
тах по другим активам холдинга. Тем 
более что его представитель напом-
нил, что «ранее 

”
Открытие холдинг“ 

выкупил у группы 
”
Открытие“ собст-

венные облигации». Действительно, в 

декабре ОХ частично погасил свои об-
лигации выпуска БО-06 на 5,9 млрд 
руб., владельцем которых, по мнению 
участников рынка, являлся банк 
«Траст» (см. 

”
Ъ“ от 25 декабря 2018 года).

В «ФК Открытие» говорят, что хотят 
наладить сотрудничество «Балтий-
ского лизинга» с компанией «Откры-
тый лизинг», на которой во втором 
квартале банк планирует завершить 
консолидацию корпоративных пор-
тфелей ЛК, находящихся в контуре 
«ФК Открытие» и «Траста». Затем банк 
планирует «органично сочетать роз-
ничный и корпоративный лизинг». 
По мнению директора по банков-
ским рейтингам агентства «Эксперт 
РА» Руслана Коршунова, «Балтийский 
лизинг» «сможет эффективнее рабо-
тать с теми проблемными лизинго-
выми активами, которые могли до-
статься 

”
ФК Открытие“ от прежних 

собственников. Она имеет большую 
клиентскую базу и опыт по ремарке-
тингу изъятого имущества».

В ноябре прошлого года, «ФК От-
крытие» открыло пятилетнюю кре-
дитную линию ЛК в размере 10 млрд 
руб., что составляет почти четверть от 
активов компании. Кроме того, в бан-
ке рассматривают возможность при-
влечения финансирования для ком-
пании за счет выпуска облигаций. 
При этом аналитики сходятся во мне-
нии, что в качестве квазигосударст-
венной лизинговой компании «Бал-
тийскому лизингу» будет легче при-
влекать стороннее финансирование. 
Однако, по мнению младшего дирек-
тора Fitch Ratings Руслана Булатова, 
«даже если у компании фондирование 
будет чуть дешевле такового у конку-
рентов, быстро нарастить портфель за 
короткий срок на розничном рынке 
автолизинга практически невозмож-
но». Как поясняет эксперт, этот «рынок 
маленький, очень конкурентный, к 
тому же существует высокий запас 
маржинальности компаний, работаю-
щих на нем». «Наращивание бизнеса 
ЛК в автолизинге за счет органическо-
го роста будет ограничено в 2019–2020 
годах ввиду затухания темпов роста 
автосегмента в целом и высокой кон-
куренции среди крупных ЛК»,— со-
глашается господин Коршунов. «На-
ши планы — рост портфеля с опереже-
нием рынка»,— заявили в «ФК Откры-
тие», не уточнив, о каких сегментах 
идет речь, а также отметили, что пока 
новых покупок в лизинговом сегмен-
те банк «не предполагает».

В «Балтийском лизинге» не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

«Балтийский лизинг» 
сменил владельца 
Розничный автосегмент  
будет развивать санированный банк

Сложности с пересечением грани-
цы сохраняются до сих пор. Как сооб-
щал 6 января пресс-секретарь госпо-
гранслужбы Украины Олег Слобо-
дян, с момента отмены военного по-
ложения на территорию Украины не 
пустили более 700 россиян. Особен-
ные сложности с пересечением гра-
ницы возникают у военнослужащих, 
которых среди жителей Севастопо-
ля, где расположен Черноморский 
флот России, немало.

Проблема невозможности для 
вкладчиков украинского Сбербанка 
получить средства на территории РФ 
не нова, но до сих пор огласке не пре-
давалась. Возникла она почти сразу 
после присоединения Крыма к Рос-
сии: 6 мая 2014 года по требованию 
НБУ «Сбербанк Украина», как и дру-
гие банки с украинскими лицензия-
ми, покинул полуостров, предложив 
жителям полуострова забирать вкла-
ды на украинской территории или 
воспользоваться дистанционными 
каналами. На момент присоедине-
ния Крыма к России в регионе дейст-
вовали около 85 банков, но более 40 
имели вклады на сумму менее 
100 млн руб. (в пересчете в рубли по 
курсу на 12 марта 2014 года).

В украинском Сбербанке на тот 
момент было размещено 3,7 млрд 
руб. средств крымчан. Многие не 
спешили изымать средства, рассчи-
тывая на получение компенсации 
(700 тыс. руб.) от создаваемого в Кры-
му Фонда защиты вкладчиков. Вклад-
чикам большинства украинских бан-
ков это удалось, с момента создания 
фонд выплатил около 30 млрд руб. 
223 тыс. человек. Но клиенты «Сбер-
банк Украина» в Крыму в число по-
лучателей компенсаций от фонда 
не попали.

Для начала выплат по закону не-
обходимо принятие Банком России 
решения о прекращении деятель-

ности украинского банка на террито-
рии Крыма. И такие решения были 
приняты в отношении 45 банков, но 
не украинских Сбербанка, ВТБ и ря-
да других дочерних структур россий-
ских банков и групп. По информа-
ции источников 

”
Ъ“, знакомых с си-

туацией, прекращение их деятель-
ности в Крыму рассматривалось ЦБ, 
однако от этого решили отказаться, 
опасаясь репутационных рисков. 
Официально в ЦБ причины решения 
не комментируют.

В результате вкладчики этих бан-
ков лишились права на выплаты. 
Большинство игроков, имея не такой 
значительный объем крымских 
вкладов, как украинский Сбербанк, 
смогли расплатиться с клиентами на 
Украине или через партнеров. «Сбер-
банк Украина» тоже в значительной 
степени сократил задолженность пе-
ред жителями Крыма, но не полно-
стью. Оставшийся объем вкладов 
крымачан в кредитной организации 
не раскрывают. Но, по словам собе-
седников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, 

вкладчиками банка до сих пор оста-
ются сотни крымчан. «Точных цифр 
нет, но известно, что в Фонд защиты 
вкладчиков Крыма поступали обра-
щения более чем от 100 граждан»,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“.

В ЦБ ситуацию не прокомменти-
ровали, как и то, будут ли предложе-
ны какие-то варианты решения про-
блемы. В Крыму же уповают на депу-
татов, которые могли бы иницииро-
вать поправки к законодательству, 
дающие право и на выплаты клиен-
там украинских банков, деятель-
ность которых по непонятным при-
чинам не приостановил ЦБ, несмо-
тря на их уход с полуострова. По сло-
вам главы комитета Госдумы по 
финрынкам Анатолия Аксакова, 
если обращение от крымчан посту-
пит, депутаты готовы проработать 
этот вопрос.

Ксения Дементьева

Вклады  
до воссоединения

Банк непрофильных и проблем
ных активов (банк «Траст») в ноя
бре пополнился на сумму свыше 
400 млрд руб. При этом его задол
женность перед ЦБ увеличилась 
более чем на 150 млрд руб. Про
изошло это в результате расчист
ки баланса банком «Открытие», 
который перебросил в «Траст» 
кредиты юрлицам, вложения 
в ценные бумаги и долги перед 
регулятором. Значительная 
часть переданных активов ток
сична, отмечают эксперты, при
чем вскоре «Траст» может попол
ниться новыми поступления
ми — после своего объединения 
с Бинбанком в 2019 году «Откры
тие» начнет новый этап расчист
ки своего баланса.

Активы банка непрофильных 
активов, согласно последней от-
четности, увеличились за месяц на 
358  млрд руб. и составили 1,76  трлн 
руб. В частности, «Траст» получил 
кредиты юрлицам на 253 млрд руб., 
включая свыше 95 млрд руб., клас-
сифицированных как просрочен-
ная задолженность. Еще примерно 
на 45 млрд руб. увеличились прочие 
вложения ссудного характера и на 
17 млрд руб.— требования по полу-
чению процентов (из них 90% прос-
роченные). Банк оброс вложениями 
в ценные бумаги примерно на 95 мл-
рд руб., на 17,5  млрд руб.— паями ПИ-
Фов, на 3 млрд руб.— акциями и еще 
на 6 млрд руб.— долями в неких орга-
низациях. В итоге «Трасту» пришлось 
досоздать резервы на 262 млрд руб. и 
увеличить задолженность перед ЦБ 
на 153 млрд руб., до 1,42 трлн руб. 

Токсичные активы и долги пере-
дал в «Траст» банк «Открытие», следу-
ет из отчетности этой кредитной ор-
ганизации. Так кредиты юрлицам со-
кратились у «Открытия» на 232 млрд 
руб., в том числе классифицирован-
ные как просроченные — на 96 млрд 
руб. Этот показатель неточно совпа-
дает с размером полученных «Тра-
стом» кредитов из-за обычной дея-
тельности банка, связанной с выда-
чей новых кредитов. Также у банка 
сократились требования по получе-
нию процентов, прочие права требо-
вания, вложения в ценные бумаги. 
Это позволило «Открытию» распу-
стить более 205 млрд руб. резервов. В 
пассивах банка исчез долг перед ЦБ 
на 107 млрд руб. 

В пресс-службе «Открытия» под-
твердили передачу около 440 млрд 
активов «Трасту» в ноябре, а также де-
позитов ЦБ на 107 млрд руб. Пресс-

служба «Траста» сообщила, что банк 
получил от «Открытия» депозиты на 
153 млрд руб. Согласно отчетности, 
помимо долга на 107  млрд руб., ко-
торый отражался в отчетности «От-
крытия» по итогам октября, «Траст» 
привлек в ноябре от ЦБ новые де-
позиты на срок свыше трех лет на 
сумму 95 млрд руб., в результате че-
го его долг достиг 202 млрд руб. Ве-
роятно, передав из этих средств 
153  млрд руб. в «Траст», «Открытие» 
в том же месяце вернуло регулятору 
оставшиеся 49 млрд руб.

Эксперты отмечают, что «значи-
тельную часть» активов, переданных 
в «Траст», составляют проблемные 
кредиты, однако вместе с ними так-
же передаются и работающие акти-
вы, если они состояли в одной груп-
пе, например, объединенной одним 
собственником или проектом. «Это 
сделано для того, чтобы работа по 
возврату ссудной задолженности мо-
гла вестись комплексно, в том числе 
за счет привлечения к обслужива-
нию проблемного долга более каче-
ственных активов того же собствен-
ника,— пояснил управляющий ди-
ректор по банковским рейтингам 

”
Эксперт РА“ Александр Сараев.— 

Также банк 
”
Открытие“ передавал 

ряд непрофильных активов, вклю-
чая ценные бумаги, которые не соот-
ветствуют его новой стратегии раз-
вития». По словам господина Сарае-
ва, основной этап расчистки баланса 
«Открытия» был завершен еще летом 
2018 года. Однако с 1 января, после 
объединения с Бинбанком, «начина-
ется новый этап» по передаче про-
блемных и непрофильных активов, 
считает он.

Виталий Солдатских

«Траст» оброс  
новыми долгами
«Открытие» избавился  
от ненужного

Нельзя сказать,  
что не будет происходить 

каких-то еще сделок  
по передаче активов  

на «Траст»
— Михаил Задорнов,

глава банка «Открытие»,  
24 декабря 2018 года  

в интервью газете «Ведомости»
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Спустя почти три недели после 
того, как река Бурея в Хабаров
ском крае оказалась перекрыта 
оползнем, заблокировав при
ток воды к Бурейской ГЭС «Ру
сГидро», Минэнерго и энерго
компания так и не приняли 
 решения, как устранять затор 
и сколько времени это займет. 
Также неясно, кто будет расчи
щать завал, хотя в регионе счи
тают, что расходы должно взять 
на себя «РусГидро». Но в Верхне
буреинском муниципальном 
районе уже введен режим ЧС, 
под угрозой затопления село 
 Чекунда, участки ЛЭП и желез
ной дороги. По оценкам «Рус
Гидро» и Минэнерго, отметка 
предполоводной сработки во
дохранилища ГЭС должна быть 
достигнута к третьей декаде 
апреля.

В связи с завалом русла Буреи с 9 
января в Верхнебуреинском муни-
ципальном районе Хабаровского 
края вводится режим ЧС, сообщил 

”
Ъ“ в среду глава района Алексей 

Маслов. «В настоящее время разница 
уровня воды по одну и другую сторо-
ну завала уже более 4 м и продолжа-
ет расти»,— пояснил чиновник. По 
его словам, предсказать поведение 
воды в реке более чем на пять суток 
крайне затруднительно. При небла-
гоприятном развитии событий под 
угрозой затопления могут оказаться 
село Чекунда, кладбище, ЛЭП и же-
лезная дорога.

«В ближайшее время к завалу от-
правится научная экспедиция, пла-
нируется развернуть два лагеря. По-
сле исследовательских работ будем 

ждать от ученых выводов и прогно-
зов»,— сказал Алексей Маслов. Так-
же он сообщил, что жителей Чекун-
ды проинформировали о необходи-
мости подготовки к возможной экс-
тренной эвакуации. Как сообщил 

”
Ъ“ источник в правительстве края, 

чиновники уверены, что этот случай 
входит в зону ответственности «Ру-
сГидро» (владеет Бурейской ГЭС 
мощностью 2 ГВт, стоящей ниже за-
вала), и рассчитывают на активное 
участие компании.

О том, что в 73 км от Чекунды в на-
чале декабря 2018 года обрушилась 
часть сопки, практически полностью 
перекрывшая Бурею, стало известно 
лишь в конце месяца. Завал произо-
шел выше ГЭС, что привело к ограни-
чению притока воды. Но ответа, как 
будет устраняться затор, сколько вре-
мени и средств это потребует и кто бу-
дет финансировать работы, ни одна 
из сторон пока не дает.

В Минэнерго и «РусГидро» дали 
идентичные комментарии, что ГЭС 
продолжает выработку с использова-
нием накопленной в водохранили-
ще за лето и осень воды. Отметка 
предполоводной сработки водохра-
нилища, по их оценкам, должна 
быть достигнута к третьей декаде 
апреля. В Росводресурсах 

”
Ъ“ сооб-

щили, что в связи со сходом скально-
го грунта и перекрытием русла Буреи 
29 декабря принято решение о сни-
жении расходов воды через Бурей-
ский гидроузел с 820 до 600 (плюс-
минус 100) кубометров в секунду. Как 
следует из мониторинга «РусГидро», 9 
января уровень воды в верхнем бье-
фе ГЭС составил 249,26 м (25 декабря 
— 251 м) при уровне мертвого объе-

ма водохранилища (ниже него водох-
ранилище не срабатывает) 236 м. 
Приточность водохранилища снизи-
лась до 29 кубометров в секунду.

Накануне ученые также опровер-
гли гипотезу о метеоритном проис-
хождении завала, на чем ранее на-
стаивал Алексей Маслов. Власти и 
жители района были уверены в том, 
что метеорит снес сопку, завалив-
шую русло Буреи. Но сейсмологи не 
фиксировали характерных при та-
ких падениях сотрясений. Призна-
ком падения метеорита местные 
считали исчезновение тайги на об-
ращенных к руслу склонах сопок, но 
этому нашлось иное объяснение. По 
мнению главного научного сотруд-
ника Института водных и экологиче-
ских проблем ДВО РАН Алексея Ма-
хинова, имел место оползень, кото-
рый привел к возникновению в реке 
цунами. «Я сопоставил фотографии и 
нашел следы этого явления, которые 
неопровержимо указывают на то, 
что при падении оползня был вы-
плеск воды. И его высота составила 
до 40 м. Волна перешла на другой бе-
рег, снесла все деревья под корень и 
поднялась по долине реки Средний 
Сандар на 4 км вверх по течению. Цу-
нами в дальневосточной тайге — та-
кая невероятная аномалия»,— при-
водят агентства слова ученого. Опол-
зень стал одним из самых крупных 
за последние годы, объем сошедше-
го грунта превысил 34 млн кубоме-
тров. Если бы неподалеку находи-
лись поселения, могли быть жертвы 
и разрушения, отметил ученый.

Татьяна Дятел;  
Константин Грошин,  
Хабаровск

Бурейской ГЭС воды 
хватит до апреля
Приток в водохранилище так и не восстановился

ВЭБ.РФ (ранее ВЭБ) рассматривает возможность 
 создания на базе своих лесопромышленных акти
вов крупной компании, в которую могут войти 
проекты других госструктур, а также профильные 
участники рынка. Пока госкорпорация ищет под
рядчика для анализа отрасли и разработку страте
гии в леспроме. Эксперты считают, что, несмотря 
на операционную прибыльность отдельных акти
вов ВЭБ.РФ, основной проблемой их объединения 
может стать высокая кредитная нагрузка.

ВЭБ.РФ объявил закупку оценки сценариев работы со 
своими лесоперерабатывающими активами, сообщил 
«Интерфакс». Подрядчик за сумму не более 36 млн руб. 
должен провести анализ портфеля госкорпорации, об-
зор международных практик создания крупных интег-
рированных компаний в отрасли, анализ конкурентной 
среды и возможность реализации ключевых моделей в 
РФ. В задачи входит и разработка возможного создания 
крупного национального игрока на базе активов, прора-
ботка альтернатив развития. Подрядчик должен подго-
товить переговорную позицию по вовлечению лесных 
активов госбанков в стратегию ВЭБ.РФ. Заявки прини-
маются до 17 января. В ВЭБ.РФ это не комментируют.

В заявке ВЭБ.РФ указал семь проектов: создание ЛПК 
в Хабаровском крае (заемщик — «Азия Лес»), организа-
ция выпуска древесноволокнистых плит на Кубани 
(ПДК «Апшеронск»), строительство завода OSB-плит 
мощностью 500 тыс. кубометров в год в Тверской обла-
сти, организация производства деревянных каркасно-
панельных домов (СТОД), создание ЛПК в Красноярском 
крае («Краслесинвест»), создание и модернизация про-
изводств по глубокой переработке леса в том же регио-
не («Сиблес Проект»), строительство комплекса по про-
изводству ДСП и пиломатериалов в Хабаровском крае 
(СП «Аркаим»), деревообрабатывающего производства 
полного цикла в Красноярске (УК «Мекран»). В перечень 
не вошли проекты, которые госкорпорация реализует 

на Дальнем Востоке совместно с RFP Group. В целом ин-
вестиции ВЭБ.РФ в сектор оцениваются в 40 млрд руб.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, отметил, что 

ВЭБ.РФ, видимо, впервые начал формирование конкрет-
ной стратегии в леспроме, с учетом работы госкорпора-
ции по экспортной поддержке она должна реализовать 
потенциал имеющихся активов. Ранее в 2017 году в ВЭБе 
заявляли, что объединение его лесопромышленных 
проектов даст синергетический эффект и решит задачу 
строительства ЦБК на Дальнем Востоке. Сейчас собесед-
ник 

”
Ъ“ не исключает привлечение других инвесторов и 

возможное участие в стратегии ВЭБ.РФ ведущих игроков 
рынка. Источник 

”
Ъ“ уточнил, что, так как многие при-

надлежащие ВЭБ.РФ предприятия генерируют операци-
онную прибыль, несмотря на их закредитованность, ко-
нечный продукт будет интересен рынку. Другой собесед-
ник 

”
Ъ“ отмечает, что леспром не является профильным 

для госкорпорации, так что она заинтересована в при-
влечении других инвесторов и в последующей передаче 
им своей доли. Полученные от продажи деньги ВЭБ.РФ 
может направить на реализацию новых проектов.

Как отмечает Игорь Новоселов из Whatwood, идея со-
здания национального лесопромышленного холдинга 
под контролем государства не нова. По его мнению, все 
направления лесного сектора, которые ведет ВЭБ.РФ, 
могут быть прибыльны, но этим активам мешает высо-
кая закредитованность. «Поэтому вероятным сценари-
ем для дальнейшего развития является создание еди-
ной структуры под управлением госкорпорации, что 
поможет привлечь финансирование под более дорогие 
инвестпроекты, такие как строительство целлюлозного 
завода на базе 

”
Краслесинвеста“»,— отмечает эксперт. 

По его мнению, консолидация активов и выстраивание 
структуры может занять не один год, учитывая, что у 
ВЭБ.РФ, скорее всего, нет управленческой инфраструк-
туры, кадров и отраслевого опыта.

Ольга Мордюшенко

Объединение деревьев в лес
ВЭБ.РФ пытается создать национальный лесной холдинг

Задача менеджмента — повысить 
стоимость компании: ожидается, что 
комплекс мер позволит прибавить к 
цене акции «РусГидро» 0,77 руб., и до-
ход от продажи акций выше номина-
ла по форварду может составить до 
19,3 млрд руб., следует из отчета об 
эффективности форвардного кон-
тракта до 2021 года (есть у 

”
Ъ“).

В плане повышения стоимости 
«РусГидро» — отказ от финансирова-
ния инфраструктурных проектов в 
ДФО через внесение средств в свой 
капитал. Так, компания предлагает 
оплатить вторую ЛЭП 110 кВ Пе-
век—Билибино (Чукотка) не через 
выкуп государством допэмиссии ак-
ций, а через новую надбавку к цене 
для потребителей ценовых зон 
энергорынка (европейская часть РФ 
и Сибирь). «РусГидро» сочло «неце-
лесообразным» и участие в СП с «Ру-
салом» по строительству Тайшетско-
го алюминиевого завода (ТаАЗа) по-
сле введения санкций США в отно-
шении Олега Дерипаски и его акти-

вов. Но решение о начале подъема 
здания аварийной Загорской ГА-
ЭС-2 увеличит стоимость компании 
до 82 млрд руб. или прибавит 0,19 
руб. к цене акции, говорится в доку-
менте. Повысит стоимость акций и 
модернизация старых ТЭС на Даль-
нем Востоке, считают в компании.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» считает, что вводы на Дальнем 
Востоке неизбежно приведут к су-
щественным списаниям основных 
средств и давлению на чистую при-
быль «РусГидро» в 2019 году. Он так-
же отмечает, что, учитывая отсутст-

вие прогресса по Загорской ГАЭС и 
маловероятное увеличение выра-
ботки, 2019 год может оказаться для 
компании одним из самых слабых 
по номинальной чистой прибыли 
за несколько лет. «Без изменения 
дивидендной политики — внесе-
ния поправки на переоценки либо 
установления минимального уров-
ня выплат — это будет означать сни-
жение дивидендов в 2020 году и су-
щественно ограничит рост инвес-
тпривлекательности акций»,— от-
мечает аналитик.

Татьяна Дятел

«РусГидро» ждет коммерческой засухи

От дальнейших комментариев в ФПК воздержались «до 
завершения юридических процедур». В ТВЗ 

”
Ъ“ подтвер-

дили готовность обеспечить выпуск свыше 3,5 тыс. ваго-
нов. Источник 

”
Ъ“, знакомый с деталями контракта, под-

твердил, что документ готовится, процедура еще не завер-
шена. Другой собеседник 

”
Ъ“ уточнил, что совет директо-

ров ОАО РЖД должен определить позицию по голосова-
нию на внеочередном собрании акционеров ФПК, где и 
должна быть одобрена сделка. Еще один источник 

”
Ъ“ го-

ворит, что заседание совета состоится на днях.
По данным 

”
Ъ“, 2645 вагонов — это одно- и двухэтаж-

ные существующие модели и новые одноэтажные вагоны 
с люлечной тележкой и автономным электроснабжени-
ем, на них сформируют твердый заказ. Остальные модели 
еще разрабатываются, их заказ «опционален»: одно- и 
двухэтажные вагоны с пневмоподвеской и централизо-
ванным электроснабжением, вагоны локомотивной тяги, 
а также автономный подвижной состав с тяговыми голов-
ными вагонами или распределенной тягой, который по-
зволит обойтись без локомотивов.

По словам собеседника 
”
Ъ“, ТВЗ выбран единственным 

поставщиком, хотя были и альтернативные предложения 
— в частности, испанской Talgo и швейцарской Stadler. 
Он уточнил, что Talgo предоставила существенно более 
низкую индикативную цену на двухэтажные вагоны с 
пневмоподвеской и централизованным электроснабже-
нием: 70–80 млн руб. против 87–120 млн руб. за штуку у 
ТМХ. Но Talgo готова давать гарантии локализации только 
в Таможенном союзе (ТС), пусть и с правом экспорта, и 
только на 50%, а ТМХ обещает локализовать вагоны на 85% 
в России. По словам источника 

”
Ъ“, контракт предполага-

ет локализацию в РФ всех типов вагонов на 75–85%.
Михаил Бурмистров отмечает, что стоимость вагонов 

здесь прямо сопоставлять некорректно, так как Talgo явно 
дала индикативную цену на двухэтажные вагоны, близ-
кую к цене одноэтажных, а у ТМХ таких вагонов еще нет. 
По одноэтажным оба предложения реалистичны, но, по 
мнению эксперта, ключевой фактор — это размещение 

мощностей Talgo в Казахстане: несмотря на партнерство 
по ТС, отдавать на сторону крупнейший контракт без пер-
спектив локализации в России никто бы не стал.

Договор может быть прекращен ФПК при введении 
НДС на перевозки в дальнем следовании выше 5% и при 
падении госсубсидий ниже 7 млрд руб. НДС с 2017 года об-
нулен до 2030 года — для обеспечения закупок парка, но 
размер субсидий ФПК, компенсирующих убыток от пере-
возок в плацкартных и общих вагонах, неоднократно был 
предметом спора между ведомствами. В долгосрочной 
программе развития (ДПР) ОАО РЖД до 2025 года учтена 
ежегодная субсидия в 8,5 млрд руб.

Заключению договора с ТМХ предшествовало поруче-
ние президента от 10 января 2018 года по долгосрочной 
и сбалансированной нагрузке мощностей ТВЗ. Другим 
же заводам в сегменте дальнего следования претендо-
вать уже не на что: в ДПР стоит закупка 4287 пассажир-
ских вагонов, а предельный бюджет в стратегии разви-
тия ФПК до 2030 года на 2019–2015 годы — это те самые 
237 млрд руб. По мнению Михаила Бурмистрова, ино-
странцы могли бы рассчитывать на опциональную часть 
контракта, если бы не заградительные требования по 
локализации. Наибольшие перспективы для них, пола-
гает он, лежат в области партнерства с ТМХ по поставкам 
комплектующих. Предполагается, что договор с ФПК 
приведет к росту загрузки вагоностроения РФ в 2019–
2025 годах на 50% по отношению к 2016–2017 годам.

Но может существовать и еще одно препятствие к 
участию в проекте иностранцев. Как говорит один из 
источников 

”
Ъ“, закупка обусловлена замещением ста-

рого парка и закупкой нового для расширения эксплу-
атации двухэтажных поездов и развития перевозок на 
направлении Центр—Юг. Но, как говорит другой собе-
седник 

”
Ъ“, часть вагонов может быть перенаправлена 

на сообщение с Крымом, направление планируют от-
крыть в конце 2019 года, пустив десять пар поездов, в 
том числе двухэтажных. Впрочем, еще один источник 

”
Ъ“ отметил, что ФПК закупает у ТВЗ вагоны без конкре-

тизации направлений эксплуатации.
Наталья Скорлыгина, Денис Скоробогатько

Иностранцев в скорый не сажают

В «Ростехе» называют проблему 
«надуманной»: «Есть надежные зару-
бежные поставщики композитов, 
есть собственные разработки. Без не-
обходимых материалов авиастрое-
ние в любом случае не останется, от-
каз от использования в МС-21 компо-
зитов даже не рассматривается». Отве-
чая на вопрос о том, правда ли, что 
японская компания под давлением 
США перестала поставлять в РФ ком-
позиты, которые использовались в 
крыле МС-21, в аппарате вице-премь-
ера Юрия Борисова заявили 

”
Ъ“: «В 

правительстве в деталях знакомы со 
всем, что происходит с МС-21. Про-
блем, ставящих проект под угрозу, на 
данный момент не существует».

В ОАК связывают санкции в отно-
шении «Аэрокомпозита» с конкурен-
цией в нише высокомаржинальных 
среднемагистральных самолетов. 
«Эта гражданская компания никак не 
связана с ОПК, после включения 

”
Аэ-

рокомпозита“ в санкционные списки 
мы начали процедуру обжалова-
ния»,— подчеркивают в корпорации. 
В РФ есть мощности, компетенции и 
поставщики, необходимые для созда-
ния полимеров, при финансовой и 

организационной поддержке Мин-
промторга осваивается цепочка про-
изводства, заверяют в ОАК.

«Замена материала не влечет кон-
структивных изменений и может 
быть оформлена дополнением к сер-
тификату типа без изменения сроков 
сертификации»,— утверждают в кор-

порации, обещая выдержать сроки по-
ставок МС-21 «Аэрофлоту», которые за-
планированы на 2020 год. В Минпром-
торге «присоединились» к коммента-
рию ОАК, в «Аэрофлоте» и Росавиации 
отказались обсуждать ситуацию.

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев считает, что со-
здание МС-21 без композитного кры-
ла не имеет смысла, поскольку «есть 
готовый Ту-204 с металлическим кры-
лом без санкционных рисков», незна-
чительное перепроектирование под 
двигатель ПД-14 позволит повысить 
его эффективность. Но это не приве-
дет к созданию лайнера, «конкуренто-
способного в сравнении с новейши-
ми Boeing и Airbus». Эксперт полагает, 
что авиапрому важно получить ком-
петенции в производстве «черного 
крыла»: тогда перед самолетом откро-
ется не только российский, но и дру-
гие рынки, в том числе иранский. Эти 
технологии важны и для кооперации 
с Китаем по дальнемагистральному 
CR-929, добавляет Олег Пантелеев, так 
как «без крыла участие России в сов-
местном проекте будет выглядеть до-
вольно бледно».

Иван Синергиев,  
Герман Костринский,  
Владимир Дзагуто

Санкции махнули «черным крылом»
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Для реализации этих 
проектов (Объединенной 

авиастроительной 
корпорации.— ”Ъ“) 

потребуется в несколько раз 
больше дополнительных 

инвестиций,  
чем 50–55 млрд руб., 

о которых говорилось ранее
— Дмитрий Леликов,

замгендиректора «Ростеха»,  
в интервью ТАСС 24 декабря

Ц И Т А Т А

ИНВЕСТИЦИИ «РУСГИДРО» В 2019 ГОДУ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИИ.

Техперевооружение и реконструкция
ТЭЦ в Советской Гавани

Сахалинская ГРЭС-2
Усть-Среднеканская ГЭС

Зарамагские ГЭС
Нижне-Бурейская ГЭС

Усть-Джегутинская малая ГЭС
Барсучковская малая ГЭС

Верхнебалкарская малая ГЭС

Финансирование (с НДС)
Освоение (без НДС)

66,7 МЛРД РУБ.
ВСЕГО ФИНАНСИРОВАНИЕ (С НДС)

56,5 МЛРД РУБ.
ВСЕГО ОСВОЕНИЕ (БЕЗ НДС)

26,12

15,14

7,13

5,58

7,91

3,44

0,51

0,4

0,46

25,4

14,95

5,15

3,46

4,59

1,79

0,39

0,49

0,25
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости
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Зарубежные правообладатели 
в 2018 году заблокировали по-
чти в три раза больше россий-
ских сайтов за размещение пи-
ратских копий фильмов, следу-
ет из данных WebKontrol. Всего 
за год в Мосгорсуд обратились 
представители пяти голливуд-
ских студий, которые добились 
блокировки 170 ресурсов, тогда 
как в 2017 году таких заявите-
лей было всего два. Активность 
правообладателей выросла из-
за вступления в силу поправок 
о блокировке «зеркал» пират-
ских сайтов, считают эксперты.

В 2018 году зарубежные студии за-
блокировали почти в три раза боль-
ше российских сайтов с нелегальны-
ми копиями фильмов, подсчитали в 
компании WebKontrol. В 2017 году в 
Мосгорсуд обращались представите-
ли только двух зарубежных правоо-
бладателей — Warner Bros. и Walt Dis-
ney Studios, которые просили забло-
кировать копии семи фильмов на 57 
сайтах. По итогам 2018 года суд рас-
смотрел заявления в интересах уже 
пяти голливудских студий (20th Cen-
tury Fox, Walt Disney Studios, Para-
mount Pictures, Universal Pictures, 
Warner Bros.), а заблокированы были 
170 сайтов. Наиболее активно блоки-
ровались пиратские копии боевика 
«Красный воробей», сказки «Щелкун-
чик и четыре королевства», хоррора 
«Тихое место», драмы «Пятьдесят от-
тенков свободы» и боевика «Великий 
уравнитель-2». По каждому из филь-
мов правообладатели добились бло-
кировки 20 ресурсов.

Ранее в конце декабря Роскомнад-
зор опубликовал аналогичный спи-
сок для российских фильмов. Наибо-
лее активно отечественные правоо-
бладатели в 2018 году защищали во-

енный фильм «Собибор», информа-
ция о котором была удалена или за-
блокирована на 538 сайтах, фэнтези 
«За гранью реальности» (415 сайтов) и 
драму «Гоголь. Вий» (413 сайтов). Всего 
в 2018 году в Роскомнадзор поступило 
более 2 тыс. определений Мосгорсуда 
и почти 6,5 тыс. заявлений правообла-
дателей о предварительных обеспе-
чительных мерах по защите автор-
ских и смежных прав в интернете. На-
ибольшее количество из них касалось 
защиты прав на фильмы. По итогам 
2017 года Роскомнадзор отчитывался 
о поступлении 1,2 тыс. определений.

В WebKontrol объясняют рост бло-
кировок вступившими в 2017 году в 
силу поправками о «зеркалах», кото-
рые позволили во внесудебном по-
рядке удалять копии пиратских сай-
тов. В среднем администраторы сай-
тов удаляют контент спустя двое су-
ток с момента обращения в суд пра-
вообладателей, при этом процесс по-
жизненной блокировки сайта может 
занять до шести месяцев, оценивает 
руководитель юридического отдела 
WebKontrol Алена Кузьмина.

В 2018 году иностранные мейджо-
ры судились чаще, подтверждает ру-

ководитель департамента инноваци-
онной защиты бренда и интеллекту-
альной собственности Group-IB Анд-
рей Бусаргин. Но результативными 
такие дела оказываются далеко не 
всегда, отмечает он. Так, российские 
правообладатели часто подают сов-
местные иски, что повышает эффек-
тивность судебных процессов, а за-
рубежные студии, «к сожалению, в 
этой кооперации пока участвуют ма-
ло», поясняет господин Бусаргин.

Глава ассоциации «Интернет-ви-
део» Алексей Бырдин называет рост 
активности зарубежных правообла-
дателей хорошим трендом. От судов 
выигрывают в том числе легальные 
видеосервисы, поскольку продук-
ция мейджоров наиболее дорога с 
точки зрения лицензионных прав, а 
обращаться в суд могут только сами 
правообладатели или их доверен-
ные юристы, считает он. В конце 
2018 года интернет-компании и 
крупнейшие российские правообла-
датели подписали антипиратский 
меморандум, напоминает господин 
Бырдин, поэтому «крайне важно» бу-
дет интегрировать в соглашение и 
голливудские студии.

Часто блокируемые фильмы не 
всегда самые популярные среди зри-
телей, отмечает директор по разви-
тию бизнеса, партнерств и платной 
модели онлайн-кинотеатра ivi Ири-
на Грандель: число блокировок зави-
сит от активности правообладателя 
и того, как быстро он реагирует на 
нарушение. В ivi среди зарубежных 
релизов наиболее популярными в 
2018 году стали «Мстители: Война 
бесконечности», «Джуманджи: Зов 
Джунглей», «8 подруг Оушена», «Кра-
сотка на всю голову», «Стражи Галак-
тики. Часть 2» и «Джон Уик-2». 

Елизавета Макарова

Голливуд нашел дорогу в Мосгорсуд
Число исков от правообладателей зарубежных фильмов выросло

В ушедшем году российский 
рынок телевизоров достиг по-
казателей докризисного 2013 
года в денежном выражении 
и составил 150 млрд руб. Всего 
же за последние шесть лет рос-
сияне потратили на покупку 
этих устройств более 700 млрд 
руб. Эксперты связывают рост 
спроса, в частности, с перехо-
дом  России на цифровое веща-
ние в 2019 году, повышением 
НДС и массовой распродажей 
товарных остатков, которую 
устроил немецкий ритейлер 
Mediamarkt перед уходом 
из России.

Объем российского рынка теле-
визоров в прошлом году вырос 
на 13–15% относительно 2017 года 
и составил 150 млрд руб., подсчита-
ли в группе «М. Видео-Эльдорадо» 
и Samsung. Всего же россияне прио-
брели около 6 млн устройств. При 
этом средняя цена на них снизи-
лась на 5%, до 24 тыс. руб. За послед-
ние шесть лет в стране было прода-
но около 40 млн телевизоров 
на 700 млрд руб. Аналитики отмеча-
ют, что за 11 месяцев 2018 года в Рос-
сии было приобретено 5,2 млн 
устройств на сумму около 125 млрд 
руб. Это на 18% больше, чем за ана-
логичный период годом ранее, по 
количеству проданных устройств и 
на 5% — в денежном выражении.

«Для россиян телевизор все еще 
является одним из главных средств 
получения информации. Ключе-
вым трендом является увеличение 
спроса на 

”
умные“ телевизоры с 

подключением к интернету, а также 
на модели с разрешением Ultra HD. 
Росту популярности способствует и 
снижение средней цены, доступ-
ность рассрочки и подарочные под-
писки на онлайн-кинотеатры в ком-
плекте с телевизором»,— рассказы-
вает руководитель департамента 
«Кино и звук» группы «М. Видео-
Эльдорадо» Алексей Сергеев. С 
этим соглашается и гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, отмечая, что третий квар-
тал 2018 года стал рекордным с точ-
ки зрения потребительского креди-
тования (рост за этот период соста-
вил 6,9%, по данным ЦБ). Кроме то-
го, на продажах ТВ-устройств поло-
жительно сказались и переход стра-
ны на цифровой формат вещания, 
промоакции ритейлеров и прогно-
зируемый рост цен в 2019 году из-за 
увеличения НДС и возможного 
ослабления рубля. С другой сторо-
ны, аналитики Knight Frank напо-
минают, что продажи телевизоров 
традиционно возрастают во время 
проведения масштабных спортив-
ных мероприятий. Так, во время 
чемпионата мира по футболу (ЧМ-

2018) продажи телевизоров за 
май—июль 2018 года выросли на 
15%. «Кроме того, под эгидой миро-
вого первенства большинство ри-
тейлеров электронной техники 
объявляли промоцены на данную 
категорию товаров»,— добавили в 
Knight Frank.

Активнее прочих растут прода-
жи в категории Ultra HD, отмечают 
в группе «М. Видео-Эльдорадо». Это 
происходит из-за расширения ас-
сортимента и снижения средней 
цены до 47,5 тыс. руб. В минувшем 
году доля купленных моделей та-
ких телевизоров достигла 22%. Ча-
ще же всего россияне покупают те-
левизоры с диагональю от 30 до 44 
дюймов, а каждое пятое устройство 
было куплено через интернет. Как и 
в случае со смартфонами, малень-
кие экраны постепенно сдают пози-
ции. Если в 2013 году телевизоры с 
диагональю меньше 24 дюймов за-
нимали 26% рынка, то в 2018-м — 
только 15%.

«Средняя цена на телевизоры па-
дает из-за перехода в сторону более 
дешевых моделей и давления со 
стороны онлайн-ритейла»,— счита-
ет Михаил Бурмистров. Кроме того, 
продолжает эксперт, гипермаркеты 
сократили ассортимент, при этом 
проводили даже вне рамок ЧМ-2018 
агрессивные маркетинговые кам-
пании, делая хорошие ценовые 
предложения на недорогие устрой-
ства в рамках промоакций. Еще од-
ним фактором могла стать массовая 
распродажа товарных остатков не-
мецким ритейлером Mediamarkt, 
который объявил об уходе с россий-
ского рынка, уверен он.

Группа «М. Видео-Эльдорадо» яв-
ляется крупнейшим российским 
ритейлером на рынке продаж теле-
визоров. По данным Knight Frank, 
компания занимает долю в 25%, на 
втором и третьем местах — сети 
DNS и «Ситилинк», занимающие по 
15% каждая.

В этом году Россия продолжит 
переход с аналогового вещания 
на цифровое: таким образом, боль-
шинство телезрителей смогут смо-
треть ТВ-программы в высоком ка-
честве. Первым регионом, кото-
рый уже перешел на цифровое ве-
щание, стала Тверская область. Ви-
це-президент департамента потре-
бительской электроники Sam-
sung Electronics в России Дмитрий 
Карташев уверен, что после отклю-
чения аналогового вещания рост 
продаж телевизоров вырастет ми-
нимум на 10% по сравнению со 
стандартными показателями, при-
чем чаще всего будут покупать 
электронику с диагональю до 32 
дюймов.

Никита Щуренков

Телевизоры  
пошли к цифре
Продажи подстегнул переход  
на новый формат вещания

Радиостанция «Пи FM», до сих 
пор вещавшая через интернет 
и в регионах, вышла в москов-
ский эфир. Ее владелец, хол-
динг «МКР-Медиа», приобрел 
 частоту 71,3 МГц у «Русского ра-
дио». Участники рынка скепти-
чески относятся к возможно-
сти «Пи FM» привлечь ощути-
мую аудиторию: ее волна нахо-
дится в непопулярном УКВ-диа-
пазоне, который сейчас прини-
мает лишь небольшая часть 
бытовых радиоприемников.

ООО «МКР-Медиа» 29 декабря по-
лучило частоту 71,3 МГц в Москве и 
Московской области для вещания ра-
диостанции «Пи FM», следует из дан-
ных Роскомнадзора. Частота получе-
на в порядке переуступки от входя-
щего в «Русскую медиагруппу» (РМГ) 
АО «Русское радио—Евразия» по ре-

шению Федеральной конкурсной ко-
миссии по телерадио вещанию, уточ-
нили 

”
Ъ“ в пресс-службе «МКР-Ме-

диа». Директор департамента регио-
нального развития РМГ Владислав 
Костюк сообщил, что в декабре 2018 
года РМГ решила избавиться от этой 
частоты как нерентабельного актива, 
так как ее развитие «не влияет на ох-
ват радиостанции 

”
Русское радио“» 

(его основная частота в Москве — 
105,7 МГц). «Сделка финансово инте-
ресна и позволила РМГ сосредото-
читься на стратегически важных 
проектах и перераспределить ресур-
сы на построение сети радиостанций 
DFM и 

”
Монте-Карло“»,— добавил он.

«Пи FM» с августа 2018 года вещает 
в интернете, а также получила ряд ча-
стот другой станции «МКР-Медиа» — 
«Радио Сибирь». В ее репертуаре — 
«русскоязычные музыкальные хиты 

в эксклюзивной танцевальной обра-
ботке», за наполнение отвечает быв-
ший программный директор DFM 
Игорь Азовский. «МКР-Медиа» вел 
«активные переговоры» о вещании в 
Москве и Санкт-Петербурге, еще ле-
том сообщали 

”
Ъ“ в его пресс-службе. 

Холдинг обещал, что до конца 2019 
года станция появится более чем в 50 
российских городах в FM-диапазоне. 
Кроме Московского региона у нее 
уже есть частоты в 11 городах, вклю-
чая Тулу, Кемерово и Новокузнецк.

Сам «МКР-Медиа» принадлежит 
ОАО «Межгосударственная корпора-
ция развития» (95%) и гендиректору 
российско-китайского телеканала 
«ТВ БРИКС» (основной проект медиа-
холдинга, рассказывающий о стра-
нах БРИКС) Павлу Паутову (5%). «МКР-
Медиа» возглавляет бывший топ-ме-
неджер «Русской медиагруппы» Анна 
Милейкова.

Частота 71,3 МГц относится к ниж-
нему УКВ-диапазону, тогда как FM-ча-
стотами принято называть верхний 
УКВ-диапазон от 87,5 МГц до 108 МГц, 
в котором в Москве вещает более 50 
станций и свободных частот нет. 
Опрошенные 

”
Ъ“ участники рынка 

сомневаются в перспективах при-
влечь аудиторию в таком диапазоне. 
Руководитель одной из FM-станций 
отмечает, что УКВ-частоты ловит 
лишь около трети парка бытовых 

приемников, а в автомагнитолах их 
почти нет, за исключением редких 
японских автомобилей. При этом за-
траты на передатчик, обслуживание 
и прочие платежи за вещание на та-
кой частоте он оценивает минимум в 
700 тыс. руб. в месяц. Еще один меди-
аменеджер, ранее развивавший ра-
диостанцию в УКВ, напоминает, что в 
этом диапазоне уже в 2000-х удава-
лось относительно успешно работать 
радио Ultra. «Но сейчас уже 2019-й. 
Не думаю, что их кто-то будет сейчас 
там слушать»,— скептичен он.

В «МКР-Медиа» не согласны с таки-
ми оценками. «Вопреки распростра-
ненному стереотипу, что нижний ди-
апазон способны принять только ста-
рые бабушкины советские радиопри-
емники, в любом магазине электро-
ники можно найти достаточное коли-
чество автомагнитол, приемников и 

портативных плееров, способных 
принимать расширенный диапазон 
частот. Учитывая, что в нижнем диа-
пазоне Москвы с 1 января осталось 
вместе с 

”
Пи FM“ всего четыре работа-

ющие частоты (среди них также 
”
Ав-

торадио“, 
”
Радио Радонеж“ и 

”
Радио 

России“.— 
”
Ъ“), мы весьма оптими-

стично смотрим на перспективы»,— 
отметили в пресс-службе холдинга. 
Сама частота 71,3 МГц при этом «ле-
гендарна», подчеркивают в «МКР-Ме-
диа»: «Многие до сих пор помнят 

”
М-

Радио“, которое как раз и вещало в 
1990-е на этой частоте». Наконец, Го-
скомиссия по радиочастотам в сентя-
бре 2018 года выделила весь УКВ-диа-
пазон под развитие в будущем нового 
стандарта цифрового радио DRM+, в 
связи с чем «МКР-Медиа» также видит 
в частоте перспективы.

Анна Афанасьева

«Пи FM» поймала низкую волну
Станция купила частоту у «Русского радио»

Крупнейшие автозаправочные 
сети России в прошлом году 
продали на треть больше кофе, 
чем в позапрошлом году. Прода-
жи двигает общий спрос на го-
рячий напиток, популярность 
которого продолжает расти 
не первый год, и более низ-
кий средний чек по сравнению 
с традиционными кофейнями.

Продажи кофе на заправках в Рос-
сии в прошедшем году выросли на 
32%. Эти подсчеты компания «Рус-
ХОЛТС» (поставщик товаров нето-
пливного ассортимента на автозапра-
вочные станции «Роснефти», ЛУКОЙ-
Ла, «Газпром нефти», Shell) получила, 
проанализировав данные контраген-
тов, подключенных к системе онлайн-
мониторинга. Результаты 2018 года 
ощутимо больше, чем 2017-го, когда 
рост относительно предыдущего пе-
риода составил 19,8%. По словам гене-
рального директора «РусХОЛТС» Алек-
сандра Кузьмина, кофе на вынос стал 
драйвером развития всего нетоплив-
ного бизнеса на российских заправ-
ках. «Среди других часто покупаемых 
наименований — сигареты, прохла-
дительные напитки, стеклоомываю-
щие жидкости и ароматизаторы сало-
нов автомобиля»,— перечислил он.

Крупнейший игрок российского 
рынка АЗС — «Роснефть», в чью сеть 

входит почти 3 тыс. станций, подтвер-
ждает этот тренд. «С 2016 года прода-
жи горячих напитков на заправках 

”
Роснефти“ выросли более чем на 

55%»,— сообщил 
”
Ъ“ представитель 

компании. В ЛУКОЙЛе и «Газпром 
нефти» (они вместе с «Роснефтью», по 
данным «РусХОЛТС», занимают 60% 
российского рынка АЗС) не смогли 
оперативно ответить на запрос 

”
Ъ“. 

В «Роснефти» объясняют увеличе-
ние продаж кофе на заправках об-
щим ростом спроса и развитием со-

ответствующего ассортимента на 
АЗС компании. Популярность кофе в 
России продолжает расти. По прогно-
зам Euromonitor International, к 2022 
году объем потребления свежесва-
ренного кофе вырастет с 50,4 тыс. до 
55,5 тыс. тонн. «Перспектива роста 
реализации кофе за форматом кофе с 
собой»,— говорит представитель 
«Роснефти». В конце 2018 года 
«Роснефть» открыла первый автоза-
правочный комплекс нового форма-
та под брендом BP — с зоной самооб-
служивания и меню, которое предус-
матривает как фастфуд, так и полно-
ценное меню, кофе.

«Фудсервис и ритейл для заправок 
не профильный бизнес, но помогают 
увеличивать общую доходность то-
пливных компаний»,— рассуждает 
эксперт рынка фудсервиса NPD 
Group Марина Лапенкова. Американ-
ская ассоциация NACS (объединяет 
магазины на АЗС) еще три года назад 
подсчитала, что нетопливные товары 
позволяют получать больший доход, 
чем от продажи бензина, из-за воз-
можности устанавливать на них бо-
лее высокие наценки, чем на топли-
во. Занимая 30,8% в общей выручке 
сетей, входящих в ассоциацию, нето-
пливный ассортимент приносит 
60,5% прибыли. «По статистике BP, до 
половины клиентов компании в Ве-

ликобритании не покупают бензин 
на заправках, пользуясь ими как 
обычным супермаркетом»,— приво-
дит пример Александр Кузьмин.

По прогнозу NPD Group, кафе на 
российских заправках будут разви-
ваться, возможно, быстрее рынка 
фудсервиса в целом. В компании по-
считали, что визиты в кафе на за-
правках в крупных городах России 
(учтены Москва, Санкт-Петербург, 
Екатеринбург, Новосибирск, Ниж-
ний Новгород, Самара, Казань, Ро-
стов-на-Дону) с декабря 2017 по но-
ябрь 2018 года выросли на 14% по 
сравнению с декабрем 2016 по но-
ябрь 2017 года. В Москве рост оказал-
ся еще больше — на 33%, хотя сег-
мент пока очень маленький и зани-
мает 1% рынка общественного пита-
ния. Кафе на заправках держатся за 
счет более низкого, чем, например, в 
кофейнях, среднего чека — 231 руб. 
против 312 руб. соответственно. 
Александр Кузьмин считает, что в 
этом году динамика спроса на кофе в 
кафе на заправках будет сопостави-
ма со средним темпом за два года. «У 
компаний, подключенных к систе-
ме онлайн-мониторинга компании, 
рост продаж кофе по итогам 2019 го-
да может составить 20%»,— прогно-
зирует господин Кузьмин.

Екатерина Геращенко

Кофе заправляет
АЗС больше зарабатывают на сопутствующих товарах

Мы используем кофе 
как своеобразный  
торговый драйвер,  

который увеличивает 
продажи других продуктов 

кафе на 30–40%
— Александр Крылов,

директор по региональным продажам ПАО 
«Газпром нефть», в августе 2018 года

Ц И Т А Т А

Фильмы, нелегальные копии которых наиболее 
часто блокировались в 2018 году

Фильм Количество Дата выхода Дистрибутор Сборы 
 заблокированных   в России 
 сайтов   (млн руб.)
«Красный воробей» 20 31.05.2018 Fox 144,1

«Щелкунчик и четыре королевства» 20 08.12.2018 WDSSPR 390,4

«Тихое место» 20 12.04.2018 «Централ Партнершип» 321,5

«Пятьдесят оттенков свободы» 20 08.02.2018 UPI 684,7

«Великий уравнитель-2» 20 06.09.2018 WDSSPR 201

«Мстители: Война бесконечности» 19 03.05.2018 WDSSPR 1882,5

«Аквамен» 12 13.12.2018 «Каро Премьер» 832,5

«Лига справедливости» 12 16.11.2017 «Каро Премьер» 626,4

«Первому игроку приготовиться» 12 29.03.2018 «Каро Премьер» 734,2

«Звездные войны: Последние джедаи» 10 14.12.2017 WDSSPR 872,2

«Дэдпул-2» 5 17.05.2018 Fox 1240,2

Источник: WebKontrol,  «Бюллетень кинопрокатчика».

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Г Л А В К И Н О »  Г О Т О В Я Т  К  Б А Н К Р О Т С Т В У

Киностудия «Главкино», на площадке которой ранее снимали фильмы «Викинг», 
« Экипаж» и «Движение вверх», объявила о намерении подать заявление о собствен-
ном банкротстве, указано на сайте единого федерального реестра сведений о дея-
тельности юридических лиц «Федресурс», сообщил вчера RNS. С середины 2017 года 
«Главкино» находится под контролем своего крупнейшего кредитора — банка ВТБ. 
Банк стал единственным владельцем киностудии в середине 2017 года, когда его 
 дочерняя структура «ВТБ Проект» выкупила актив за 500 тыс. руб. у его учредителей, 
среди которых были продюсер и режиссер Федор Бондарчук и гендиректор «Первого 
канала» Константин Эрнст. Долговая нагрузка студии тогда оценивалась более чем 
в 3 млрд руб., сообщал ”Ъ“. Анна Афанасьева
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В мюнхенской Старой Пинакотеке по-
казывают выставку «Флоренция и ее 
художники. От Джотто до Леонардо 
да Винчи». 120 шедевров эпохи Возро-
ждения собирают очереди, несмотря 
на то что речь идет об искусстве все-
го лишь одного итальянского города-
государства. Рассказывает Алексей 
Мокроусов.

 В XV веке Флоренция казалась многим 
«приютом воинствующего гуманизма». Уни-
верситет был из лучших в Европе, интел-
лектуалы стекались к философу и астрологу 
Марсилио Фичино в академию Кареджо на 
вилле Монтекки, которую подарил ученому 
правитель Флоренции Козимо Медичи. На 
35 тыс. жителей приходилась сотня художе-
ственных мастерских. Ну а среди 120 шедев-
ров, собранных в мюнхенской Старой Пина-
котеке из музеев Лондона и Вашингтона, Па-
рижа и Нью-Йорка,— полотна Сандро Ботти-
челли и Филиппино Липпи, Лоренцо ди Кре-
ди и Фра Бартоломео.

При этом выставка начинается не с глав-
ных произведений, знакомых по золотым 
музейным книгам. Первый зал отдан ри-
сункам, да и потом кураторы уделяют много 
внимания графике, размещая ее среди жи-
вописи; из раритетов — наброски лошади 
работы Леонардо да Винчи из коллекции ан-
глийской королевы Елизаветы II, нечасто пу-
тешествующие по выставкам.

Искусство во флорентийском Возрожде-
нии неотделимо от политики. Наряду с ху-
дожниками героями выставки стали персо-

нажи, чьи имена не вынесены в название, 
но часто упоминаются в подписях. Семей-
ство Медичи на протяжении нескольких 
веков, пусть и с перерывами,— правите-
ли, а то и фактические владельцы Флорен-
ции, ее добрые и злые гении, меценаты, 
стро ители и убийцы одновременно. Бла-
годаря им расцвели искусства, живопись 
и скульптура.

В Пинакотеке показывают, например, 
мраморный барельеф Козимо Медичи ра-
боты мастерской Антонио Росселлино, есть 
и часослов Лукреции Медичи (ок. 1485), он 
открыт на странице с изображением Бла-
говещения, это сквозной сюжет выставки, 
представленный несколькими картинами, 
в том числе Филиппо Липпи, Фра Карневале 
и Франческо Росселли.

Во многом красота флорентийской живо-
писи связана со старомодностью техники, 
которую предпочитали художники. В Вене-
ции и Нидерландах уже перешли на масло, 

а во Флоренции еще использовали яйцо, от 
темперы здесь отказались позже. Но быть ста-
ромодным не значит быть немодным, фло-
рентийские художники определяли не толь-
ко эстетику, но и ход мировых дел. Папа рим-
ский даже консультировался с Фра Анджели-
ко в таких деликатных вопросах, как назна-
чение городского епископа, и в ситуации, 
когда кандидата из рода Медичи Ватикан от-
верг, любой совет мог оказаться неудачным.

Ради нынешней выставки в Мюнхене уда-
лось собрать даже алтари, распыленные меж-
ду музеями разных стран. Впервые за столе-
тия соединились сцены из жизни святых 
Космы и Дамиана, выполненные Фра Андже-
лико для флорентийского собора Сан-Марко.

Большинство экспонатов выставки созда-
ны при Лоренцо Великолепном (1449–1492). 
Во многом благодаря ему была выстроена 
система отношений в искусстве, которая на-
долго воцарилась в Европе: здесь и рекомен-
дательные письма, рассылавшиеся по име-
нитым знакомым, и поиск информации 
о новых авторах, и система мастерских, не 
только объединявших учеников и поклон-
ников, как у Джотто, но все больше становив-
шихся семейным делом,— так, Гирландайо 
работал в компании с братьями и кузеном, 
семейным был бизнес и Луки делла Роббиа, 
и у братьев Поллайоло. Заказы множились, 
скорость исполнения увеличивалась — по-
мимо общественных работ и интересов цер-
кви появились частные клиенты. А изобра-
жения святых появились в частных домах.

Патриции заказывали и собственные 
портреты — впервые после античности не 
император или бог, но простой богатей-сов-
ременник становился предметом искусст-

ва. При этом сам Лоренцо, не чуждый пре-
красного, писавший стихи, поэмы и новел-
лы в духе Боккаччо и Петрарки, заказами не 
разбрасывался — исключениями были Ан-
тонио дель Поллайоло и Верроккьо. Послед-
ний занимался всем — от скульптуры «Маль-
чик верхом на дельфине», карнавальных ма-
сок и штандартов для городских праздников 
и турниров до надгробий для отца и дяди 
Лоренцо. Верроккьо предпочитал скульпту-
ру, но в его мастерской перебывало множе-
ство знаменитых в будущем живописцев — 
от Перуджино до Боттичелли. Среди учени-
ков был и Леонардо да Винчи, но во Флорен-
ции ему заказов не нашлось, кроме разве 
что просьбы об алтарном образе для капел-
лы во дворце Синьории. В итоге он предло-
жил свои услуги герцогу Миланскому.

Как писал биограф, Лоренцо «больше 
любил произведения искусства, чем худож-
ников», предпочитая общаться с философа-
ми, да и собирал он охотнее манускрипты, 
золотые и серебряные медали, резные кам-
ни и вазы. Жизнелюбие Лоренцо было так 
велико, что, по легенде, Савонарола не от-
пустил ему грехи перед смертью, вряд ли 
это правда, но неистовый монах-поли-
тик не любил почти всех представленных 
в Мюнхене авторов.

Основатель же Пинакотеки Людвиг I Ба-
варский слыл италофилом, благодаря ему 
в Мюнхене появились две трети богатей-
шего ренессансного собрания. Но когда его 
агент прислал предложение купить «Вене-
ру» Боттичелли, тот отказался: короля-меце-
ната интересовало религиозное искусство. 
Теперь выставка «Флоренция и ее художни-
ки» хоть и на время, но исправит его ошибку.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Великий город пустился в путешествие
«Флоренция и ее художники» в Мюнхене

В российский прокат вышел «Крид-2» —  
как и первый фильм, с Майклом Б. Джорданом  
и Сильвестром Сталлоне в главных ролях

В прокат выходит «1+1: Голли-
вудская история» (The Upside) 
Нила Бергера — ремейк филь-
ма Оливье Накаша и Эрика Толе-
дано, заслужившего в 2011 го-
ду горячую зрительскую любовь 
(и отличные кассовые сборы) не 
только в родной Франции, но и за 
границей, в том числе в России. 
По мнению Юлии Шагельман, 
американскую версию вряд ли 
ждет такая же успешная судьба.

 Говорят, что американцы не 
любят смотреть фильмы на чужих 
языках, а дубляж в США не практи-
куется — именно этим объясняет-
ся обилие голливудских ремейков 
вполне свежих иностранных кар-
тин. Впрочем, комедия «Неприкаса-
емые» (Intouchables), в российском 
прокате названная «1+1», в свое вре-
мя привлекла внимание не только 
в Голливуде — свои варианты этой 
истории уже сняли в Индии и Ар-
гентине. Права на американскую 
версию выкупила The Weinstein 
Company — именно ее банкротст-
вом объясняется долгий путь на 
экраны картины, премьера кото-
рой состоялась еще на кинофестива-
ле в Торонто в 2017 году. В широкий 
прокат по всему миру, в том числе 
в США, она выходит только сейчас.

Деллу (Кевин Харт), недавно вы-
шедшему из тюрьмы по УДО, надо 
кровь из носу доказать своему ин-
спектору, что он ищет работу, ина-
че у него отнимут право совместной 
с бывшей женой опеки над сыном 
(с чего вдруг это право ему понадо-

билось, когда раньше он совсем не 
рвался общаться с ребенком, не объ-
ясняется). Сама работа Деллу вовсе 
не нужна, достаточно отметки, мол, 
приходил, собеседовался, получил 
отказ. Так он попадает в пентхаус 
миллионера Филипа (Брайан Крэн-

стон), где вроде как требуется убор-
щик. Когда недоразумение разреша-
ется, оказывается поздно — богач 
уже нанял бывшего сидельца, толь-
ко не уборщиком, а своей персональ-
ной сиделкой, ведь Филип парализо-
ван ниже шеи и нуждается в кругло-
суточном уходе.

Во французском оригинале такое 
неожиданное решение было выз-
вано тем, что обаятельный прохин-
дей Дрисс, которого играл Омар Си, 
подкупил потерявшего вкус к жиз-
ни миллионера своей непосредст-

венностью и отношением как к здо-
ровому. Поверить в то, что Кевин 
Харт может кого-то обаять, действи-
тельно непросто, так что в американ-
ской версии у Филипа свои мотивы 
нанять абсолютно некомпетентного 
Делла. Вся картина снята в том же ду-
хе — она движется по накатанным 
рельсам с такими отступлениями, 
которые кажутся совсем малозначи-
тельными, однако довольно заметно 
меняют ее тональность.

Основные события здесь все те 
же: Филип приобщает Делла к ми-

ру оперы и современного искусства, 
а тот привносит в его жизнь малень-
кие радости вроде марихуаны, ви-
зитов проституток, фастфуда и быс-
трой езды на роскошных автомоби-
лях вместо специально оборудован-
ного фургона. Постепенно эти двое 
проникаются друг к другу искрен-
ней симпатией и даже сами немно-
го меняются: Делл, который никогда 

в жизни ни о ком не заботился, ста-
новится ответственным и эмпатич-
ным, а Филип потихоньку выходит 
из депрессии.

Но если фильм Накаша и Толе-
дано был все-таки комедией, пусть 
и довольно сентиментальной, то 
«Голливудская история» — это ско-
рее мелодрама с довольно редкими 
вкраплениями юмора. Это касается 
и семейных неурядиц Делла, и Фи-
липа, больше тоскующего по умер-
шей жене, чем тяготящегося собст-
венной инвалидностью, и линии 
его управляющей Ивонн (Николь 
Кидман) — женщины с универси-
тетским образованием, променяв-
шей все свои перспективы на забо-
ту о боссе и разучившейся смеять-
ся. Когда же создатели фильма вспо-
минают, что пора бы и пошутить, то 
выдают неловкие остроты про кате-
теры и члены или переснимают на-
иболее ударные эпизоды француз-
ской ленты, например, историю с аб-

страктной «картиной» авторства Дел-
ла, которую Филипу удается продать 
неприятному знакомому под видом 
чуть ли не Бэнкси. При этом юмор 
здесь достаточно беззубый — ника-
ких шуточек про инвалидность на 
грани фола, которые в теории могли 
бы вызвать дискомфорт у среднеста-
тистического американского зрите-
ля. Расовая тема, которая прямо-таки 

напрашивается, тоже максимально 
сглажена, если не считать пары ко-
ротких моментов — в одном из них 
Делл представляется шокированно-
му соседу как «Мартин Лютер Ниг-
гер» (и это, пожалуй, самая удачная 
шутка фильма).

Значительная доля успеха «Не-
прикасаемых» строилась на экран-
ной химии между двумя главными 
героями. В ремейке главной удачей 
кастинга стал Брайан Крэнстон — 
правда, никаких сомнений в том, 
что он может сыграть что угодно 
только лицевыми мышцами, не бы-
ло и раньше. Даже персонажу Харта, 
в основном благодаря удачным пода-
чам партнера, все-таки удается если 
не стать симпатичным, то почти пе-
рестать раздражать. Но разыгран-
ный ими дуэт все равно остается не 
более чем бледной копией, которая 
едва ли способна кого-нибудь заин-
тересовать при наличии еще совсем 
не забытого оригинала.

 ПРЕМЬЕРА КИНО

Копия бледна
Американский ремейк французского фильма «1+1»

На выставку в Мюнхен  приехали 
флорентийские портреты  
всех мастей 
ФОТО LINO MIRGELER/DPA/ТАСС

Голливудский ремейк 
 отличается от французско-
го оригинала незначитель-
ными, но заметно меняю-
щими тональность фильма 
 деталями 
ФОТО STX ENTERTAINMENT

Если фильм Накаша и Толедано был 
все-таки комедией, пусть и довольно 
сентиментальной, то «Голливудская 
история» — это скорее мелодрама 
с редкими вкраплениями юмора
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После первой половины регулярно-
го чемпионата НХЛ два российских 
игрока претендуют на победу в наи-
более заметных статистических но-
минациях. Александр Овечкин из 
«Вашингтон Кэпиталс», несмотря на 
то что в последние недели голы да-
вались ему с трудом, по-прежне-
му возглавляет снайперскую гон-
ку, а Никита Кучеров из «Тампа-Бей 
Лайтнинг» благодаря феноменаль-
ной декабрьской результативности 
уже очень уверенно лидирует в гон-
ке бомбардирской. Причем если Ку-
черов сохранит темп, то побьет луч-
ший результат нынешнего столетия 
по набранным в регулярке очкам.

егодняшняя «Тампа» — 
мощнейший клуб и по подбору игро-
ков, и по игре, а тот факт, что она распо-
лагается на верхней строчке турнир-
ной таблицы регулярного чемпионата 
НХЛ, давно никого не удивляет. Как и 
тот факт, что ответственные за нарезку 
хайлайтов для обзора каждого ее оче-
редного матча, когда в качестве анон-
са представляют центрального персо-
нажа команды, за которым надо при-
стально следить, выбирая среди рос-
сыпи талантов «Лайтнинг», почти всег-
да делают акцент на Никите Кучерове, 
поскольку знают наперед, что, скорее 
всего, он ожидания оправдает.

В очередном матче «Тампа» раздела-
лась дома — 4:0 — с «Колумбус Блю Дже-
кетс». Строго говоря, героем номер один 
этой встречи был другой россиянин — 
ничего не пропустивший вратарь «Лай-
тнинг» Андрей Василевский. Но и фор-
вард Кучеров своего не упустил, забив 
гол и добавив к нему результативную 
передачу и лишний раз заставив порас-
суждать о том, с каким багажом может 
прийти к финишу регулярки.

Умение Никиты Кучерова само-
му поражать ворота и помогать пора-
жать их партнерам не новость. Гросс-
мейстерского рубежа в сто набранных 
в чемпионате очков он достиг еще в 
прошлом сезоне. Но текущие показа-
тели Кучерова, его форма не то что на-
мекают — кричат во весь голос о том, 
что в этом первенстве он может сотво-
рить нечто совсем уж неординарное.

Ну, прежде всего они кричат о том, что 
впервые в карьере ему должен достаться 
Art Ross Trophy — престижнейший приз 
лучшему бомбардиру лиги, часто ста-
новящийся основанием присудить его 
обладателю и приз просто лучшему иг-
року — Hart Trophy. На излете осени еще 
было ощущение, что побороться за него 
Кучерову будет непросто и в такой битве 
он не безусловный фаворит: россиянин 
держался вслед за топ-тройкой. Но фан-
тастический декабрь все изменил. За пер-
вый зимний месяц «Тампа» провела 14 
матчей, российский нападающий добыл 
в них 30 баллов — поразительная про-
дуктивность, и декабрь вывел Кучерова 
на верхушку бомбардирского списка. На 
данный момент после 43 проведенных 
матчей в его активе 71 очко. Ближайший 
преследователь — Микко Рантанен из 
«Колорадо Эвеланш» — отстает на пять 
очков. На шесть отстает одноклубник 

Рантанена Натан Маккиннон, на семь — 
Джонни Годро из «Калгари Флеймс», на 
восемь — Коннор Макдэвид из «Эдмон-
тон Ойлерс». Дистанция между Никитой 
Кучеровым и теми, в ком таится наиболь-

шая для него угроза, конечно, не похожа 
именно на пропасть, но это уже все-таки 
неплохой запас прочности — особенно 
учитывая график Кучерова. Этот график 
намекает на попросту грандиозное бом-

бардирское достижение — не на второе 
подряд покорение стоочкового рубежа, 
а на существенное его превышение, да-
же, можно сказать, рекордное.

Одна из примет этого века в НХЛ — 
общее снижение результативности и 
снижение результативности фронтме-
нов бомбардирского корпуса. Это в 1980-
е сотня баллов для них была чем-то вроде 
нормы. В 2000-е ее выбивают достаточно 
редко, а пиком текущего столетия оста-
ются 125 баллов, которые 13 лет назад 
набрал перешедший по ходу того сезона 
из «Бостон Брюинс» в «Сан-Хосе Шаркс» 
Джо Торнтон. Так вот, если Кучеров и вто-
рую половину регулярки пройдет, де-
монстрируя ту же среднюю результатив-
ность, какая у него зафиксирована в пер-
вой, то у него будет аж на десять очков 
больше, чем было в 2006-м у Торнтона.

Аргумент для тех, кто сомневается в 
том, что Никита Кучеров график выдер-
жит, правда, находится под рукой. На той 
же стадии регулярки ровно год назад Ку-
черов с 60 очками тоже лидировал в бом-
бардирской гонке. Причем его запас был 
примерно таким же — после 43 прове-
денных россиянином встреч сразу от че-
тырех хоккеистов его отделяли восемь 
баллов. Однако затем продуктивность 
Кучерова слегка упала, и сезон он завер-
шил на третьей позиции, уступив Кон-
нору Макдэвиду и Клоду Жиру из «Фила-
дельфия Флайерс».

В погоне за Maurice Richard Trophy, 
который полагается лучшему снайпе-
ру лиги, по-прежнему впереди всех тот 
нападающий, которому приз вруча-
ли уже семь раз, чаще, чем кому-либо 
еще,— Александр Овечкин. Но с фор-
вардом «Вашингтона» немножко иная 
история, нежели с Кучеровым.

В середине декабря казалось, что 
проблем с завоеванием восьмого тро-
фея у него не будет никаких. Овечкин 
забивал конвейерным методом, а одна-
жды сделал хет-трики в двух матчах под-
ряд. Он был невероятно «горяч» даже по 
собственным высочайшим меркам.

Однако дальше стало происходить что-
то странное. Активный, постоянно наце-
ленный на бросок Овечкин попадать ку-
да нужно перестал. После «двойного хет-
трика» он сыграл в 11 матчах и отличил-
ся в них лишь дважды. Особенно замет-
ных снайперских подвигов никто из его 
конкурентов в этот период не совершал, 
но целая их группа тем не менее подтяну-
лась к россиянину, пользуясь его неудача-
ми, а Джефф Скиннер из «Буффало Сей-
брс» уже дышит в спину. До Овечкина, у 
которого 30 заброшенных шайб, Скин-
неру — один гол. А еще чуточку испор-
тило расклад россиянину свежее реше-
ние НХЛ. Овечкин не захотел принимать 
участие в Звездном уикенде, который со-
стоится в конце января, предпочтя, ви-
димо, не разбивать им короткие канику-
лы, а лига в качестве наказания выписала 
ему дисквалификацию на одну игру.

Алексей Доспехов

В 18-м туре регулярного чемпионата Евролиги 
«Химки» в гостях встречаются с турецким  
«Анадолу Эфес»
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Декабрьские баллы прошли 
под русскую музыку
Никита Кучеров лидирует среди бомбардиров,  
а Александр Овечкин — по-прежнему лучший среди снайперов

Лидеру «Тампы» Никите Кучерову пока удается выдерживать  
лучший бомбардирский график нынешнего века

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Тампа-Бей» 43 33 2 8 180:124 68

2. «Торонто» 42 27 2 13 152:117 56

3. «Вашингтон» 42 26 4 12 149:124 56

4. «Бостон» 43 25 4 14 126:110 54

5. «Питсбург» 43 24 6 13 152:123 54

6. «Буффало» 43 23 6 14 125:121 52

7. «Колумбус» 42 24 3 15 135:130 51

8. «Монреаль» 44 23 5 16 134:135 51

9. «Нью-Йорк Айлендерс» 41 23 4 14 124:111 50

10. «Каролина» 42 20 5 17 112:121 45

11. «Флорида» 41 17 7 17 131:147 41

12. «Нью-Йорк Рейнджерс» 42 17 7 18 116:145 41

13. «Нью-Джерси» 42 16 7 19 123:142 39

14. «Детройт» 45 16 7 22 126:154 39

15. «Филадельфия» 43 15 6 22 119:156 36

16. «Оттава» 43 15 5 23 136:172 35
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

 И В ПО П Ш О
1. «Калгари» 44 27 4 13 157:126 58

2. «Вегас» 46 27 4 15 140:121 58

3. «Сан-Хосе» 45 25 7 13 160:138 57

4. «Виннипег» 42 27 2 13 146:120 56

5. «Нэшвилл» 44 26 3 15 135:109 55

6. «Даллас» 44 23 4 17 119:117 50

7. «Колорадо» 43 20 8 15 148:136 48

8. «Миннесота» 42 21 3 18 119:118 45

9. «Анахайм» 43 19 7 17 104:127 45

10. «Ванкувер» 45 20 4 21 128:143 44

11. «Эдмонтон» 43 20 3 20 120:138 43

12. «Аризона» 42 18 3 21 108:118 39

13. «Чикаго» 45 16 7 22 131:163 39

14. «Сент-Луис» 41 17 4 20 114:132 38

15. «Лос-Анджелес» 44 17 3 24 99:130 37

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 43 21 50 71

2. Микко Рантанен («Колорадо») 43 19 47 66

3. Натан Маккиннон («Колорадо») 43 25 40 65

4. Джонни Годро («Калгари») 44 26 38 64

5. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 42 24 39 63

20. Александр Овечкин («Вашингтон») 42 30 17 47

29. Артемий Панарин («Колумбус») 40 13 32 45

30. Евгений Малкин («Питсбург») 43 13 32 45

Таблица снайперов
 И Г
1. Александр Овечкин («Вашингтон») 42 30

2. Джефф Скиннер («Буффало») 43 29

3. Джон Таварес («Торонто») 42 27

4. Габриэль Ландеског («Колорадо») 43 27

5. Джонни Годро («Калгари») 44 26

…

19. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 43 21

В четверг в Германии и Да-
нии стартует мужской чемпи-
онат мира по гандболу. Сбор-
ная России свой первый матч 
проведет в пятницу и встре-
тится в Берлине с Сербией, 
причем уже от его результата 
во многом будет зависеть, как 
сложится турнирная судьба 
команды под руководством 
Эдуарда Кокшарова. Ее пер-
воочередная задача — про-
биться из предварительного 
раунда соревнований в ос-
новной, а конечная цель — по-
пасть в семерку лучших сбор-
ных чемпионата и тем самым 
гарантировать себе учас-
тие в квалификации на Олим-
пийские игры 2020 года. При 
этом эксперты скептически 
оценивают возможности рос-
сиян.

Отечественный муж-
ской гандбол давно пребывает 
в кризисе, что прежде всего, ко-
нечно, выражается в системати-
ческих неудачах национальной 
сборной на крупных турнирах. 
Достаточно сказать, что она про-
пустила две последние Олимпи-
ады, на предыдущем чемпиона-
те мира заняла 12-е место и не 
квалифицировалась на первен-
ство континента 2018 года, а на 
пьедестал россияне не поднима-
лись вообще почти 15 лет. Неу-
дивительно, что специалисты и 
букмекеры сейчас, мягко говоря, 
не относят их к фаворитам тур-
нира. Например, авторитетная 
контора William Hill поставила 
сборную России лишь на деся-
тую строчку в списке наиболее 
вероятных чемпионов мира с ко-
эффициентом 101,0. Даже Катар 
котируется выше (67,0), а основ-
ными претендентами на побе-
ду считаются Дания (3,2), Фран-
ция (3,3), Германия (6,5) и Испа-
ния (7,0).

К тому же россиянам доста-
лась самая тяжелая группа на 
предварительном этапе, в кото-
рой оказались и действующие 
чемпионы мира французы, и 
хозяева соревнований немцы, 
и очень опасные сербы, и креп-
кие бразильцы, а аутсайдером 
можно назвать разве что объе-
диненную корейскую команду. 
Путевки в основной раунд полу-
чат только три сборные, так что 
подопечным Эдуарда Кокшаро-
ва надо сразу же на максиму-
ме концентрации включаться в 
турнир и одолеть в важнейшем 
стартовом матче Сербию, а за-
тем обыгрывать Корею и Брази-
лию. Ведь понятно, что им будет 
неимоверно сложно найти оч-
ки в противостоянии с Франци-
ей и Германией. Хотя надо по-
пытаться сделать и это, потому 
что дальше задача еще услож-

нится. В случае выхода во вто-
рой групповой этап соперника-
ми России станут, по всей види-
мости, мощные Испания и Хор-
ватия (плюс кто-то из пары Ма-
кедония — Исландия). Первая 
и вторая команды из шестерки 
продолжат борьбу за медали, а 
третья и четвертая поспорят в 
стыковых матчах соответствен-
но за пятое-шестое и седьмое-
восьмое места по итогам чем-
пионата.

В принципе российские ган-
дболисты реально смотрят на 
вещи и пока не думают о меда-
лях. Их главный ориентир — се-
мерка лучших, так как, попав 
в нее, они обеспечат себе учас-
тие в квалификации на Олим-
пиаду 2020 года. Тем более что 
и сильнейший состав собрать 
не удалось. Весьма ощутимыми 
можно назвать потери Сергея 
Горбока, Константина Игропу-
ло, Дмитрия Санталова, Сергея 
Шельменко. Попробовал встать 
в строй к чемпионату мира Па-
вел Атьман, но у него, к сожале-
нию, случился рецидив травмы 
и в Берлин он тоже не поехал. В 
контрольном матче со Швеци-
ей повредил большой палец ру-
ки основной вратарь Виктор Ки-
реев, впрочем, похоже, она все-
таки не помешает ему помочь 
сборной.

В окончательную заявку ко-
манды вошли 18 игроков. Де-
сять из них защищают цвета 
зарубежных клубов, а четве-
ро представляют македонский 
«Вардар». Самыми проблемны-
ми являются амплуа разыгры-
вающего и правого полусред-
него, где в распоряжении Кок-
шарова всего по одному испол-
нителю. Разумеется, Дмитрий 
Житников и Дмитрий Киселев 
в одиночку не смогут закрыть 
эти позиции, поэтому многое 
будет зависеть от универсаль-
ности их партнеров. Несмотря 
на проблемы, тренерскому шта-
бу есть на кого опереться — в 
сборной хватает опытных мас-
теров, да и молодежь достаточ-
но перспективная. 

А еще надежды связывают-
ся и с самим Кокшаровым, ко-
торый был выдающимся иг-
роком, застал золотые време-
на российского мужского ган-
дбола и обладает психологией 
победителя. Для него это будет 
первый турнир в качестве глав-
ного тренера сборной, тем не 
менее от Кокшарова ждут про-
рыва. В преддверии чемпиона-
та мира немного насторожил 
результат контрольного матча 
со Швецией, в котором росси-
яне уступили с крупным сче-
том — 18:29, но затем они все 
же вселили оптимизм, сыграв с 
вице-чемпионами Европы вни-
чью — 29:29. 

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ГАНДБОЛУ

Сборная России 
возвращается  
в игру
Она отправилась на мировое 
первенство за путевкой  
в олимпийскую квалификацию

В

Московский ЦСКА в матче  
17-го тура регулярного первен-
ства Евролиги в гостях обыграл 
стамбульскую «Дарюшшафа-
ку» со счетом 80:65. Для армей-
цев это уже 13-я победа в сезоне 
и вторая с начала года.

конца ноября ЦСКА работа-
ет в нехарактерном для себя ритме. 
Команда стабильно чередует удач-
ные матчи с поражениями, и эти ка-
чели растянулись уже на девять туров. 
Учитывая, что последнюю встречу — 
с «Жальгирисом» — армейцы выигра-
ли, выходило, что во вчерашнем мат-
че против «Дарюшшафаки» подопеч-
ным Димитриса Итудиса стоило сно-
ва опасаться поражения. К тому же 
и сам тренер говорил, что стамбуль-
цы, кто бы что ни думал, соперник 
непростой, особенно на своей пло-
щадке, где они в среднем набирают 
на 20 очков больше, чем в гостях. Да 
и результат матча первого круга, в ко-
тором ЦСКА победил с разницей все-
го в четыре очка, настраивал на осто-
рожность.

Но букмекеры, например, не сом-
невались в том, что для ЦСКА выезд в 
Стамбул будет беспроблемным: кон-
тора William Hill принимала ставки 
на успех армейцев с коэффициен-
том 1,12 против 6,50 на «Дарюшша-
факу». Столь большой разницы в ко-
эффициентах не было зафиксирова-
но ни в одной другой паре 17-го тура 
Евролиги. При этом нельзя сказать, 
что «Дарюшшафака» совсем никуда 
не годится. Нет, это команда атлетич-
ная, неуступчивая. В распоряжении 
ее тренера Сельчука Эрнака есть со-
лидные исполнители, такие как Дже-
реми Эванс и Майкл Эрик. Однако 
«Дарюшшафаке» образца нынешне-
го сезона все же очень далеко до той 
команды, что весной прошлого года 
под руководством бывшего настав-
ника сборной России Дэвида Блатта 
выиграла Кубок Европы. Дело в том, 
что в клубе случился финансовый 
кризис, в результате чего его покину-
ли и Блатт, перебравшийся в «Олим-
пиакос», и практически все ведущие 
баскетболисты. А это явно не те усло-
вия, при которых можно добивать-
ся хороших результатов в Евролиге. 
Так что ничего удивительного в том, 

что стамбульцы, выдавшие серию из 
12 поражений (началась она, кстати, 
как раз с проигрыша ЦСКА), идут на 
последнем месте, нет. И даже недав-
ний всплеск в игре «Дарюшшафаки», 
на кураже обыгравшей «Олимпиа-

кос», общей картины не менял, что 
ЦСКА вчера доказал быстро.

Какое-то подобие равенства в иг-
ре сохранялось около трех минут. 
Сигналом к армейскому рывку стал 
дальний бросок Никиты Курбанова, 
и вскоре, после точного попадания 
Серхио Родригеса, отрыв гостей до-
стиг 11 очков. На этой отметке он на-
долго и застыл. В основном потому, 
что у ЦСКА совершенно не работала 
дальнобойная артиллерия (трехоч-
ковое попадание Курбанова вплоть 
до финальной четверти оставалось 
единственным). В противном случае 
счет еще в третьей четверти мог стать 
неприличным. Но зато в «краске» ар-
мейцы делали все, что хотели: цели 
достигали более 70% их бросков.

Хозяева, надо отдать им должное, 
все-таки пытались что-то придумать и 
хоть чем-то порадовать своих болель-
щиков. Но отставание в классе никак 
не позволяло им этого сделать. В ре-
зультате ЦСКА одержал уверенную 
победу со счетом 80:65. Для армей-
цев, идущих в регулярке третьими, 
это второй выигранный с начала го-
да матч и 13-я победа в чемпионате.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

Армейцы обошлись без артиллерии
ЦСКА в гостях уверенно обыграл «Дарюшшафаку»

18-й тур
«Дарюшшафака» (Турция)—ЦСКА (Россия) 65:80.

Турнирная таблица
 В П % побед
1. «Фенербахче» 15 2 88,2

2. «Реал» 14 3 82,4

3. ЦСКА 13 4 76,5

4. «Анадолу Эфес» 11 6 64,7

5. «Олимпиакос» 11 6 64,7

6. «Барселона» 9 7 56,3

7. «Милан» 8 8 50,0

8. «Бавария» 8 8 50,0

9. «Панатинаикос» 7 9 43,8

10. «Баскония» 7 10 41,2

11. «Химки» 7 10 41,2

12. «Жальгирис» 7 10 41,2

13. «Гран-Канария» 6 11 35,3

14. «Маккаби» 5 11 31,3

15. «Будучность» 3 13 18,8

16. «Дарюшшафака» 2 15 11,8

С

10 очков, набранных Уиллом Клайберном (№21),  
помогли ЦСКА обыграть «Дарюшшафаку»   ФОТО  РИА НОВОСТИ
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